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t Luego de 25 años de 
negociaciones, se concretó la 
creación de una de las zonas 
de libre comercio más grandes 
del mundo, aunque Francia, 
italia, Polonia, austria y Países 
bajos se oponen al acuerdo, 
mientras argentina y brasil 
tienen visiones diferentes. Foto 
Xinhua  agencias / P 17

alma e. muñoz, alonso urrutia y alejanDro alegría  / P 3, 4 y 13 

Suman 63 mil mdp: SAT

Debe Salinas 
Pliego pagar 
los impuestos  
que adeuda: 
Sheinbaum

Dora VillanueVa, enViada  / P 15

▲ en los mercados, como el de Jamaica 
(en la imagen), ya se instalaron romerías 
con todo lo necesario para las posadas 
y comenzar a comparar precios para los 

festejos decembrinos. en la central de 
abasto más de mil comerciantes ofrecen 
gran variedad de productos. Foto Yazmín 
ortega cortés             a. Bolaños / P 25

Romerías navideñas alegran la ciudad 

Entre divisiones, 
avanza tratado 
Mercosur y UE

Ordena Presidencia aumentar 
las inspecciones a las minas
sergio ocampo, alonso urrutia y alma e. muñoz  / P 21

l Ante el incremento de 
multimillonarios, resalta 
beneficios económicos 
de “primero los pobres” 

l Nunca agacharemos 
la cabeza, dice frente  
a nueva declaración 
divergente de Trump

Biden agradece  
a México el 
aseguramiento 
de fentanilo
● Las 20 millones de dosis 
incautadas en Sinaloa eran 
suficientes para matar a 15% 
de estadunidenses, señala  
 
reDacción / P 7

Veracruz: golpe a 
red de huachicol; 
decomisan un 
millón de litros
● Detienen a 10 personas en 
acción de Ejército, GN y FGR; 
había 351 tractocamiones  
y 12 contenedores  
 
arturo sánchez  / P 7

Un error, centrarse en el 
comercio bilateral: experto
l Sanciones entre EU y China afectan a todo el sistema, 
advierte académico de finanzas de la Universidad de Pekín



Plataformas digitales: la hora de los derechos

E
l martes pasado, la presidenta 
Claudia Sheinbaum envió a la Cá-
mara de Diputados la iniciativa de 
ley con la que se busca garantizar 
derechos a los trabajadores de pla-

taformas digitales mediante su reconocimien-
to como empleados de estas empresas. Con la 
nueva normatividad, de repartidores y chofe-
res de Uber (con su división UberEats), Didi, 
Rappi, Cabify, entre otras, podrían tener acce-
so a seguridad social, aguinaldo, vacaciones, 
utilidades, días de descanso e indemnización, 
en caso de terminar la relación laboral.

El texto remitido a San Lázaro es sin duda 
una noticia muy positiva para este sector que 
realiza tareas tradicionales como el transpor-
te público sin itinerario fijo o el reparto de ali-
mentos a domicilio, pero con la mediación de 
aplicaciones para teléfono móvil que ponen 
en contacto a solicitantes y proveedores de 
servicios. De aprobarse, supondría un avance 
sustancial en la calidad de vida de alrededor 
de dos millones de personas que laboran bajo 
este esquema, y haría de México un pionero 
en el combate a la simulación empresarial de 
hacerlas pasar como cuentapropistas a fin 
de explotar su mano de obra sin asumir res-
ponsabilidad alguna en sus derechos y pres-
taciones. El creciente uso de las plataformas 
mencionadas, así como la apariencia de que 
su modelo llegó para quedarse, refuerzan la 
importancia de crear un marco legal específi-
co que aborde sus peculiaridades.

Aquí y en todos los países donde operan, 
este tipo de plataformas llevan a cabo intensas 
campañas de desinformación, a fin de con-
vencer a la clase política, a la opinión pública 

y a sus propios trabajadores de que otorgarles 
derechos laborales es malo para ellos. Sus 
piezas de manipulación no son originales: 
recurren a toda la panoplia de eufemismos y 
neolengua (uso de palabras con un significado 
contrario al que tienen) del neoliberalismo, 
en el que destaca el manido recurso de llamar 
“flexibilidad” a la precarización, y “libertad” 
a la ley del más fuerte. De cara a la sociedad, 
utilizan el chantaje de la creación de empleo y 
de la posibilidad de que quienes ya tienen un 
empleo formal incrementen sus ingresos en 
sus tiempos “libres”. Con estos argumentos, 
piden un lugar en la mesa de negociaciones de 
la norma. Sin soslayar su obligación de atender 
a todas las partes, los legisladores deben tener 
presente que permitir a las grandes empresas 
participar en la redacción de las leyes desti-
nadas a regularlas equivale a poner al lobo al 
cuidado de las ovejas, y que reiteradamente ha 
mostrado ser el camino a desastres laborales, 
ecológicos e incluso a crisis económicas glo-
bales, como ocurrió cuando la desregulación 
y la autorregulación del sector financiero en 
Estados Unidos provocó el colapso bancario de 
2008 –cuyas repercusiones son padecidas has-
ta hoy por quienes perdieron sus viviendas en 
el estallido de la burbuja hipotecaria, así como 
por cientos de millones de trabajadores que 
nunca recuperaron sus ingresos reales.

Lamentablemente no pocos trabajadores 
de plataformas digitales han hecho suyo el 
discurso patronal y se han lanzado contra la 
iniciativa con la idea de que ésta iría en contra 
de su “independencia”. Está claro que la na-
turaleza del trabajo por aplicación (en el que 
pueden acomodar sus horarios y la longitud 

de sus jornadas de acuerdo con sus necesida-
des) impone desafíos al momento de equipa-
rarlo con las actividades de una oficina o una 
fábrica, pero los cambios tecnológicos no son 
pretexto para negligir derechos, sino motivo 
para actualizarlos y perfeccionarlos. Cabe 
invitar a los choferes y repartidores a consi-
derar que, para ser en verdad independientes, 
deberían tener control sobre aspectos tan 
elementales como la fijación de precios de sus 
servicios, el reparto de costos y ganancias, el 
alta y baja de los clientes o las condiciones de 
entrega-recepción en los establecimientos de 
comida con los cuales trabajan. El hecho es 
que todos estos puntos que les afectan de for-
ma directa son impuestos por las plataformas 
sin hacerles ninguna consulta, y se encuen-
tran sujetos a cambios sin previo aviso.

Asimismo es prudente ver más allá del 
corto plazo, pues la falsa libertad e inde-
pendencia que hoy valoran por encima de 
todo puede resultar muy costosa al llegar a 
la edad de retiro sin haber generado ningún 
ahorro, o en caso de que sufran un acci-
dente laboral y su patrón se desentienda 
de su salud y de los costos de reparación 
o sustitución del vehículo imprescindible 
en su quehacer. Por ello es necesario que 
los legisladores atiendan las inquietudes 
de los trabajadores, pero también que las 
autoridades lleven a cabo una tarea de con-
cientización acerca de la importancia de los 
derechos laborales y de cómo algo que hoy 
se percibe en términos negativos (por ejem-
plo, las deducciones destinadas a seguridad 
social, vivienda y pensiones) es una protec-
ción inestimable para ellos y sus familias.

EL CORREO ILUSTRADO

Gobierno congruente 
para pueblo consciente 
El mejoramiento del bienestar ge-
neral pasa necesariamente por la 
atención efectiva al incremento de 
los ingresos económicos, como ha 
quedado demostrado en el pasado 
inmediato, merced a la decisión del 
gobierno de México de contravenir 
las recomendaciones de las insti-
tuciones financieras del mundo 
capitalista.

Al inicio de la construcción del 
segundo piso de la Cuarta Trans-
formación (4T), la presidenta 
Claudia Sheinbaum continúa con 
el avance para retirar los canda-
dos impuestos por los intereses 
del imperio neocolonial de Occi-
dente; con la actuación impecable 
del gobierno mexicano.

El incremento de los salarios 
mínimos, 12% para el año próximo, 

refleja la congruencia de un Estado 
nacional responsable, sensato y 
maduro con disposición para hacer 
valer la independencia y soberanía 
logradas con el sacrificio del pue-
blo mexicano unido y consciente 
de su origen, historia y destino.
Daniel Moctezuma J.

Esperanza en el caso 
Ayotzinapa
Al ser detenido en Tlatlaya, 
edomex, Alejandro Palacios Be-
nitez, alias El Cholo, de la célula 
Guerreros Unidos, involucrado en 
los hechos funestos de la noche de 
Iguala del caso irresuelto de los 43 
estudiantes desaparecidos de Ayo-
tzinapa (26-09-2014); otro paso a 
seguir de importancia para avan-
zar sería la extradición de Tomás 
Cerón de Lucio, que se encuentra 
en Israel, donde el gobierno de este 
país ha hecho caso omiso de la ex-
tradición solicitada por el gobierno 
sexenio pasado.

Podría haber nueva petición de 
extradición al gobierno de Israel 
y si esta petición se diera, se ten-
drían más elementos que llevarían 
a conocer la verdad, y de ésta se 
derivaría conocer la justicia anhe-
lada de las madres y padres de los 
normalistas de Ayotzinapa.

El reciente encuentro de los 
familiares de los estudiantes con 
la Presidenta se vislumbra no 
dar fin a la investigaciones hasta 
encontrarlos. La confrontación no 
abona a resolver el caso ni saber 
la verdad, parte está revelada de 

manera gradual o pausada, sólo 
faltaría lo principal, saber el para-
dero y aplicar el peso de la ley con-
tra los responsables materiales e 
intelectuales. Ojalá no pase mucho 
tiempo en las investigaciones y que 
el caso llegue a buen término.
Luis Langarica A.

Xochimilco y sus 
posadas con el Niñopa

La palabra Niñopa (lindo, hermo-
so, gallardo y amoros) se traduce 
como “niño del lugar”, imagen del 
niño Jesús que se venera en los 
históricos barrios de Xochimilco, 
es imagen del culto católico más 
antiguo de América.

Mide 51 centímetros de largo, 
pesa 598 gramos, fue esculpido en 
palo de colorín por un artesano in-
dígena en el siglo XVI, tiene ojos de 
cristal café claros, pequeños, pero 
bien profundos, con pestañas de un 
negro intenso, no debe exponerse 
al Sol, lluvia, flashes de cámaras, ya 
no se toca. 

La Secretaría de Gobernación en 
1969 decretó que el Niñopa es pa-
trimonio de la nación. ¿Sabías qué? 

El Niñopa por las noches sale, 
visita las chinampas y por las ma-
ñanas encuentran tierra en sus 
sandalias. Se dice que visita a los 
niños enfermos. 

Se comenta que por las noches 
usa sus juguetes y se escuchan 
ruidos y al amanecer está en dife-
rentes lugares. Después de 39 años 
de espera la familia Trigueros Oli-
vares fue la encargada de recibir la 
mayordomía del Niñopa, venerarlo 

y cuidarlo. “Las posadas en Xochi-
milco, lo esperan”. 

* 16 de diciembre, familia Oroz-
co Ramírez, barrio Ampliación 
San Marcos.

* 17 de diciembre, familia Villa-
nueva Zavala, barrio San Pedro. 

* 18 de diciembre, familia Oli-
vares Chavarría, pueblo Santiago 
Tepalcatlalpan. 

* 19 de diciembre, familia Gon-
zález Martínez, pueblo Santa Cruz 
Xochitepec. 

* 20 de diciembre, familia Palo-
mo Flores, barrio San Juan. 

* 21 de diciembre, familia Flores 
Camacho, barrio San Lorenzo A. 
Temoaya. 

* 22 de diciembre, familia Fuen-
tes Ríos, barrio Belén de Acampa.

* 23 de diciembre, familia Gon-
zález Ávila, pueblo San Mateo 
Xalpa.

* 24 de diciembre, familia Jimé-
nez Peñaloza, barrio San Juan. 

Adiós Niño bondadoso 
ya me voy a dormir 
pero en tu pecho amoroso 
quiero vivir y morir

José Balanzario Zamorate
Docente e investigador 
Círculo de Geógrafos, FFL, UNAM 2024 
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ALMA E. MUÑOZ
Y ALONSO URRUTIA

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo aseguró que no se confronta-
rá con el empresario Ricardo Sali-
nas Pliego, al ser interrogada sobre 
el lenguaje clasista y violento que el 
empresario utiliza contra la izquier-
da y el gobierno, pero “va a tener 
que pagar los impuestos que debe. 
O sea, a lo mejor se tarda la justicia, 
pero siempre llega”.

A pregunta expresa, con ironía 
respondió que el empresario “ya no 
tiene ni tanto” poder, pues “bajaron 
un montón las acciones de Elektra”.

–¿Qué le diría cuando intenta des-
legitimar su mandato con ese tipo 
de expresiones? –se le preguntó en 
su habitual conferencia de prensa.

–Tiene un estilo y tampoco va-
mos a estar cayendo ahí en la… Él 
está buscando cobertura, yo creo, 
en algunos lugares, porque va a 
tener que pagar los impuestos que 
debe. O sea, a lo mejor se tarda la 
justicia, pero siempre llega.

Entonces, continuó, “él, como 
cualquier ciudadano mexicano, 
tiene que pagar” al fisco.

La mandataria afirmó que no va 
a entrar “a ese debate” con el em-
presario, “pero no le está ayudando, 
la verdad, pues vean las acciones, 
cómo cayeron”.

El lunes pasado, los títulos de Elek-

tra se desplomaron 71 por ciento 
en la Bolsa Mexicana de Valores. 
El martes tuvieron una recupera-
ción de 4.8 por ciento y quedaron 
en 287.42 pesos, muy lejos de los 
944.95 que tenían en julio.

Las firmas propiedad del empre-
sario Ricardo Salinas Pliego adeu-
dan al Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) más de 63 mil 
millones de pesos, de acuerdo con 
datos oficiales.

Según información del orga-
nismo encargado de recaudar los 
impuestos en el país, los pasivos 
corresponden a los créditos de los 
ejercicios 2008, 2010, 2011, 2012 y 
2013 de Grupo Elektra; los présta-
mos de los ejercicios 2010, 2012 y 
2014 de Nueva Elektra, y de 2009, 
2010 y 2013 para Tv Azteca.

Del total del adeudo a la oficina 

dependiente de la Secretaría de Ha-
cienda, más de 53 mil millones de 
pesos corresponden a juicios fisca-
les, mientras otros 10 mil millones 
por créditos fiscales.

Poco más de 90 por ciento de los 
63 mil millones de pesos están re-
lacionados con la figura de conso-
lidación fiscal, puesta en práctica 
para otorgar a los contribuyentes la 
posibilidad de compensar ganancias 
y pérdidas de un solo grupo, tener un 
resultado único y permitía diferir o 
aplazar el pago del impuesto sobre 
la renta (ISR), aunque no cancelaba 
las responsabilidades con Hacienda.

Al menos cuatro empresas del 
tercer hombre más acaudalado del 
país son las que están involucradas 
en los adeudos.

En meses recientes, la administra-
ción federal hizo público el expedien-
te de todos los juicios que se siguen 
a las firmas que forman parte de 
Grupo Salinas. Uno de los adeudos 
sumaba varios casos, por lo que el 
monto del crédito fiscal era de más 
de 2 mil 636 millones de pesos por 
concepto de ISR, correspondiente al 
ejercicio fiscal del primero de enero 
al 31 de diciembre de 2006.

Datos recientes del SAT indican 
que Grupo Salinas pagó durante la 
administración del presidente An-
drés Manuel López Obrador 4 mil 
868 millones de pesos, pero debía 
63 mil millones.
Con información de Alejandro Alegría

Salinas Pliego va a tener que pagar 
su deuda al fi sco, dice Sheinbaum
El dueño de Elektra y Tv Azteca tiene pasivos con el SAT 
por $63 mil millones // Con AMLO liquidó 4.8 mil mdp

“A LO MEJOR SE TARDA LA JUSTICIA, PERO SIEMPRE LLEGA”

Ya ni tiene tanto 
poder; bajaron 
un montón sus 
acciones, señala 
la Presidenta
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 

En el contexto de una visita de tra-
bajo a Estados Unidos para coordi-
nar las estrategias de México ante 
la llegada del nuevo gobierno de 
Donald Trump, el canciller Juan 
Ramón de la Fuente se reunió ayer 
en Nueva York con inversionistas 
estadunidenses, ante quienes des-
tacó el compromiso del gobierno 
federal con el fortalecimiento del 
Tratado México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC).

En la sede del Consejo de las 
Américas, De la Fuente dialogó 
con representantes de importan-
tes empresas estadunidenses con 
presencia en México, como Exxon, 
MetLife, Medtronic, Sempra, Pfi-
zer, TC Energy y Morgan Stanley, 
de acuerdo con información de la 
Secretaría de Relaciones Exterio-
res (SRE) que, a diferencia de otras 
ocasiones, no anunció que su titular 
estaría en Nueva York, ni sobre la 

agenda que tenía previsto desarro-
llar ahí.

Acompañado por el embajador de 
México en Estados Unidos, Esteban 
Moctezuma Barragán, y el represen-
tante permanente de México ante la 
ONU, Héctor Vasconcelos, el titular 

de la SRE enfatizó ante los empre-
sarios que la relación trilateral con-
tinuará desarrollándose bajo prin-
cipios de cooperación económica, 
comercial, cultural, científica y edu-
cativa, según un mensaje publicado 
por la cancillería en la red social X.

“Somos socios, somos vecinos y 
somos amigos”, declaró De la Fuen-
te durante la sesión de trabajo que 
se extendió más de dos horas.

El encuentro forma parte de los 
esfuerzos de la SRE para consoli-
dar las relaciones económicas con 
Estados Unidos y Canadá, atraer 
inversiones y generar condiciones 
favorables para el desarrollo com-
partido en la región de América del 
Norte.

Por otra parte, en seguimiento a 
la visita a Dallas que realizó el jue-
ves para reunirse con los titulares 
de los consulados de la zona, con la 
finalidad de reforzar las acciones de 
protección a los connacionales, el 
jefe de la Unidad para América del 
Norte de la SRE, Roberto Velasco, 

visitó el centro de procesamiento 
Soft Sided Facility de la Oficina de 
Aduanas y Protección Fronteriza 
en Tucson, Arizona, para constatar 
de primera mano que se respeten 
los derechos humanos de quienes 
están en situación de movilidad.

“Como han señalado la presiden-
ta Claudia Sheinbaum y el canciller 
De la Fuente, refrendamos el total 
apoyo a nuestros connacionales en 
Estados Unidos. Estamos asegu-
rándonos de que cuenten con to-
dos los elementos para la defensa 
de sus derechos humanos mediante 
nuestra red consular”, comentó el 
funcionario en X.

También supervisó las labores 
de preparación para fortalecer los 
servicios del Centro de Información 
y Asistencia a Personas Mexicanas. 
Esta herramienta brinda a paisa-
nos asistencia consular, actualidad 
migratoria, servicios de documen-
tación y atención en situaciones de 
emergencias.

En lo que va de 2024, por medio 
de dicho centro se han atendido 
más de 220 mil casos en apoyo a la 
comunidad mexicana residente en 
Estados Unidos.

T-MEC: De la Fuente se reúne con inversionistas en NY

DE AYER A HOY ● EL FISGÓN

 El canciller (centro) destacó 
ayer ante representantes de 
grandes firmas de EU el 
compromiso de México con el 
T-MEC. Foto tomada de redes



JESSICA XANTOMILA
Y JARED LAURELES

En casi una década han fallecido 
y desaparecido 9 mil 933 indocu-
mentados a lo largo de las rutas 
migratorias en la región de Amé-
rica, de acuerdo con el Proyecto 
de Migrantes Desaparecidos de la 
Organización Internacional para 
las Migraciones (OIM). 

Señala que del total de casos, 
44.68 por ciento se registraron 
en la frontera entre México y Es-
tados Unidos, seguido de las del 
Caribe para llegar a territorio 
estadunidese, con 709, y la selva 
del Darién, entre Colombia y Pa-
namá, 537.

En su último reporte –con datos 
de 2023–, que incluye información 
hasta noviembre de 2024, advierte 
que estos números son consecuen-

cia de la falta de opciones accesibles 
para una movilidad segura y regular 
en la región, y son estimados míni-
mos, pues el número real, depen-
diendo de la peligrosidad de la ruta, 
“es muchísimo mayor”.

Según la información recabada 
en diversas fuentes, en lo que va de 
2024 suman 924 indocumentados 
fallecidos y desaparecidos, de los 

cuales, 248 se reportaron en las 
rutas de frontera entre México y 
Estados Unidos, seguido del Da-
rién, 173; el Caribe, 170, y entre 
República Dominicana y Puerto 
Rico, 95.

Las causas de los fallecimientos 
en la línea limítrofe entre México 
y Estados Unidos son por ahoga-
miento en ríos, condiciones am-

bientales extremas y falta de alo-
jamiento y de acceso al agua, así 
como por accidente de vehículo o 

muertes relacionadas con trasporte 
peligroso.

Además, por enfermedades o 
carencia de atención sanitaria ade-
cuada, deceso accidental y por vio-
lencia, entre otras.

En la sesión virtual Red de las 
Américas sobre migrantes desapa-
recidos, Edwin Viales Mora, moni-
tor regional para las Américas del 
Proyecto de Migrantes Desapareci-
dos, expuso que 2024 “lo vamos a 
cerrar con récord de fallecimientos 
y desapariciones en el Parque Na-
cional de Darién”, con 173 casos, 
de los cuales, 60 eran hombres, 
42 mujeres y 22 menores, y 49, no 
determinados. 

Además, destacó que por se-
gundo año consecutivo, hubo un 
aumento de vidas perdidas en las 
rutas terrestres en América Cen-
tral, ya que se documentaron 401 
fallecimientos, de los que cerca de 
la mitad eran hombres.

Respecto a 2023, se registraron 
mil 267 muertes y desapariciones, 
de las que 30 por ciento sucedieron 
en el norte de la región, 3.45 en 
América Central, 4.19 en el Caribe 
y 6 por ciento en el sur.

Sin embargo, en ese periodo, casi 
50 por ciento de las vidas perdidas 
ocurrieron a lo largo de la frontera 
entre Estados Unidos y México, 
aseveró Viales Mora. Subrayó que 
en general, en 2023 el número de 
migrantes fallecidos en el continen-
te americano disminuyó 13.5 por 
ciento en comparación con 2022. 

Dijo que los cruces migratorios 
“más mortales en el mundo co-
rresponde al desierto del Sahara, 
el cruce del mar Mediterráneo, la 
frontera entre Estados Unidos y 
México, el mar Caribe y el Parque 
Nacional Darién”.

Ante Trump nunca vamos 
a ser indignos: Sheinbaum
ALONSO URRUTIA
Y ALMA MUÑOZ

La presidenta Claudia Shein- 
baum afirmó que México man-
tendrá la coordinación con 
Estados Unidos en temas de mi-
gración y combate al tráfico de 
drogas, pero sin subordinación.

Ante las nuevas declaraciones 
de Donald Trump sobre la conver-
sación telefónica que sostuvieron 
en días pasados, dijo: “no voy a en-
trar tampoco a un debate. Él tie-
ne su manera de comunicar, pero 
pueden tener la certeza de que 
nunca vamos a agachar la cabeza 
ni a ser indignos”.

La víspera, el próximo man-
datario de Estados Unidos ase-
veró que en la plática telefónica, 
Sheinbaum se había inconforma-
do con él sobre la imposición de 
aranceles a mercancías mexica-
nas si no había colaboración en 
esos temas importantes.

La Presidenta sostuvo que “son 
formas de comunicar, igual que 
ocurrió cuando dijo que México 
había aceptado cerrar la fronte-
ra”, y en realidad sólo le explicó las 
acciones migratorias para disua-
dir el paso de indocumentados a 
la frontera norte. “Hay una estra-

tegia de México para atender la 
migración, que evita que lleguen 
las caravanas a la frontera norte, 
con una visión humanitaria y de 
atención” a los extranjeros.

En esta ocasión, ante nuevas 
discrepancias en torno al conteni-
do de la plática, Sheinbaum consi-
deró que “hay que evitar también 
caer en cualquier provocación; 
es importante, pero tengan la 
certeza de que siempre vamos a 
representar a México de manera 
digna”, apuntó la mandataria.

Recordó que en su momento, 
ella comentó que se habló del 
fenómeno migratorio y sobre el 
tráfico de fentanilo, sobre “en qué 
se puede colaborar, con respeto 
a nuestras soberanías, en temas 
de investigación e inteligencia. Le 
planteé la campaña, y él hizo una 
publicación reciente de qué va a 
impulsar una. Esencialmente la 
llamada fue sobre esos temas”.

Consideró que más allá de las 
maneras de comunicar, habrá una 
buena relación entre su gobierno y 
la administración Trump. Recordó 
que en su momento, cuando recién 
llegaba a la Presidencia Andrés 
Manuel López Obrador, se antici-
paba que la relación con Trump iba 
a ser difícil y compleja, pero al final 
de cuentas hubo acuerdos.
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Mexicanos en el exterior pueden buscar 
ser legisladores, dice consejero electoral
FABIOLA MARTÍNEZ

Los mexicanos residentes en el ex-
tranjero sí pueden contender para 
ser legisladores, subrayó Uuc-kib 
Espadas, consejero del Instituto 
Nacional Electoral (INE).

Expuso que la Constitución se-
ñala que una persona puede ser 
elegida para una senaduría o dipu-
tación si es nativa de una entidad 
federativa, resida o no ahí.

Durante la presentación del libro 
La democracia y el México de fuera, 
puntualizó que los hijos de paisanos 
nacidos en cualquier país no pier-
den la nacionalidad mexicana.

Lo anterior, dijo, muestra la im-
portancia de incorporarlos en el 
ejercicio del derecho al voto y de 
la participación política en el país.

Millones de mexicanos viven fue-
ra del territorio nacional, por lo que 
es relevante cuidar las condiciones 
para que ejerzan plenamente sus 
derechos, subrayó.

Por su parte, Clarisa Pérez-Ar-
mendáriz, autora de la obra, señaló 
que si bien en los últimos 30 años 
ha habido avances en favor de la 
población residente en el exterior, 
todavía falta mucho por hacer para 
que sean candidatos o influyan en 

postulaciones. Uno de los frenos es 
que está prohibido que los partidos 
hagan campaña en el extranjero.

Lo anterior, añadió, es más bien 
“una oligarquía electoral, o sea, 
pueden escoger dentro de los can-
didatos que ya existen en México, 
pero la parte que está muy limitada 
es postularse o seleccionar a sus lí-
deres a nivel de partido”.

Al respecto, el consejero destacó 
la importancia del libro en cuanto 
a que México debe tener una de-
mocracia trasnacional que dote de 
derechos plenos a sus residentes en 
el extranjero, quienes actualmen-
te pueden votar por Presidente 
de la República y senadores en las 
elecciones federales, mientras que 
nueve estados dan la opción del vo-
to –con diferentes escenarios– a su 
población que vive fuera.

A escala internacional, por ejem-
plo, los extranjeros residentes en 
Uruguay pueden sufragar en la 
elección presidencial, pero no los 
uruguayos que viven fuera, bajo 
la lógica de que en los comicios se 
elige a quienes los van a gobernar. 
Algo similar ocurre en Estados Uni-
dos para elecciones locales.

En ese sentido, añadió Espadas, 
no estoy de acuerdo en que los 
mexicanos que viven en el extranje-

ro participen en elecciones de ayun-
tamientos, pero sí deben votar para 
elegir a las autoridades locales del 
país en el que ahora viven.

Violencia no es generalizada

El consejero discrepó con la autora 
en el punto referente a que en Méxi-
co la violencia se impregna en todas 
las elecciones y en la oposición.

“Me parece una generalización 
excesiva; es verdad que en México 
hemos tenido eventos de violencia 
en elecciones, especialmente de 
ayuntamientos en ciertas zonas 
con muy fuerte presencia de la 
delincuencia organizada, pero de 
los comicios en los más de 2 mil 
municipios no podemos decir que 
se hayan caracterizado por la vio-
lencia, ni que haya impregnado los 
procesos federales.”

Dijo que si bien a escala local “tu-
vimos algunas renuncias forzadas, 
e incluso asesinatos de candidatos,  
cosa que es gravísima, esto no ocu-
rrió en ninguna elección federal. Los 
datos objetivos no sustentan que en 
México vivamos una democracia 
violenta”, dijo, al argumentar que el 
2 de junio la “inmensísima mayoría 
de los ciudadanos acudió a votar sin 
estar sometida a ningún ataque”.

Murieron casi 10 mil migrantes en 
rutas de América en 10 años: OIM
Del total de
casos, 44.68%
se registraron en la 
frontera del país y 
con Estados Unidos

TRAGEDIAS POR FALTA DE OPCIONES PARA UN TRÁNSITO SEGURO

▲ Indocumentados y miembros 
de la Casa del Migrante cruzan 
la frontera de México con 
Guatemala, para sensibilizarlos 
sobre los riesgos. Foto Afp



ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL
TUXTLA GUTIÉRREZ, CHIS. 

En su primera visita oficial a la 
entidad como presidenta, Claudia 
Sheinbaum Pardo afirmó que “va-
mos a atender todos los problemas 
sociales de inseguridad juntos” en 
Chiapas.

“Tiene sus complicaciones, siem-
pre, pero lo peor es darse la vuelta y 
no atenderlos. Sepan que siempre 
vamos a estar cerca de ustedes, pa-
se lo que pase”, destacó.

La Presidenta llegó a Chiapas 
ayer para inaugurar la ampliación 
y modernización de la carretera de 
cuota que comunica San Cristóbal 
con Tuxtla Gutiérrez, de 46 kilóme-
tros, concesionada a la empresa es-

pañola Aldesa, con una inversión de 
mil 45 millones de pesos.

Cuando arribó al acto público, a 
la altura del kilómetro 15 de esa vía, 
algunos pobladores de Pantelhó, 
que se encontraban entre las casi 
400 personas que acudieron, pidie-
ron con cartulinas su intervención 
por la inseguridad causada en ese 
municipio por la disputa del poder 
político desde hace tres años entre 
los autodefensas de El Machete y el 
grupo Los Herrera. 

Ella respondió:“Sí, lo sabemos y 
ahora platicamos, pero quiero de-
cirles que desde ayer (jueves) encar-
gué a la secretaria de Gobernación, 
(Rosa Icela Rodríguez), que atienda 
el tema. Con el gobernador Rutilio 
(Escandón) y ahora con el goberna-
dor entrante, Eduardo Ramírez”. 

Refirió que “es un asunto que ya 

tienen en mente; vimos hoy el tema 
en gabinete. Y ahora platico con us-
tedes, y los vamos a atender”.

Sheinbaum reiteró que el 1º de 
junio de 2025, el pueblo de Méxi-
co elegirá ministros, magistrados 
y jueces de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, porque “con 
el pueblo, todo; sin el pueblo, nada.

“Por eso nos sostuvimos, defen-
dimos la reforma constitucional al 
Poder Judicial de la Federación (…) 
Tanto que dijeron de la reforma al 

Poder Judicial era ‘autoritarismo’. 
¡Cómo va a ser ‘autoritarismo’ que 
el pueblo elija! Todo lo contrario: 
vamos a ser, quizá, el único país 
que elija al Poder Ejecutivo, al Po-
der Legislativo y al Poder Judicial, 
y México va a seguir siendo ejemplo 
ante todo el mundo.”

Espacio para Rutilio 
Escandón

En su mensaje anunció que el go-
bernador morenista Rutilio Es-
candón Cadenas, quien termina su 
mandato este 7 de diciembre, ocu-
pará en su gobierno un espacio, aún 
por definir.

La mandataria lo elogió e hizo 
un “reconocimiento amplio y pro-
fundo” por su trabajo durante seis 
años. “Somos amigos y compañe-
ros”, afirmó, al tiempo que felicitó 
a Eduardo Ramírez Aguilar, quien 
tomará posesión el 8  de diciembre 
como gobernador de Chiapas. 

Comentó que no podrá estar en 
esa rendición de protesta, “pero es-
toy aquí haciéndole patente nuestro 
apoyo en este nuevo camino que 
emprende el estado de Chiapas con 
su gobernador, y vamos a trabajar 
juntos en este proceso”.

También presentó a Antonio 
Santos (“mi dirigente hace algunos 
años en el movimiento estudiantil 
del 86-87”) como representan-
te en Chiapas de la Presidencia, 
“para apoyarnos en varios temas 
que trabaja en coordinación con 
Eduardo”. 

Más tarde, Sheinbaum Pardo 
informó en sus redes sociales que 
se encontraba en Oaxaca, donde 
se reunió con el gobernador de la 
entidad, Salomón Jara Cruz.

“En Oaxaca tuvimos reunión de 
trabajo con el gobernador @salo-
monj y su gabinete. Acordamos 
impulsar proyectos estratégicos 
en la entidad. Somos un gobierno 
humanista”, escribió la mandataria 
en su cuenta de la plataforma X.

 La presidenta Claudia 
Sheinbaum viajó a Chiapas 
para inaugurar la ampliación y 
modernización de la carretera 
de cuota que une San Cristóbal 
y Tuxtla Gutiérrez. Foto 
Presidencia

“Juntos atenderemos los problemas 
sociales” en Chiapas: Sheinbaum

PRIMERA VISITA OFICIAL A LA ENTIDAD

México será sede de la conferencia sobre la mujer de AL en 2025
CAROLINA GÓMEZ MENA

En la XVI Conferencia Regional so-
bre la Mujer de América Latina y el 
Caribe, que se realizará el próximo 
año en la Ciudad de México, el país 
planteará, entre otros temas, la 
creación de un sistema progresivo 
de cuidados y compartirá algunas 
medidas en materia de igualdad que 
se han emprendido al comienzo de 
la administración, como las inicia-
tivas presentadas por la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

En la ceremonia de emisión del 
timbre postal Todo México sin Vio-
lencia hacia las Mujeres, en el Pala-
cio Postal, Citlalli Hernández Mora, 
titular designada de la Secretaría de 

las Mujeres, expuso que se espera 
que la mandataria participe en al-
guno de los momentos de la cum-
bre que se realizará del 12 al 15 de 
agosto de 2025, año emblemático, 
pues se cumplen tres décadas de la 
Declaración y Plataforma de Acción 
de Pekín, la hoja de ruta más am-
biciosa tendiente a garantizar los 
derechos de las mujeres.  

De acuerdo con la dependencia, 
será la primera vez que una presi-
denta reciba esta conferencia, a la 
que se espera asistan 2 mil perso-
nas, entre ministras, académicas, 
autoridades y delegaciones de los 
mecanismos nacionales, así como 
representantes de la sociedad civil. 

En entrevista, detalló que México 
ocupa la vicepresidencia de la me-

sa directiva de la conferencia y se 
encuentra en la fase preparatoria 
del encuentro. Ingrid Gómez, sub-
secretaria del Derecho a una Vida 
Libre de Violencias de la Secretaría 
de las Mujeres, acudió a la reunión 
preparatoria en Chile.

Hernández Mora recordó que en 
la cumbre pasada en Argentina se 
elaboró el Compromiso de Buenos 
Aires, relativo a los cuidados. 

En el contexto de la campaña 
nacional permanente ¡Es tiempo 
de mujeres sin violencia! ¡Súmate 
y transforma!, Violeta Abreu, direc-
tora del Servicio Postal Mexicano, 
comentó que el timbre viajará a 190 
países y 2 mil 212 municipios en te-
rritorio nacional. Subrayó que 200 
mil estampillas llevarán el mensaje 

de igualdad y respeto a las mujeres. 
En la presentación del timbre 

conmemorativo por el Día Inter-
nacional para la Eliminación de la 
Violencia contra las Mujeres (25N) 
y 16 Días de Activismo contra la 
Violencia de Género, Hernández 
Mora destacó que “con la intención 
de que permee el sentido del 25N 
en toda la sociedad, lanzamos esta 
campaña, que era necesaria en es-
tos tiempos, en que hay un proceso 
de transformación con enfoque de 
género y con la primera Presidenta 
en el país”.

La campaña tiene como propósito 
erradicar la normalización de prác-
ticas violentas y construir una socie-
dad en la que el respeto y la igualdad 
sean pilares fundamentales.
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Instalan 
consejo técnico 
para elaborar 
iniciativa de ley 
sobre derechos 
indígenas

CAROLINA GÓMEZ MENA

Con el fin de elaborar una ini-
ciativa de Ley General de Dere-
chos de los Pueblos Indígenas 
y Afromexicanos y armonizar 
las normas secundarias de esa 
reforma, ayer fue instalado el 
comité técnico en el tema. 

En la primera sesión de dicho 
órgano, realizada en el Comple-
jo Cultural Los Pinos, Ernestina 
Godoy Ramos, consejera jurídi-
ca del Ejecutivo federal, des-
tacó que la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo instruyó que 
quienes conformen esa instan-
cia colegiada sean expertos de 
los pueblos y las comunidades 
indígenas y afromexicanas del 
país, por lo que sus 20 integran-
tes (10 mujeres y 10 hombres) 
cumplen ese requisito. 

Al encabezar la instalación 
formal, destacó que Sheinbaum 
Pardo tiene especial interés en 
que la reforma al artículo se-
gundo sea una realidad, y por 
eso “está pendiente de la cons-
titución e instalación de esta 
instancia colegiada”. 

Expectativas

Agregó que la experiencia y el 
compromiso de cada integrante 
son insumos valiosísimos para 
lograr un proyecto de ley secun-
daria a la altura de las expecta-
tivas, no del gobierno, no de los 
políticos, sino de los pueblos 
indígenas y afromexicanos.

Señaló que la construcción de 
las leyes secundarias no sólo es 
un trabajo técnico, “porque es la 
realización de ese sueño, de esas 
esperanzas, de esa terquedad de 
todas y todos ustedes y de todos 
los pueblos, así que no tenemos 
derecho de fallar, de regatear”.

Adelfo Regino Montes, direc-
tor general del Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas, recalcó 
que esta reforma reconoce y ga-
rantiza el derecho de estas comu-
nidades a la libre determinación. 
“Se trata, sin duda alguna, de un 
vuelco de gran significado en el 
constitucionalismo mexicano, 
pues aunado a los derechos indi-
viduales, adquieren carta de na-
cimiento los derechos colectivos 
de nuestros pueblos, a 200 años 
de expedida la primera Carta 
Magna, el 4 de octubre de 1824”.

Yaneth Cruz Gómez, coordina-
dora general del Consejo Nacio-
nal de Pueblos Indígenas, expuso 
que “este es un momento en el 
que nuestras voces están siendo 
realmente escuchadas por el Es-
tado mexicano, y por eso hoy más 
que nunca debemos unir nues-
tros conocimientos, nuestras 
propuestas y construir de mane-
ra conjunta las bases de esta ley 
para continuar con este proceso 
de transformación nacional”.
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FABIOLA MARTÍNEZ

En defensa del trabajo del Instituto 
Nacional Electoral (INE), frente al 
mandato constitucional de orga-
nizar la elección de juzgadores, el 
consejero Martín Faz señaló que 
hay jueces que están actuando 
de “manera indebida”, como el 
juzgador que les ha impuesto dos 
multas.

Sostuvo que no se van a agachar 
frente a las amenazas de ese tipo, 
que en este caso han escalado para 
que intervenga el Servicio de Ad-
ministración Tributaria y la Fisca-
lía General de la República.

Un juez de Colima impuso a ca-
da uno de los once consejeros dos 
multas de 54 mil pesos, supuesta-
mente por no respetar las suspen-
siones concedidas en contra de la 
reforma judicial, aun cuando fue 
precisamente el INE el órgano que 
no sesionó, ni a nivel de su consejo 
general ni de la comisión tempo-
ral, en una pausa de dos meses en 
la preparación de estos comicios 
históricos.

La dirección jurídica del institu-
to interpuso quejas por la actua-
ción del juez; hasta el momento 
los tribunales no han respondido 
a este recurso.

Por lo pronto, el INE sigue en-
medio de dos fuegos; por un lado, 
hay un mandato constitucional 
–ratificado por la máxima auto-
ridad en la materia, el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación– para no detener 
los preparativos, y por otro lado 
hay casi 600 solicitudes para sus-
pender los efectos de la reforma 
judicial.

El consejero Faz, al igual que 
otros de sus colegas, ha criticado la 
reforma, al considerar que “partió 
de una narrativa sesgada y no de 
un análisis serio, sino de ocurren-
cias y berrinches”, también señaló 
a quienes en afán de impugnarla 
están actuando de una manera 
inadecuada (la mayoría de las soli-
citudes de amparo fue promovida 
por integrantes del mismo Poder 
Judicial).

“Los juzgadores están haciendo 
uso de recursos de una manera in-
debida”, comentó.

Pero al mismo tiempo fue enfá-
tico: “no vamos a agachar la cer-
viz para que nos impongan multas 
simple y sencillamente porque les 
da, bueno, no porque les dé su ga-
na...pero el juez de Colima ya dijo 
que va a seguir en las mismas”.

Por otro lado, mencionó, para 
“ir a dar a la cárcel” tendrían que 
quitarles el fuero constitucional a 
los consejeros electorales y luego 
llevarlos a juicio político, aunque 
sí habría complicación para otros 
directivos del INE que no tienen 
fuero.

Lamentó que los legisladores 
no lean “ni las iniciativas que les 
mandan” y reveló que frente a los 
consejeros sí ha habido “intentos 
de patronazgos” de las fuerzas 
políticas.

Lo anterior, no sólo como una 
gestión normal en un consejo 
donde los partidos tienen voz, aun-
que no voto, sino de otro tipo de
presiones.

“Sí me he enfrentado a recla-
mos de actores políticos, como 
amenazas de juicio político, re-

moción de consejerías o frente a 
multas”.

También señaló que después de 
la elección judicial, producto de 
una reforma “tan particularcita”, 
venga una reforma electoral, posi-
blemente a finales del año entrante 
o principios de 2026.

El consejero hizo los anteriores 
comentarios en la Feria Interna-
cional del Libro de Guadalajara, 
durante la presentación de la obra 
La independencia y autonomía de 
los órganos electorales y la integri-
dad de las elecciones.

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

El hecho de que el fiscal Alejandro 
Gertz Manero haya acudido en días 
pasados a la conferencia matutina 
de la Presidenta y haya anunciado 
que abrirá una investigación con-
tra un juez que liberó al familiar de 
un supuesto narcotraficante, es un 
hecho “inexplicable” que afecta la 
autonomía de la Fiscalía General de 
la República (FGR).

Así lo advirtieron jueces fede-
rales, quienes lamentaron la exis-
tencia de casos que se llevan a los 
medios para descalificar la decisión 
de una persona juzgadora, pues en 
ellos no se consideran todos los ele-
mentos del debate en el juzgado, si-
no únicamente las “opiniones” de 
quienes perdieron el proceso legal.

El juez Juan José Olvera López 
–del Primer Tribunal Colegiado en 
Materia Penal del Primer Circui-
to– lamentó que el pasado martes 
Gertz haya acudido a la conferencia 
matutina de Sheinbaum, pues lo hizo 
“inexplicablemente, porque es un ór-
gano autónomo, que no tendría por 
qué estar en el espacio del Ejecutivo”.

▲ Faz considera que la reforma 
judicial parte de una narrativa 
sesgada y no de un análisis serio, 
sino de ocurrencias y berrinches. 
Foto Cristina Rodríguez

Jueces actúan de manera indebida: Martín Faz

Fiscal en la 
mañanera del 
pueblo “afecta 
la autonomía 
de la FGR”

Anuncian en San Lázaro reasignación 
presupuestal por más de 20 mil mdp 

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

El presidente de la Junta de Coor-
dinación Política de la Cámara de 
Diputados, Ricardo Monreal, con-
firmó que habrá reasignaciones 
presupuestales por un poco más 
de 20 mil millones de pesos (mdp) 
en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2025, el cual de-
berá estar aprobado a más tardar 
el viernes de la próxima semana.

En un mensaje en video, el tam-
bién coordinador de la bancada 
de Morena aseguró que “sí habrá 
ajustes” en los fondos de diversas 
instituciones y organismos. “Yo 
he estado hablando en un rubro 
general de 20 mil mdp, y estamos 
intentando que sea un poco más”.

Para lograrlo, dijo, “vamos a 
ajustar a la baja en algunos órga-
nos del Estado y organismos au-
tónomos, como son la Judicatura, 
la Suprema Corte, los órganos au-
tónomos que están en extinción, y 
algunos otros donde estamos bus-
cando cómo ajustarlos sin poner 
en riesgo su funcionamiento”, en el 
marco de la política gubernamen-
tal de austeridad.

Los fondos que se obtengan por 

ese reajuste serán reasignados a 
“tareas prioritarias y fundamenta-
les”, como las universidades públi-
cas –a las cuales pidió no incurrir 
en “privilegios ni dispendios”-–, el 
sector cultura, las carreteras y el 
campo.

Señaló que antes del término 
del actual periodo de sesiones se 
discutirán y votarán las leyes se-
cundarias de la reforma judicial, la 
Ley Orgánica del Poder Judicial de 
la Federación y la Ley de Carrera 
Judicial, así como una serie de adi-
ciones a la Ley General de Respon-
sabilidades Administrativas.

Además, se aprobará la enmien-
da a la Ley Federal de Trabajo para 
regular las labores de los repartido-
res y choferes adscritos a platafor-

mas digitales, y se aprobará el PEF 
2025, entre el martes y el viernes, 
para dar una “buena señal para la 
tranquilidad de los mercados inter-
nacionales”.

Ayer mismo, la Comisión de Jus-
ticia de la Cámara de Diputados 
emitió un acuerdo para notificar 
que el próximo lunes discutirán y 
votarán las minutas con proyecto 
de decreto de las leyes secundarias 
de la reforma judicial.

Mediante un anexo publicado en 
la Gaceta Parlamentaria, la Junta 
Directiva de la mencionada comi-
sión indicó que la reunión extraor-
dinaria en la cual se discutirán las 
minutas tendrá lugar en modali-
dad presencial el 9 de diciembre a 
las 17 horas.

AJUSTAN LOS FONDOS DE DIVERSAS INSTITUCIONES

El consejero del INE 
acusa que han 
impuesto multas sin 
justifi cación válida

Antes de terminar 
sesiones, votarán las 
leyes secundarias de 
la reforma judicial

DE LA REDACCIÓN

El Comité de Evaluación del Poder 
Legislativo Federal (CEPL) dio a co-
nocer anoche el listado preliminar 
de 10 mil 959 aspirantes a participar 
en el proceso electoral de junio de 
2025 para elegir a jueces, magistra-
dos y ministros.El listado definitivo 
se publicará el próximo domingo 15.

El CEPL detalló que el 24 de no-
viembre “concluyó el registro de 
aspirantes para participar en este 
proceso histórico”, con un total de 
11 mil 646 solicitudes, a través del 
sitio oficial de ese órgano, más 258 
expedientes recibidos en la Oficia-
lía de Partes de ambas cámaras del 
Congreso, además de 15 mil 242 
correos electrónicos.

El comité inició la revisión y aná-
lisis de documentos e información 
establecidos en la convocatoria, 
determinando un total de 10,959 
registros efectivos, con base en los 
principios de paridad de género, 
inclusión, accesibilidad, profesio-
nalismo, ética y transparencia.

Enre los aspirantes a ministros 
figuran Jaime Cárdenas Gracia, ex 
consejero electoral, y Sara Irene 
Herrerías, titular de la Fiscalía Es-
pecializada en materia de Derechos 
Humanos (FEMDH) de la FGR.

Legislativo:
lista preliminar 
incluye 10 mil 
959 aspirantes
a juzgadores



ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

El gobierno federal informó ayer 
que decomisó más de un millón 
de litros de hidrocarburos, lo que 
representa un importante golpe al 
robo y contrabando de hidrocar-
buros, conocido como huachicol, 
en el estado de Veracruz.

En una operación conjunta rea-
lizada por el Ejército Mexicano, la 
Guardia Nacional (GN) y la Fisca-
lía General de la República (FGR), 
en los municipios de Veracruz y 
de Ignacio de la Llave, las auto-
ridades catearon seis inmuebles 
vinculados a esta actividad ilícita y 
lograron la detención de 10 perso-
nas presuntamente relacionadas 
con la red delictiva, de acuerdo 
con información del Gabinete de 
Seguridad.

En el lugar también fueron ase-
gurados un millón 197 mil 750 li-
tros de hidrocarburo, suficientes 
para llenar 30 pipas de 40 mil 
litros cada una; 351 tractocamio-

nes, 12 contenedores y dos bom-
bas de trasvase. Adicionalmente, 
confiscaron dos armas largas, dos 
granadas, 888 cartuchos y 10 car-
gadores.

Detienen a cinco miembros 
del grupo de Los Chapitos

Autoridades federales anuncia-
ron ayer la detención de cinco in-
tegrantes del grupo delictivo de 
Los Chapitos en Sinaloa. Entre los 
detenidos se encuentra Horacio 
Félix Loaiza, hermano de Omar 
Félix, alias El Pelón, líder de una 
célula delictiva en la entidad, 
quien había sido arrestado el pa-
sado 14 de noviembre.

El secretario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Omar García 
Harfuch, dio a conocer la deten-
ción y afirmó que se están ejecu-
tando “acciones para reducir los 
índices de violencia en la región”.

Las capturas se llevaron a ca-
bo en el municipio de Culiacán, de 
acuerdo con un comunicado.

Incautan más de un millón de 
litros de huachicol en Veracruz

IRENE SÁNCHEZ
CORRESPONSAL
MAZATLÁN, SIN.

Un agente murió y cuatro resulta-
ron heridos luego de un ataque ar-
mado contra elementos de la Policía 
Estatal Preventiva en el sector del 
Aeropuerto de Culiacán, informó 
Gerardo Mérida Sánchez, secreta-
rio de Seguridad en Sinaloa.

Explicó que la agresión se per-
petró ayer a las 7:30 horas, en la 
colonia Bachigualato, donde cinco 
policías resultaron lesionados, pe-
ro uno de ellos falleció en la clínica 
particular adonde fue trasladado, 
los demás se encuentran estables 
mientras reciben atención médica.

Mérida Sánchez indicó que me-
tros adelante de donde se cometió 
el ataque, entre las avenidas de Las 
Torres y Emiliano Zapata, las autori-
dades localizaron un vehículo aban-
donado, con impactos de armas de 
fuego, por lo que se presume que los 
uniformados repelieron la agresión.

Hasta el momento nos hay de-
tenidos y la Fiscalía General del 
Estado realiza las investigaciones 
correspondientes.

Tras el atentado, el secretario ge-
neral de Gobierno, Feliciano Castro 
Meléndez, aseguró que la presencia 
de Omar García Harfuch, secreta-
rio de Seguridad y Protección Ciu-
dadana, es la expresión del respaldo 
y coordinación de la Federación, 
dicho explícitamente de manera 
reiterada en los últimos días por la 
presidenta Claudia Sheinbaum.

Puntualizó que seguirán fortale-
ciendo los operativos de seguridad, 
así como las tareas de inteligencia e 
investigación, para devolver la tran-
quilidad al estado.

Agregó que desde la perspectiva 
de los tres órdenes de gobierno, la 
visita de García Harfuch representa 
una gran utilidad y una importan-
te aportación para las fuerzas de 
seguridad, en cuanto a las tareas 
de protección a la ciudadanía, que 
genera expectativas positivas en la 
población sinaloense.

Castro Meléndez lamentó este 
acontecimiento de violencia y ma-
nifestó su solidaridad con las fami-
lias de los integrantes de la corpora-
ción; comentó que son atendidos en 
el Issste y que dos fueron sometidos 
a cirugía.

“Reiterarle a la población que de 
parte de la autoridad se está hacien-
do todo para garantizar el combate 
a la violencia y la inseguridad y en 
este caso concreto destacar la dis-
posición, la voluntad, la entrega de 
los diversos cuerpos de seguridad 
por velar por los intereses de la po-
blación”, recalcó.

Apoyos a comerciantes

Con el propósito de apoyar a los pe-
queños comerciantes y reactivar la 
economía local, el gobernador mo-
renista Rubén Rocha Moya entregó 
apoyos directos del Programa Eco-
nómico Emergente Sinaloa Late 
Fuerte, de la Secretaría de Econo-
mía, que contempla 62.5 millones 
de pesos, de los cuales 42.5 millones 
se destinarán a la entrega gratuita 
de 5 mil, 10 mil y 20 mil pesos a per-
sonas dedicadas al comercio vulne-
rables, y los restantes 20 millones 
de pesos serán para créditos de 50 
mil pesos a mipymes, sin intereses, 
con seis meses de gracia y a pagar 
a un plazo de dos años.

▲ Patrulla dañada durante la 
emboscada del grupo armado 
contra los efectivos de la Policía 
Estatal Preventiva, perpetrada 
ayer a las 7:30 horas. Foto Afp

Ataca grupo armado 
a policías en Culiacán; 
un fallecido y 4 heridos
Los agentes lesionados se encuentran 
estables y reciben atención médica, 
informa el secretario de Seguridad

NINGÚN AGRESOR DETENIDO

Cerca del lugar 
de la agresión 
fue hallado un 
vehículo con 
impactos de bala
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El presidente de Estados Uni-
dos, Joe Biden, agradeció a la 
mandataria mexicana, Claudia 
Sheinbaum Pardo, el reciente de-
comiso de 1.5 toneladas de fen-
tanilo que realizaron elementos 
federales en Sinaloa. 

A través de un comunicado, el 
demócrata precisó: “a principios 
de esta semana vimos el impacto: 
las fuerzas de seguridad mexica-
nas incautaron más de 20 millo-
nes de dosis de fentanilo ilícito, su-
ficiente para matar a 15 por ciento 
de todos los estadunidenses. 

“Agradezco a la presidenta 
Claudia Sheinbaum por su lide-
razgo y colaboración que hicieron 
esto posible, y a los muchos mili-
tares y funcionarios encargados 
de hacer cumplir la ley en ambos 
lados de la frontera que han dedi-
cado sus vidas a combatir el fenta-
nilo, desbaratar a los traficantes y 
salvar a sus conciudadanos.”

El martes pasado, Omar García 
Harfuch, secretario de Seguridad 
y Protección Ciudadana, informó 
sobre el decomiso del cargamento 
de opioide sintético, que calificó de 
“histórico”, por ser el más grande 
realizado hasta ahora, fueron mil 
500 kilogramos en pastillas. 

Refuerza García Harfuch 
seguridad en Sinaloa

En su mensaje, Biden resaltó que 
una de las prioridades de su ges-
tión ha sido la lucha contra el trá-
fico de fentanilo. “Durante los úl-
timos cuatro años hice de la lucha 
contra la epidemia de opioides un 

foco central de mi agenda, y de mi 
cooperación con los líderes mun-
diales en el extranjero”.

Por otro lado, ante señalamien-
tos de que empresarios de Sinaloa 
sufren importantes pérdidas eco-
nómicas por el recrudecimiento 
de la violencia en la entidad, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
sostuvo que “el mejor apoyo que 
podemos dar es el que estamos 
haciendo ahora, que es que el 
secretario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (Omar García 
Harfuch) está en Sinaloa para for-
talecer la estrategia de seguridad”.

Durante su conferencia, la 
mandataria dijo que la presencia 
de García Harfuch en la entidad 
es para coordinar las acciones de 
las corporaciones de seguridad fe-
derales y estatales a fin de reducir 
los índices de homicidios y otros 
delitos que también han repunta-
do con esta ola de violencia que 
resiente Sinaloa.

Comentó que el secretario se 
reunirá con el sector empresa-
rial para explicar la estrategia 
de seguridad que se ha puesto 
en marcha y que, aseguró, va a 
dar resultados. De hecho, dijo, ya 
comenzó a dar resultados con la 
reciente detención de personas 
ligadas a las organizaciones crimi-
nales (en alusión a los operadores 
de Los Chapitos recién detenidos).

Señaló que ante la inminencia 
del periodo vacacional se realiza-
rán acciones para garantizar la 
seguridad.

–¿Y en qué periodo estima que 
ya podrían normalizarse?

–Se va a ir notando, respondió. 
Con información de 

Alonso Urrutia y Alma Muñoz

Agradece Joe Biden a 
Sheinbaum el histórico 
decomiso de fentanilo
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LOS DE ABAJO

Antonio Gritón 
Ortiz, un artista 
más que 
irreverente
GLORIA MUÑOZ

SE FUE ANTONIO Gritón 
Ortiz, el pintor comprome-
tido, el activista irreverente, 

el compañero de las mejores cau-
sas, el que junto con sus colegas 
Gabriel Macotela y Demián Flo-
res acudió a Palacio Nacional con 
un gigante Benito Juárez hecho 
de cartón a pedir audiencia para 
el Benemérito de las Américas. 
“Pero apúntele ahí, es el señor 
Juárez, que quede escrito que 
está solicitando pasar”, le expli-
caba en tono serio al guardia de 
la puerta presidencial, que asistía 
entre nervioso y enojado, mien-
tras el resto contenía la risa. In-
genio nunca le faltó, ni talento ni 
generosidad para acompañar con 
su arte, su presencia, su música y 
su humor a los movimientos so-
ciales durante al menos la mitad 
de un siglo.

EN LOS 70, el músico griego Ian-
nis Xenakis le rompió la cabeza al 
joven estudiante de física. Luego 
acabaría de voltearle su mundo 
el libro Helo aquí que viene sal-
tando por las montañas, que se 
encontró de manera providencial 
en una librería. De ahí abandonó 
la ciencia e inició la travesía de la 
pintura. Y posteriormente, por 
qué no, a la música junto a su 
compañera Adriana.

LA “ANTENA PARA cambiar el 
mundo”, una de sus creaciones 
con mayor número de instalacio-
nes, fue colocada para despedir-
lo. Un micromundo del Gritón se 
recreó en la funeraria. Carteles 
por Palestina, la bandera roji-
negra del Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional (EZLN), de 
quien estuvo cerca desde el inicio 
del levantamiento; listones y te-
las con flores de colores, como las 
de sus camisas llenas de giraso-
les, pájaros y figuras abstractas. 

LA MÚSICA Y la poesía inunda-
ron el espacio en el que su hijo 
Silvestre se despide una y otra 
vez de él. “Viví como quise. Me 
divertí mucho. Hice lo que me 
dio la gana”, le dijo hace apenas 
dos meses, cuando apareció el 
fulminante cáncer. Y lo que le dio 
la gana fue la pintura, la alegría, 
el activismo, la gestión cultural, 
y ayudar a quien se lo pidiera. 
“Parecía la madre Teresa versión 
mexicana –dice Silvestre–, siem-
pre viendo cómo apoyar para 
que los demás cumplieran sus 
sueños”.

“¿CÓMO ESTAMOS?” SE pre-
guntan en coro a su alrededor, 
para responderse, también en 
coro, “¡Súper bien!”, como solía 
responder Gritón, antes de des-
pedirse con un súper abrazo.

Desinformemonos.org

LAURA POY SOLANO

En América Latina y el Caribe el 
crecimiento de la población dismi-
nuyó 4 por ciento. Los habitantes 
de la región suman 663 millones, 
cuando la proyección para 2025 
era de 689 millones, alerta la Co-
misión Económica para América 
Latina y el Caribe (Cepal) en su 
reporte Observatorio Demográ-
fico 2024.

El documento elaborado por el 
Centro Latinoamericano y Cari-
beño de Demografía (Celade, Di-
visión de Población de la Cepal) 
subraya que la tasa de crecimiento 
de la población de la región es ca-
da vez menor, entre otros facto-
res, debido a la disminución de la 
tasa global de fecundidad.

El informe denominado “Pers-
pectivas poblacionales y cambios 

demográficos acelerados en el pri-
mer cuarto del siglo XXI en Amé-
rica Latina y el Caribe” señala que 
las estimaciones y proyecciones de 
población hasta el inicio de este 
siglo proyectaban una tendencia 
de descenso de la tasa global de 
fecundidad en la región con una 
estabilización en alrededor de 2.1 
hijos por mujer.

Sin embargo, la caída ha sido 
mucho más acelerada. Ahora se 
espera que la tasa continúe bajan-
do en las próximas décadas a un 
ritmo más lento y se estabilice en 
alrededor de 1.7 hijos por mujer, 
por lo que se mantendrá abajo del 
nivel de remplazo. 

Esta reducción se refleja en ma-
yor medida en mujeres de 15 a 19 
años de edad, y de 20 a 24 años, 
pues su tasa de fecundidad bajó en 
los países de la región, a partir de 

la década de 2000, aunque la caída 
más aguda se registró en Chile (91 
por ciento) y Costa Rica (70 por 
ciento, mientras que en el Caribe, 
destaca Bermudas (95 por ciento) 
y Puerto Rico (82 por ciento).

La Cepal señala que en 2024, 
el promedio de la tasa de fecun-
didad del grupo de 15 a 19 años 
en América Latina y el Caribe es 
de 50 hijos nacidos vivos por cada 
mil mujeres: en ocho países de la 
región esa fecundidad es menor, 
mientras que en 12 países es ma-
yor. Chile es el país latinoamerica-
no donde la tasa de fecundidad de 
ese grupo es más baja (6 por cada 
mil), seguido de Costa Rica y Uru-
guay (25 por cada mil) y Argentina 
(26 por cada mil).

En contraste, las naciones don-
de la fecundidad en adolescentes 
es más alta es Nicaragua (94 por 

cada mil), Honduras (81 por cada 
mil), Venezuela (74 por cada mil), 
Paraguay (71 por cada mil ) y Gua-
temala (68 por cada mil). 

Además, indica que la edad en 
la tasa de fecundidad específica es 
más alta, pasó de 21 años en 2000 a 
24 años en 2024, y se prevé que au-
mente a 28 años en 2050, mientras 
que la edad promedio de la fecun-
didad pasó de 26.9 años en 2000 a 
27.6 años en 2024, y se prevé que 
aumentará a 28.7 años en 2050, lo 
que confirma no sólo un descenso 
de la fecundidad, sino que la edad 
de inicio de la maternidad se ha ido 
postergando en la región.

▲ De acuerdo con un informe de 
la Cepal, Latinoamérica tendrá un 
descenso en su población. 
Foto María Luisa Severiano

CAROLINA GÓMEZ MENA

Para el Día Internacional de los De-
rechos Humanos, el próximo 10 de 
diciembre, la agrupación The Tre-
vor Project México aseguró que “la 
atención médica en salud mental 
es un derecho limitado para las ju-
ventudes LGBT+” y acotó que te-
ner acceso a ésta es vital para que 
estas juventudes puedan lidiar con 
los factores estresantes y mejorar 
su bienestar emocional. 

Un estudio de la organización 
apunta que 91 de este sector po-
blacional en México reportó haber 
deseado recibir atención de salud 
mental en algún momento, pero 
de ese universo, sólo 59 por ciento 
accedió a ello. 

Otras barreras de acceso a servi-
cios de salud mental fueron el per-
miso materno, para 37 por ciento 
de los casos, así como temer que 
no tomen el tema en serio (36 por 
ciento). La organización, cuya labor 
se centra en intervenir en crisis y 
prevención del suicidio para las ju-
ventudes lesbianas, gays, bisexua-
les, trans, queer y más, señaló que 
el cuidado a la salud mental es un 
derecho humano fundamental por 
lo que debe de estar disponible para 
todas las personas.

La Encuesta 2024 sobre Salud 
Mental de las Juventudes LGBT+ 
en México revela que los proble-
mas financieros fueron una de las 
principales barreras para acceder 
a estos servicios (63 por ciento de 
encuestados).

El sondeo expone que 52 por 
ciento de las juventudes que reci-
bieron atención de salud mental la 
encontraron útil, esto puede deber-
se a que no resultan en espacios ni 
prácticas afirmativas que abonen 
al reconocimiento y respeto de las 
personas con otra identidad sexual

“La salud mental es un derecho 
que se debe respetar de forma 
universal y debe estar basado en 
las interseccionalidades de cada 

persona, debe haber servicios de 
salud mental para atender a las 
juventudes LGBT+ con las necesi-
dades específicas que tienen y con 
ello dotarles de herramientas y es-
trategias que puedan autoaplicar 
para afrontar los diferentes desafíos 
que les da esta sociedad que todavía 
no es del todo incluyente”, señaló 
Jorge Nava, gerente de los servicios 
de Chat y Texto de The Trevor Pro-
ject México.

Acusan carencia de atención mental a comunidad LGBT+

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2816 DÍAS2816 DÍAS 2763 DÍAS2763 DÍAS

Cae proyección poblacional 
para AL en 2025, alerta Cepal
A principios de 
este siglo había 
2.1 hijos, por 
mujer, pero 
bajaron a 1.7

REPORTA UNA REDUCCIÓN DE 684 A 663 MILLONES DE HABITANTES

La tasa de 
fecundidad 
disminuyó en 
Chile 91% y en 
Costa Rica, 70%
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ANDREA BECERRIL

El Senado aprobará la próxima se-
mana otra de las reformas constitu-
cionales que propuso el ex presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, 
la que establece en la Carta Magna 
sanciones a toda actividad relacio-
nada con los cigarrillos electrónicos 
conocidos como vapeadores, así co-
mo la producción y distribución de 
fentanilo y otras drogas sintéticas 
no autorizadas.

La minuta de esa reforma a los 
artículos 4 y 5 de la Constitución 
fue aprobada ya en comisiones el 

jueves pasado, entre críticas de la 
oposición que consideró que el caso 
de los vapeadores no tiene compa-
ración con una droga tan dañina 
como el fentanilo.

Al respecto, el senador de More-
na Saúl Monreal resaltó que quizá 
lo que no entienden senadores del 
PAN y PRI es que “una nueva moda-
lidad de la delincuencia organizada 
es poner fentanilo en los vapeado-
res”, lo que pone en riesgo la vida de 
los jóvenes que fuman los cigarrillos 
electrónicos sin saber tal vez que 
incluye esa droga”.

En ese mismo artículo se incluye 
sancionar la producción, distribu-
ción y enajenación de sustancias tó-
xicas, precursores químicos, el uso 
ilícito del fentanilo y demás drogas 
sintéticas no autorizadas.

Se modifica también el artículo 
5 de la Carta Magna, para precisar 
que queda prohibida la profesión, 

industria, comercio interior o ex-
terior, trabajo o cualquiera otras de 
las actividades arriba mencionadas.

En un artículo transitorio se dan 
180 días de plazo al Congreso, des-
pués de que entre en vigor la refor-
ma constitucional, para aprobar la 
legislación secundaria, que incluirá 
las sanciones y toda la normativa.

Durante la reunión de las Co-
misiones Unidas de Puntos Cons-
titucionales, Salud y Estudios 
Legislativos, que se llevó a cabo el 
jueves por la noche, el senador del 
PAN Ricardo Anaya consideró un 
“disparate” comparar y colocar en 
el mismo párrafo constitucional 
al fentanilo y al vapeador, ya que, 
dijo, la primera sustancia es de 
las más letales que ha conocido la 
humanidad, mientras que ningún 
otro país del mundo ha prohibido 
los dispositivos electrónicos, sino 
simplemente los han regulado.

Sostuvo que “las maquinitas 
donde se venden lo vapeadores las 
controlan los cárteles Jalisco Nueva 
Generación y de Sinaloa principal-
mente”, y van a estar muy felices 
porque ese mercado, que es de 20 
mil millones de pesos, con la prohi-
ción aumentará al doble.

Igualmente, la senadora del PRI 
Claudia Anaya sostuvo que ni los 
vapeadores ni el fentanilo deberían 
ir en la Constitución, ya que gene-
ran una “sobrelegislación” adicio-
nal a las normas que al respecto 
existen.

“Claro que el fentanilo mata, y 
rapidito, por eso tenemos que pro-
hibirlo” y “no lo quieren comparar 
con los vapeadores porque es puro 
negocio, los vapeadores también 
matan, pero despacito, despacito 
nos van provocando cáncer”, les 
respondió la senadora de Morena 
Margarita Valdez.

ANDREA BECERRIL

Senadores de Morena lamentaron 
los hechos de un día antes en que el 
coordinador de su bancada, Adán Au-
gusto López, protagonizó una con-
frontación con legisladores del PAN 
y consideraron que reaccionó ante 
los constantes insultos de los panistas 
a Miguel Ángel Yunes Márquez por 
el solo hecho de votar a favor de las 
reformas constitucionales de la 4T.

El senador Saúl Monreal conside-
ró que “el único error de López Her-
nández, quién es además presidente 
de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo), fue haber ido hasta la parte 
del salón de sesiones en que se ubica 
la bancada del PAN –a la derecha del 
recinto– para exigir al blanquiazul 
Mario Vázquez Robles que ofrecie-
ra una disculpa a Yunes Márquez, 
al que desde tribuna calificó como 
delincuente y más tarde “le endilgó 
calificativos majaderos”.

El problema “es que después 
intervino el también senador del 
PAN Enrique Vargas del Villar, 
quien insultó al coordinador y hubo 
jaloneos entre legisladores, sin que 
llegaran a los golpes”.

A través de un video en redes 
sociales, el también senador de 
Morena Luis Fernando Salazar, a 
quien en el video de lo ocurrido al 
final de la sesión del jueves se le ve 
jalar a Vargas del Villar, expresó que 
entiende que la violencia jamás será 
la respuesta ni la solución”, pero no 
podía dejar de defender a sus com-
pañeros de bancada.

“Lamentablemente se dio un 
conato de bronca que no debió ha-
ber ocurrido, pero resulta que el 

senador Vázquez, del PAN, agredió 
y faltó al respeto a nuestro compa-
ñero Miguel Ángel Yunes, quien se 
acercó para pedirle que se discul-
para por la grave falta de respeto y 
en eso llegó Vargas y vi cómo inten-
tó agredir a nuestro coordinador, 
Adán Augusto López.”

El senador Salazar, quien se in-
tegró a Morena hace dos años, des-
pués de militar en Acción Nacional, 
insistió en que su reacción fue nor-
mal, al defender a su equipo y pidió 
al grupo del PAN que, “de una vez 
por todas, superen la decisión res-
ponsable que tomó Yunes” al apoyar 

el proyecto de Claudia Sheinbaum.
Al respecto, el senador del PT 

Gonzalo Yáñez recordó que desde 
el 11 de septiembre pasado en que 
Yunes Márquez dio a Morena el voto 
que faltaba para lograr la mayoría 
calificada, los blanquiazules han 
mantenido una campaña de des-
prestigio contra su ex compañero.

En la sesión del jueves, cuando 
se discutía la Ley de la Carrera Ju-
dicial, el senador Vázquez Robles 
desde tribuna se lanzó contra Mo-
rena e insistió, como lo han hecho 
desde el inicio del periodo de se-
siones, que los guindas lograron la 

mayoría calificada que les permite 
aprobar reformas constitucionales, 
“comprando votos y brindando pro-
tección a presuntos delincuentes”.

Después, agregó que “todo mundo 
sabe perfectamente” que a Yunes le 
eliminaron “órdenes de aprehensión 
que tenía previamente a que ustedes 
lo coptaran y amenazaran, y él con-
cediera, cediera y se las diera”.

ANDREA BECERRIL

El Diario Oficial de la Federación 
publicó anoche las modificacio-
nes al reglamento del Senado 
encaminadas a agilizar el trabajo 
legislativo a través de disminuir 
tiempos y regular los llamados 
votos particulares, a los que ha re-
currido la oposición para alargar 
sus participaciones en tribuna.

La reforma fue aprobada de 
forma acelerada. La iniciativa la 
presentó el pasado 2 de este mes 
el coordinador de Morena, Adán 
Augusto López Hernández, y se 
aprobó el jueves por la noche en 
el pleno senatorial, por lo que 
24 horas después fue publicada 
durante una sesión vespertina y 
entrará en vigor hoy.

Se trata de una iniciativa en-
caminada, sobre todo, a evitar el 
número “desproporcionado” de 
votos particulares que senadores 
de PAN, PRI y MC han presenta-
do en los más de tres meses del 
periodo ordinario, con el objeto 
de poder expresar una y otra vez 
sus puntos de vista contra las re-
formas constitucionales impulsa-
das por el bloque guinda y aliados.

Ello llevó a que la mayoría de 
las 12 modificaciones a la Carta 
Magna aprobadas hasta el mo-
mento se votaran hasta la ma-
drugada, luego de discusiones 
maratónicas, de más de 15 horas 
en el caso de la  reforma judicial.

Buscan evitar subterfugios

El presidente del Senado, Gerar-
do Fernández Noroña, precisó 
que en las legislaturas de 2012 
a 2018, en que PRI y PAN eran 
mayoría, se presentaron 40 
votos particulares, pero ahora, 
tan sólo en tres meses y medio 
van 300, por lo que era necesa-
rio modificar el reglamento y 
debatir lo que fuera necesario, 
pero sin acudir a subterfugios.

Para las leyes secundarias de la 
reforma judicial se presentaron 
38 reservas, con 10 minutos para 
cada orador, lo que ha habría sig-
nificado más de cinco horas antes 
de entrar al debate de las mismas.

La modificación al reglamento 
del Senado establece que, después 
de la presentación del dictamen 
respectivo, seguirán las posturas 
de cada grupo parlamentario 
y luego el debate en lo general. 
Una vez concluido éste, seguirán 
los votos particulares y éstos de-
berán reunir diversos requisitos.

“No se dará trámite alguno al 
voto particular que no satisfa-
ga los elementos señalados en 
el artículo 208, es decir, título, 
ordenamiento, nombres de la 
o las comisiones emisoras del 
dictamen, fundamentos, consi-
deraciones, el texto normativo y 
régimen transitorio alternativo, 
firma autógrafa, así como fecha 
y hora de su presentación”.

Va la Cámara alta por prohibición de fentanilo y vapeadores

▲ El líder guinda y presidente de 
la Jucopo casi se lía a golpes con 
legisladores de AN en la sesión 
del jueves. Foto La Jornada

Justifi can senadores de Morena el 
sainete que protagonizó Adán López

REACCIONÓ A INSULTOS DE PANISTAS HACIA YUNES MÁRQUEZ, DICEN Publican 
cambios a 
reglamento 
para agilizar 
votaciones

La reforma ya fue 
avalada el jueves en 
comisiones entre 
críticas de la oposición

Argumentan que no podía dejar de defender a su compañero de bancada
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SU MANERA DE COMUNICAR ● JERGE

Reconocen a 20 alumnos 
por su capacitación 
tecnológica en Japón

DE LA REDACCIÓN

La Asociación Nacional de Uni-
versidades e Instituciones de 
Educación Superior (Anuies)
entregó reconocimientos a los 
20 estudiantes mexicanos de 17 
instituciones de educación supe-
rior, que durante tres meses fue-
ron capacitados para el desarrollo 
de sus proyectos como parte del 
Programa de Capacitación en 
Tecnologías Emergentes del Fu-
turo, impartido en la sede de los 
Laboratorios Mirai Innovation en 
Osaka, Japón. 

En ese puerto nipón, Luis 
González Placencia, secretario 
general de la Anuies, recordó que 
cuando se lanzó la convocatoria se 
recibieron más de 300 propuestas 
de 50 instituciones de educación 
superior afiliadas a la Anuies. 

Asimismo, invitó a las y los es-
tudiantes a seguir utilizando las 
nuevas herramientas digitales 
para mejorar sus entornos co-
munitarios. 

En la ceremonia de clausura 
del referido programa, llamó a 
los jóvenes a trabajar y hacer que 
florezca su talento, a compartir 
sus habilidades y aprovechar las 
ideas surgidas en conjunto para 
generar mecanismos que den 
soluciones a las principales pro-
blemáticas que se nos presentan 
como sociedad. 

Durante el evento, en el que 
estuvo acompañado de Chris-
tian Peñaloza, director general 
e investigador del Mirari Inno-
vation Institute y Luis Alberto 
Fierro, coordinador general de 
Fortalecimiento Académico e 
Institucional de la Anuies, Gon-
zález Placencia destacó que este 
esfuerzo tiene que continuar en 
las instituciones de educación 
superior de México, convertirse 
en un trabajo de redes, proyectos 
e iniciativas para que los jóvenes 
tengan más oportunidades de de-
sarrollo profesional.

Peñaloza expresó que esta 
iniciativa tiene como objetivo 
principal fomentar el avance 
tecnológico, crear innovación de 
alto impacto que transforme a la 
sociedad y transmitir esta visión 
con los jóvenes mexicanos para 
capacitarse en proyectos que se 
desarrollen, se fortalezcan y se 
implementen en México.

Diseñan termómetro de 
la violencia para prevenir 
incidentes en la UNAM

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La facultad de Medicina de la UNAM 
diseñó un termómetro de la violen-
cia para que sus alumnos y la comu-
nidad en general detecten si existe 
alguna situación en su día a día que 
los ponga en riesgo, a fin de que no 
se queden callados y lo denuncien en 
la Oficina de Atención a la Comuni-
dad de la Unidad de Igualdad, la cual 
fue creada este año.

La temperatura más baja empie-
za en amarillo con temas como ley 
del hielo, exclusión, descalificacio-
nes, apodos, aislamiento, conducta 
sexista, chantaje o manupilación. 
El siguiente nivel de la temperatu-
ra se eleva a naranja y se vincula a 
cuestiones de discriminación por 
razones de género, comentarios 
de índole sexual, violación de con-
fidencialidad o difusión de infor-
mación falsa.

El tercer nivel en este termó-
metro de la violencia está en rojo 
claro y lo relacionan con amenazas 
de violencia física o sexual, gritos, 
groserías e insultos, intimidación o 
extorsión, así como con agresiones 
físicas y sexuales, acoso y hostiga-
miento sexual.

La temperatura más alta se eleva 
a un tono vino y es cuando existen 
situaciones de abuso sexual, viola-
ción, violencia con armas, químicos 
y otros objetos, golpes y privación 
de la libertad.

Acción inmediata

“En la facultad de Medicina te 
escuchamos, orientamos y acom-
pañamos”, versa el termómetro di-
fundido en diferentes áreas de sus 
edificios, además de señalar que 
todo acto violento requiere acción 
inmediata, por lo que ponen a dis-
posición de la comunidad diferentes 
áreas para denunciar.

La primera instancia es la Ofi-
cina de Atención a la Comunidad 
de la Unidad de Igualdad, la cual 
está ubicada en el segundo piso del 
edificio B y que fue creada este año. 
La segunda opción es que envíen 

un correo a orientación.igualdad@
facmed.unam.mx.

También existe la opción de que 
acudan a la Defensoría de los Dere-
chos Universitarios, la cual pueden 
buscar en su página oficial, donde 
hay un chat en tiempo real para 
atender sus quejas o dudas.

Este tipo de acciones se han in-
tensificado en la UNAM, a fin de 
que haya un ambiente de armonía 
y que los estudiantes no se sientan 
inseguros en sus propias escuelas, 
además de que no normalicen acti-
tudes y conductas que en la actuali-
dad ya no se deben permitir.

NORMALISTAS DE AYOTZINAPA BLOQUEAN AUTOPISTA DEL SOL

Durante 3 meses 
desarrollaron 
proyectos de alto 
impacto e innovación 

▲ Estudiantes de la Normal de Ayotzinapa lanzaron 
petardos y causaron destrozos ayer por la tarde en 
las oficinas de la  Secretaría de Educación en 
Chilpancingo, Guerrero. Asimismo, bloquearon 
durante hora y media la Autopista del Sol México- 
Acapulco, a la altura de Puerto Marqués. Retuvieron 
tres vehículos, uno propiedad de OXXO, otro de la 

empresa Coca-Cola, y una camioneta del gobierno 
estatal. Los normalistas no mencionaron el motivo 
de su protesta, pero se reunieron con funcionarios 
de la Secretaría del Gobierno del estado, sin que se 
informaran los resultados del encuentro.
Foto La Jornada, con información de Sergio 
Ocampo

Aumentan las 
acciones para 
erradicar 
conductas 
impermisibles

Fue difundido entre 
los alumnos y 
comunidad de la 
Facultad de Medicina 
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Trump, Biden y el 
neopatrimonialismo 
en Estados Unidos
MACIEK WISNIEWSKI

D
e cara al regreso de Trump 
a la Casa Blanca, entender 
la verdadera anatomía de su 
gobierno –y su proyecto po-
lítico– es una tarea de mayor 

importancia. Sobre todo en la medida en 
que ésta ha sido malentendida y/o defor-
mada adrede, ante todo por los círculos 
liberales con tal de sólo demonizarlo o 
pretender que la forma de Estados Uni-
dos que facilitó su auge −el país del neo-
liberalismo rampante, la desregulación 
y las guerras sin fin− no ha sido tampoco 
su responsabilidad (t.ly/uz661).

Así, por ejemplo, a pesar de una prolí-
fica narrativa del “fascismo”, sus conflic-
tos con la administración pública eran 
en gran medida personales, no progra-
máticos, productos de su estilo autocrá-
tico sui generis y de su incomprensión 
de las fronteras entre los intereses del 
Estado y los de su familia en torno a la 
cual giraba −y sigue girando− su proyec-
to. En este sentido, éste no tenía nada 
que ver con la radicalización de los cua-
dros que dio la forma a los regímenes 
fascistas de entreguerras con los cuales 
Trump ha sido comparado a menudo, 
incluso en el marco de las elecciones 
recientes (t.ly/sg_av).

Trump no tenía ni tiene una organiza-
ción ni partido de masas y no ha sido pro-
ducto de un clima de la “radicalización 
total” en el que surgieron los fascismos 
(t.ly/JCSOT), sino de una cultura política 
dominada por el dinero, el espectáculo y 
una “organización familiar” cuyo arco se 
extiende desde la herencia millonaria de 
su padre hasta el velar por los intereses 
inmobiliarios de su hija y su yerno en la 
arena internacional. Así, su gobierno 
era más bien −y será nuevamente− una 
especie de “gobierno patrimonial”, en 
el sentido de Max Weber, pero con el 
liderazgo carismático característico del 
bonapartismo del siglo XIX (t.ly/9SfZs).

En la conocida descripción de Weber, 
“el gobierno patrimonial” −manejado 
como un hogar, con poca distinción 
entre los intereses públicos y privados 
del líder–, carece de la separación bu-
rocrática entre la esfera “privada” y la 
“oficial”. La administración política se 
trata como un asunto puramente per-
sonal del gobernante, el poder político 
se considera parte de su propiedad, que 
puede ser explotada, y la relación entre 
sus funcionarios y el líder no indica un 
compromiso impersonal con el Estado, 
sino “la lealtad de un servidor basada en 
una relación estrictamente personal” 
(M. Weber, Economy and Society, 1978, 
p. 1028-1029).

Ha sido en este sentido que para 
Trump la oficina de la presidencia era un 
“hogar”, con poca o ninguna distinción 
entre los intereses públicos y privados 
del gobernante. Esto hacía que algunas 
de las características principales de su 
régimen −el exceso personalista arbi-
trario o el nepotismo rampante− fueran 
inteligibles o malinterpretadas como 
“fascistas”. Esto explicaba también la 
conflictividad interna de su gobierno, 

cuyo eje principal no era la lucha entre 
“un presidente autoritario/fascista” y los 
defensores de la democracia, sino entre 
Trump-pater familias y los defensores del 
Estado burocrático y su lógica “oficial”.

Si bien Joe Biden y su administración 
vinieron explícitamente para salvar las 
“normas democráticas” en Estados Uni-
dos, lo que en realidad prometían res-
tablecer −dado que Trump nunca ha in-
tentado abolir la Constitución ni llevar a 
cabo su propio Gleichschaltung− era más 
bien esta división entre los intereses pú-
blicos y privados de un líder. Pero igual-
mente, como en el caso de la política ex-
terior que mejor se entiende en términos 
de la continuidad, sin corte entre las dos 
administraciones (t.ly/nqTpA), la lógica 
patrimonial era también propia para 
la administración bidenista denotando 
que se trata de una faceta sistémica en 
Estados Unidos, de modo parecido a que 
el bonapartismo es el tipo del régimen 
preferido allí, independientemente de 
quien gobierna (D. Losurdo, Democracy 
and Bonapartism…, 2024, p. 291-295).

Así, el círculo íntimo de los asesores 
más cercanos de Biden siempre ha sido 
conformado por su familia: su esposa 
Jill, su hijo Hunter y su hermana Vale-
rie. Y han sido igualmente siempre los 
intereses de la familia −al igual que en 
el caso de Trump−, que motivaban mu-
chas de sus decisiones incluso desde sus 
tiempos de vicepresidente (por ejemplo, 
respecto a China o Ucrania, donde su 
hijo hacía negocios), sólo con esta dife-
rencia: que Biden lo hacía con menos 
fanfarronería y tratando de guardar las 
apariencias. 

Y si bien todo esto se reflejaba tam-
bién en el marco en el que los medios 
hablaban de los dos clanes: en el caso de 
Biden, de “una familia llena de amor”, 
y en el caso de Trump, de “una familia 
gansteril”, todo el escaparate se cayó la 
semana pasada cuando el presidente de-
cidió, usando las prerrogativas extraor-
dinarias del Ejecutivo −y después de 
haber prometido y mentido siete veces 
que no lo iba a hacer−, indultar a su hijo, 
Hunter Biden, que esperaba este mes 
las sentencias de cárcel en dos casos pe-
nales: uno relacionado con posesión de 
armas y consumo de drogas y otro por 
evasión fiscal de más de 1.4 millones de 
dólares (t.ly/vdWsj).

Con esto, Biden −apelando a las su-
puestas “motivaciones políticas” de es-
tas condenas y la persecución por parte 
de Trump y los trumpistas−, dejó en 
claro que, igual que su predecesor/suce-
sor, no comprende la diferencia entre las 
responsabilidades hacia su oficina y las 
responsabilidades hacia su familia (t.ly/
Sl4Ho). Y completó así el proceso de su 
“trumpificación”, cerrando en efecto, 
al final de su mandato, la poca brecha 
que quedaba entre él y Trump (t.ly/
SHgki). Trump, que fiel a su verdadera 
anatomía, entre varias nominaciones 
de su nuevo gobierno patrimonial ya 
nombró a un suegro de una de sus hijas 
como asesor principal en asuntos árabes 
y otro de la otra −que de hecho ya había 
indultado en 2020 en un caso de evasión 
fiscal−, como embajador en Francia.

GUSTAVO LEAL F.

P
ara atender adecuadamen-
te el encargo de Alejandro 
Svarch como director general 
del Organismo Público Des-
centralizado-IMSS-B, convie-

ne considerar que brindar asistencia a 
comunidades semiurbanas-urbanas vía 
telefonía móvil no es acción comunitaria 
(AC) en salud. Tampoco lo es ubicar 
población con padecimientos crónico-
degenerativos presumiendo que para 
ello se hizo trabajo “comunitario” (como 
publicita Salud en tu vida de la CDMX) 
enfocado a quienes padecen enfermeda-
des, sin consideración alguna a la aten-
ción primaria a la salud (APS).

¿Qué hacer con la población sana y 
con la prevención de su salud? En pan-
demia atestiguamos cómo autoridades 
de Chiapas, Puebla, Oaxaca y Tabasco 
ostentaron un modelo “comunitario” 
para enfrentarla. En verdad aludían a 
las ruinas que legó el neoliberalismo 
del programa IMSS-Bienestar original. 
Gobernadores comunicaban haber 
“descubierto” el hilo negro en materia 
“comunitaria”, sorpresa que se diluyó 
hasta desaparecer. La APS y su corres-
pondiente AC no volvió a mencionarse 
(Cfr. 2024, Sánchez, Leal, Escobar y 
Rivera, Seis modelos de atención en la 
4T, en elaboración). La AC constituye la 
APS, pero no puede confundirse con la 
participación social. Su estatuto es dife-
rente y mucho más profundo.

El Plan Maestro para la desmedicali-
zación de la OMS (Alma Ata, 1978) esta-
bleció cuatro programas: la APS como 
puerta de entrada, lugar donde satisfa-
cer la mayoría de las necesidades sanita-
rias y un modelo clínico-asistencial con 
menor farmacoterapia y mayor calidad 
de la atención, revalorizando métodos 
biosicosociales dentro del acto clínico. 

También entrevista clínica y escucha 
activa, ampliando funciones de la me-
dicina primaria, brindando atención 
integral –preventiva, curativa y reha-
bilitadora– continuada a lo largo de la 
vida –transversal al núcleo familiar– con 
participación y empoderamiento comu-
nitarios. Esta primera formulación sería 
ampliada hacia una visión de la APS co-
mo ausencia de enfermedad (OPS-OMS, 
2019, Salud universal en el siglo XXI: 40 
años de Alma Ata).

Es claro que la AC forma parte de la 
APS y ocurre donde viven las personas 
y sus entornos. Al levantar diagnósticos 
de salud comunitarios inician acciones 
para modificar hábitos comunitarios in-
tegrando determinantes de la salud que 
pueden alterarse en mediano plazo. 
La AC opera el trabajo que modifica 
entornos sicosociales familiares y 
ambientales.

La AC suma la participación organiza-
da de la comunidad mediante asambleas, 
comités de salud, escuelas y grupos eta-
rios para jerarquizar los riesgos locales 
de salud del entorno y con ello levantar 
el diagnóstico de salud resultante de un 
diálogo respetuoso. Ello promueve una 
toma de decisiones que planea las accio-
nes médicas inmediatas y luego incide 
sobre las causas que generan esos daños 
a la salud. Finalmente, evalúa periódica-
mente el impacto de sus resultados.

La AC no es sólo participación social, 
porque su punto de partida clasifica 
áreas geográfico/poblacionales de res-
ponsabilidad en la infraestructura de 
servicios, luego intercambia instrumen-
tos de capacitación-supervisión-abas-
tecimiento y participación comunitaria 
definiendo espacios factibles de coordi-
nación programática.

La AC conlleva procesos organiza-
cionales de participación comunitaria 
construidos sobre sus necesidades para 
impactar en salud mejorando la calidad 
de vida. Busca que las comunidades 
operen sobre los determinantes de salud 
con promoción-difusión-información y 
educación permanente para el autocui-
dado. No invoca la participación social 
en general.

Con ella las personas actualizan su 
derecho a la salud y ordenan la asisten-
cia médica. Esas personas integran una 
familia en una comunidad. Nunca son 
sólo receptoras de acciones ofertadas 
desde los servicios de salud. La comu-
nidad es un actor social: un sujeto que 
decide sobre su salud. La AC cubre sus 
necesidades epidemiológicas, ciclos de 
vida, respetando la pertinencia cultural, 
el género e integrando una nueva aten-
ción con relación médico-paciente. Por 
ello no es mera participación social. Es 
mucho más profunda.

Ello refuerza el trabajo sobre maltrato 
infantil, embarazo adolescente, suicidio 
adolescente, depresión, salud del adulto 
mayor, violencia de género y feminicidio, 
entre otros. Todos ellos, problemas so-
lubles desde dentro de la comunidad, no 
en el centro de salud. La AC previene y 
anticipa actuar cuando el daño ha toca-
do ya a la puerta. Integra a la APS y no 
es mera participación social.

Como declara el doctor Kersenovich: 
la práctica médica tradicional ha sido 
“reactiva”. Los avances permiten visuali-
zar una medicina “anticipatoria” (Salud 
pública de México, 66.5.24). Remontar 
con real APS y su AC la improvisación 
puramente asistencial que Zoé Robledo 
–siguiendo instrucciones del entonces 
presidente López Obrador– llevó a cabo 
en el OPD durante los años 2022-2024, 
es una de las grandes tareas de Alejan-
dro Svarch. Nunca será suficiente invo-
car en abstracto sólo eficiencia, eficacia 
y efectividad.

* UAM-X
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Recuperar la lucha por los derechos humanos

FERNANDO BUEN ABAD DOMÍNGUEZ* 

P
adecen la derecha y la ultraderecha 
una crisis de “anorexia intelectual” 
agravada por la falta de rigor, pro-
fundidad y claridad en las ideas ac-
tuales de sus sectores más visibles, 

pero intoxicada con odios de clase añejos, 
descritos ampliamente por orientaciones 
científicas diversas que han reflexionado, y 
demostrado, los estragos de la pobreza inte-
lectual, política y cultural del conservaduris-
mo en su más amplia variedad de estratos. 
Y todo eso se nota con mayor nitidez en la 
“batalla cultural” que están regimentando. 
Lo pasan por la tele. Es una decadencia dis-
frazada con el exitismo de las ganancias.

Es un peligro para la especie humana el 
vaciamiento y la banalización en la produc-
ción intelectual que la derecha celebra, para-
dójicamente, entre sus sectores conservado-
res más diversos. Festejan con orgullo su mi-
seria intelectual, patente e incontestable, en 
sus medios de comunicación, sus famélicos 
y falsificadores noticieros y en la “farándula 
mediática” que fomenta narrativas baratijas 
como si fuese un triunfo moral para despo-
litizar a las masas. Esto es un retroceso civi-
lizatorio que tiene sus extremos macabros 
en la industria bélica y en las máquinas de 
guerra ideológica intoxicadas con la pobreza 
de imaginación política de la derecha glo-
bal, especialmente en su resistencia a ideas 

emancipadoras y su insistencia en estereoti-
pos burgueses asfixiantes, obsesionados por 
la persecución de ganancias. 

Este tipo de anorexia, tanto en su “ver-
tiente global” como “nacionalista”, tiene 
sintomatología alarmante en los límites 
del neonazifascismo y en las etapas más 
tempranas de su desesperación de clase. 
Son peligrosas sus expresiones miserables 
porque, en su caída imparable, se amplía 
el rompimiento epistemológico (algunos 
le llaman grieta) con la realidad históri-
ca, y eso tiene una lógica y una función 
específica para su idea de “poder”. Es 
una problemática de origen económico-
ideológico que los pueblos padecen en 
forma de dictadura simbólica saturada 
de angustias excesivas por el peso de la 
explotación, el saqueo y la alienación. El 
empobrecimiento intelectual de la derecha 
tiende a contagiar al conjunto de la socie-
dad al disminuir y devaluar la cantidad y 
calidad de alimentos, todos, incluyendo 
los educativos, espirituales, colectivos… 
que se heredan por cultura y por historia. 
Este comportamiento implica una pérdida 
importante que lleva a situaciones de igno-
rancia, insensatez y desfachatez graves.

Hay aberraciones conceptuales a destajo. 
Sólo hay que escucharlos en sus reuniones 
nacionales e internacionales, en sus ponen-
cias y en los anecdotarios de sus ganancias, 
que anuncian siempre más desgracia para los 
oprimidos, más explotación física, con inicia-
tivas organizadoras inhumanas para impo-
ner insatisfacción, distorsión de la realidad y 
pérdida de dignidad por ignorancia, despojo 
y desesperanza. Los síntomas principales de 
esta anorexia hieren con trastornos o des-
aparición de la identidad de clase de lucha 
y de proyectos. Se transmite por conducto 
de los medios de comunicación (televisión, 
Internet, revistas, redes sociales) e influye en 
todos. En los escenarios más duros ya hay in-

fluencers que perpetúan la enfermedad, 
es decir, que impiden la recuperación 
de sus seguidores una vez instaurado 
el aislamiento social, la negación de la 
enfermedad, la desvergüenza, los com-
plejos de superioridad y la distorsión de 
la imagen de clase. Estas anormalidades 
burguesas van convirtiéndose en una 
“nueva normalidad” llamada por ellos 
“batalla cultural”. 

Semejante crisis terminal hace 
metástasis también como “muerte de 
la ideología” y depauperación de toda 
producción teórica; en sus discursos 
que renuncian a un pensamiento 
humanista, de justicia integradora, 
de igualdad y de moralidad fraterna. 
Claudican el razonamiento en favor 
de eslóganes vacíos. Es una crisis 
acelerada incubada en la incapacidad 
de la derecha para frenar problemas 
estructurales que ocasiona, como 
el cambio climático, que es su pura 
responsabilidad, o la desigualdad que 
ellos fabrican para saquear recursos 
naturales y mano de obra barata. 

Esa anorexia intelectual manifiesta 
el deseo de operar intencionalmente 
sobre el detrimento del conocimiento, 
la historia, las raíces, los contextos y 
la realidad objetiva; ellos suponen que 
dicho detrimento produce goce por 
dejar de lado la educación integral del 
ser humano, para resolver en colectivo 
e igualdad los problemas que nos son 
comunes. Es probable que esto inclu-
ya la perversión también decadente de 
confundir la miseria de la intelectua-
lidad burguesa con los estragos oca-
sionados por sus políticas educativas, 
donde ellos gobiernan, cada vez más 
miserables y paupérrimas que no son 
sólo retórica o relato de coyuntura. Es 
una anorexia que se acentúa como do-

ble negación del capitalismo mismo como 
histeria de la avaricia y la usura, que han 
llegado a desplegar pobreza de lenguaje, 
neurosis, sicosis y perversión. Lo pasan por 
televisión, impúdica e impunemente.

Insistimos: es indispensable sistemati-
zar y delimitar, histórica y rigurosamente, 
lo que es la anorexia intelectual de las 
derechas y ultraderechas, sus orígenes y 
alcances de clase y sus expresiones en la 
disputa por el sentido. Sus expresiones en 
toda educación, en las relaciones sociales, 
en los medios y sus modos. Y las pertur-
baciones sobre la historia futura que no 
da lugar a quienes rechazan o no aceptan 
el control del ideal burgués. Ese futuro ha 
cancelado todo cuestionamiento y trans-
formación. La operación destierro frente 
a toda iniciativa de organización social 
para salir de las miserias que impone el 
capitalismo. Han falsificado la democracia 
con su populismo de la mercancía, argu-
mentado que eso es un triunfo, que eso es 
el “fin de la historia” con nacionalismos 
estrechos. Es una crisis intelectual que 
promueve un “neoliberalismo salvaje”, 
anarcocapitalismo, que suprime la justicia 
social para imponer retóricas de vulgari-
dad, banalidad y caprichos. 

Ahogada en su anorexia intelectual, la 
derecha se emborracha con sus elixires de 
individualismo en su batalla cultural, como 
si fuese eso “la libertad” para reducir el 
pensamiento al minimalismo mercantil tan 
peligroso como su “libertad de mercado”. 
Además de peligroso es monstruoso el modo 
y los medios de degradación intelectual de 
una burguesía que se derrumba en sus pro-
pios principios inhumanos y depredadores 
del planeta, además del palabrerío simplista 
orientado a mantener privilegios y desmo-
vilizar resistencias. Muy peligroso retroceso 
civilizatorio, fábrica de baratijas simbólicas.
* Doctor en filosofía 

MARIANA BERMÚDEZ*

E
l próximo martes 10 de diciembre 
se conmemorará el Día Interna-
cional de los Derechos Humanos. 
Después de más de siete décadas 
de la aprobación de la Declaración 

Universal de los Derechos Humanos, es im-
portante reflexionar sobre la vigencia de es-
te pacto internacional en medio de una crisis 
mundial que cada vez más atenta contra la 
dignidad humana, la paz y la democracia. 

Los derechos humanos pueden enten-
derse como aquellos derechos y condicio-
nes que permiten el desarrollo pleno de la 
vida propia y colectiva con dignidad, los 
cuales son inherentes a las personas por 
el simple hecho de existir. Estos derechos 
protegen la vida humana, por lo que no 
hay una jerarquía entre ellos; son indivisi-
bles, interdependientes y progresivos, es 
decir, van desarrollando condiciones cada 
vez más favorables para que las personas 
puedan vivir dignamente. 

Esta cuestión forma parte del entrama-
do político e institucional que fomenta la 
democracia participativa en los estados-
nación donde uno de los nichos es la trans-
formación estructural de las desigualda-
des. Por ende, éste tiene la obligación de 
promover, respetar, proteger y garantizar 
los derechos humanos para prevenir cual-
quier atentado contra la vida personal y 
comunitaria. Sin embargo, cuando no se 
respetan los derechos humanos, o bien, 
cuando se privilegia a actores guberna-
mentales y sectores que atentan o generan 
condiciones de vulnerabilidad para po-

blaciones históricamente en situaciones 
de desigualdad, ¿aún se puede hablar de 
democracia y derechos humanos? 

De acuerdo con el Informe Mundial 
2024 para México de Human Rights 
Watch, durante este último sexenio, el ac-
ceso a la justicia se ha debilitado derivado 
de que las instituciones de procuración e 
impartición de justicia tienen deficiencias 
significativas para rendir cuentas de casos 
relacionados con crímenes violentos y de 
violaciones a derechos humanos. Asimis-
mo, hasta 2022, la resolución pronta de las 
investigaciones fue menos de 2 por ciento. 

En cuanto a detenciones arbitrarias, 
reporta que sigue considerándose una 
práctica común en el país por elementos 
del Estado. Además, señala la preocupa-
ción de la transferencia de funciones gu-
bernamentales hacia las fuerzas armadas 
(https://acortar.link/qJBGxY).

Por otro lado, en el informe presentado 
por el Centro de Derechos Humanos Mi-
guel Agustín Pro Juárez sobre el balance se-
xenal de la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos (https://acortar.link/28f27p) 
se señalan algunas nociones sobre el debi-
litamiento de dicha institución, así como la 
coyuntura política en la que se inserta, en 
la que el deterioro de la institucionalidad 
democrática en el país, la ausencia de un 
sentido de autonomía y el retroceso de de-
rechos son elementos claves. 

Bajo estas consideraciones nacional e 
internacional sobre el monitoreo de las con-
diciones democráticas y de derechos huma-
nos, y en el contexto de la conmemoración 
del 10 de diciembre, es necesario cuestio-
narnos: ¿cómo se fortalecerá el enfoque 

de derechos humanos desde una política 
transformadora de desigualdades y no des-
de una mirada asistencialista y populista? 
¿Cómo es que esta nueva administración fe-
deral hará frente al avance de la derecha en 
nuestros territorios para proteger los dere-
chos conquistados desde los movimientos 
sociales y sociedad civil organizada? ¿Cómo 
seguimos fomentando una democracia par-
ticipativa, popular y con sentido social bajo 
los más altos estándares para el respeto y la 
protección de los derechos humanos? 

Sin duda estamos en medio de una 
coyuntura política en distintas escalas y 
con desafíos estructurales que convocan 
a organizarnos social y políticamente 
para construir esos mundos que imagi-
namos. El futuro del país y del mundo se 
encuentra en nuestras manos, donde son 
infinitas las posibilidades de transformarlo 
y hacerlo sostenible para las generaciones 
futuras. Sin acceso a la información no po-
dremos hacer críticas que permitan el me-
joramiento institucional; con armas y vio-
lencia en nuestros territorios no podremos 
vivir en paz y libertad, y sin personas que 
defiendan y exijan condiciones equitativas 
al Estado no podremos vivir en dignidad. 

Este Día Internacional de Derechos Hu-
manos es un momento para continuar vi-
sibilizando las luchas desde la digna rabia 
y la resistencia colectiva; para recordar a 
nuestras y nuestros colegas defensores de 
derechos humanos que han sido arrebata-
dos de esta vida, y es una oportunidad para 
resignificar esta fecha como una deuda del 
Estado hacia la construcción de condicio-
nes de vida dignas, justas y con paz.
* Directora del Centro Vitoria

Estamos en medio 
de una coyuntura 
política en distintas 
escalas y con 
desafíos 
estructurales 
que convocan a 
organizarnos social 
y políticamente 
para construir esos 
mundos que 
imaginamos

Anorexia 
intelectual 
de la derecha 

LA JORNADA
Sábado 7 de diciembre de 2024OPINIÓN12



ALEJANDRO ALEGRÍA

La capital del país y los estados de 
México, Nuevo León, Jalisco y Gua-
najuato aportaron casi dos quintas 
partes de la economía mexicana en 
2023, año en el que el sureste conti-
nuó con mayor dinamismo, informó 
el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

De acuerdo con el organismo au-
tónomo, el producto interno bruto 
(PIB) nacional en 2023 a precio de 
mercado fue de 31 billones 855 mil 
millones de pesos.

De ese monto la Ciudad de Mé-
xico aportó 14.8 por ciento, mien-
tras el estado de México contribuyó 
con 9.1 por ciento, de tal forma que 

ambas entidades federativas son 
las responsables de casi una cuar-
ta parte del avance de la economía.

El Inegi indicó que en 2023 el PIB 
nacional observó una variación de 
3.3 por ciento en términos reales, 
en comparación con el reportado 
en 2022.

En el mismo periodo, 30 entida-
des registraron incrementos en su 
PIB, mientras que Coahuila y Ta-
maulipas tuvieron una variación 
negativa de 0.7 y 0.1 por ciento, 
respectivamente.

El reporte del producto interno 
bruto por entidad federativa (PIBE) 
de 2023 indica que los estados con 
más crecimiento fueron Quintana 
Roo, con una tasa de 13.2 por cien-
to; San Luis Potosí, con 8; Oaxaca, 
con 7.6; Campeche, con 7.5; Aguas-
calientes, con 6.2; Yucatán, con 5.4; 
Sonora, con 4.7, y Ciudad de Méxi-
co, con 4.3 por ciento.

Lo anterior muestra que la mayo-
ría de las entidades del sureste con-
tinuaron con un mayor dinamismo 

económico, en particular Oaxaca y 
Quintana Roo, pero Tabasco y Chia-
pas, no repitieron el avance de 2022.

El Inegi indicó que el valor agre-
gado bruto (VAB), es decir, las ca-
racterísticas añadidas durante el 
proceso de producción de un pro-
ducto o servicio, que aumentan 
la valorización de las actividades 
primarias (agricultura, ganadería, 
pesca y caza) sumó un billón 222 
mil millones de pesos corrientes.

De ese monto, Jalisco contribu-
yó con 14.2 por ciento. Siguieron 
Michoacán, con 10.5; Chihuahua 
y Veracruz, con 6.9 cada entidad; 
Sonora, con 6.5; Sinaloa, con 6.2, 
y Guanajuato, con 5.6 por ciento.

El VAB de las actividades secun-
darias, que conforman la minería, 
industrias manufactureras, cons-
trucción y generación, transmisión 
y distribución de energía eléctrica 
y suministro de gas por ductos al 
consumidor final, registró un mon-
to de 10 billones 347 mil millones 
de pesos corrientes.

Las entidades que más aportaron 
a este monto fueron Nuevo León, 
con 9.8 por ciento; el estado de 
México, con 7.7; Jalisco, con 6.5; 
Coahuila, con 6; Baja California, con 
5.5; Chihuahua, con 5.3, y Guana-
juato, con 5.1 por ciento.

El VAB de las actividades tercia-

rias, es decir, servicios y comercio, 
fue de 18 billones 368 mil millones 
de pesos corrientes.

De este total, la Ciudad de Méxi-
co aportó 21.4 por ciento; el estado 
de México, 10.2; Jalisco, 7.5; Nuevo 
León, 7.1; Veracruz, 4.4, y Guana-
juato, 3.9 por ciento.

ALMA E. MUÑOZ Y
ALONSO URRUTIA

Ante el aumento de multimillo-
narios en México, la presidenta 
Claudia Sheinbaum destacó que 
la economía interna se fortalece 
con la política de “Por el bien de to-
dos, primero los pobres”, pues los 
800 mil millones de pesos que se 
destinarán a programas del bien-
estar el próximo año impulsarán 
el mercado.

Relató que durante la comida 
que tuvo el jueves con el Consejo 
Mexicano de Negocios, “no voy a 
decir quién, pero me comentaron: 
‘no cambien por el bien de todos, 
primero los pobres’”.

Ratificó que en ese encuentro 
planteó a los empresarios el Plan 
México, con el objetivo de que se 
produzca en el país mucho de lo 
que hoy se importa.

“El objetivo es generar cadenas 
de valor en nuestro país. En su 
momento, Rogelio Ramírez de la 

O (secretario de Hacienda) plan-
teó que se está importando mucho 
de Asia, y en particular de China, 
que hay un déficit comercial. Pe-
ro muchas de las importaciones 
son de empresas estadunidenses 
que están en China, por ejemplo, 
Apple”, señaló.

Un reporte de UBS, una de las 
mayores instituciones suizas en 
gestión de patrimonios perso-
nales, informó que entre 2023 y 
2024 el número de multimillona-
rios mexicanos aumentó de 14 a 22 
personas, con fortunas superiores 
a mil millones de dólares.

Frente a ello, la mandataria 
destacó la “obligación moral y 
por convicción” de los gobiernos 
de la Cuarta Transformación para 
atender primero al que menos tie-
ne, “al humilde, al que humillaron 
durante tanto tiempo”.

Sin embargo, explicó que cuan-
do hay recursos a todo México le 
va bien. “El próximo año son más 
de 800 mil millones de pesos en 
programas de bienestar, sin con-
tar lo que se invierte en educación, 
en salud, en los grandes derechos 
sociales y lo que vamos a invertir 
a través del Infonavit”.

Y ¿a dónde va ese recurso?, ¿a 
dónde va la pensión del bienes-
tar de más de 12 millones adul-
tos mayores?, preguntó, “pues al 

mercado, a fortalecer la economía 
interna”.

–Les va bien a los empresarios, 
se le comentó.

–Porque le va bien a México, 
respondió la Presidenta.

Antes, la mandataria destacó 
que con cifras al 30 de noviembre, 
los trabajadores afiliados al IMSS 
registraron un récord de 22 millo-
nes 643 mil 638.

“Son buenas noticias... El hu-
manismo mexicano no solamente 
representa fraternidad, sino que 
da resultados para la economía y 
para todas y todos los mexicanos.”

Por su parte el director general 
del IMSS, Zoé Robledo, ratificó 
que del 1º de enero al 30 de no-
viembre se crearon 619 mil 252 
puestos de trabajo –86.6 por cien-
to permanentes– y tan sólo el mes 
pasado fueron 24 mil 696.

También mencionó que hay una 
línea abierta para que se denuncie 
a patrones que por estrategia fiscal 
registren ante el IMSS a trabajado-
res con un salario menor.

Por otro lado, al referirse a su 
incorporación entre las mujeres 
con mayor liderazgo en el mundo, 
según una lista que publicó el rota-
tivo Financial Times, la mandata-
ria dijo que “el poder es humildad. 
Uno nunca puede tomar estas no-
tas para volarse”.

REUTERS

El gobierno de México está hacien-
do todo lo posible para proteger el 
tratado comercial de Norteaméri-
ca con Canadá y Estados Unidos 
(TMEC), que será revisado en 2026, 
dijo el subsecretario de Economía 
Rosendo Gutiérrez, en una entre-
vista al medio Inside US Trade pu-
blicada el viernes.

México trabaja en temas de segu-
ridad y migración para “sentarse a 
la mesa” a negociar “sin obstácu-
los”, declaró Rosendo Gutiérrez al 
Inside US Trade, luego que el presi-
dente electo estadunidense, Donald 
Trump, amenazara con imponer 
aranceles a su vecino del sur si no 
se abordaban esos temas.

El funcionario aseguró que el 
gobierno de la presidenta Claudia 
Sheinbaum busca apoyar a empre-
sas de la región para que sustituyan 
insumos de Asia por productos fa-
bricados en México, Canadá o Es-
tados Unidos, un esfuerzo que ve 
“como una prioridad antes de la re-
visión de 2026”, según la entrevista.

Trump anunció en noviembre, 
tras ser elegido nuevamente como 
presidente, que impondrá aranceles 
de 25 por ciento a México y Canadá 

sino hacen lo suficiente para frenar 
las oleadas migratorias y la droga 
fentanilo que llegan a las fronteras 
estadounidenses. También ha ame-
nazado con aranceles a China.

Gutiérrez viajó a Washington 
para reunirse con grupos empre-
sariales y agrícolas estadunidenses, 
así como con legisladores, informó 
Inside US Trade.

Funcionarios mexicanos han es-
tado en contacto con “allegados” de 
Trump, pero no con funcionarios 
del gobierno entrante, detalló el 
subsecretario, e informó que Mé-
xico busca desarrollar un proceso 
de selección de inversiones similar 
a Comité de Inversión Extranjera 
de Estados Unidos.

Además, explicó que la admi-
nistración de Sheinbaum trata de 
“seguir las mismas reglas” que sus 
socios comerciales, al ser consulta-
do sobre una posible inversión del 
fabricante chino de vehículos eléc-
tricos BYD en el país.

Consultado sobre una disputa 
por las restricciones mexicanas 
al uso de maíz transgénico, en el 
marco del TMEC, el subsecretario 
afirmó que México cumplirá con el 
fallo del panel que analiza el caso, 
que se espera este mes, incluso si 
es desfavorable para el país. 
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Representan cinco 
estados 40% de la 
economía nacional

HAY MAYOR DINAMISMO EN EL SURESTE DEL PAÍS: INEGI

México hace lo posible 
por proteger el T-MEC: 
Secretaría de Economía

Impulsan a la economía 800 mil
mdp de programas de bienestar
Sheinbaum: cuando 
hay recursos a todo 
México le va bien, 
incluidos millonarios

Nota: La suma de los parciales puede no coincidir con el total debido al redondeo.
Fuente: Inegi. 
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Ciudad de México
México

Nuevo León
Jalisco

Guanajuato
Veracruz

Baja California
Chihuahua

Coahuila
Puebla
Sonora

Tamaulipas
Michoacán

Tabasco
Querétaro

San Luis Potosí
Sinaloa

Campeche
Oaxaca
Hidalgo

Quintana Roo
Yucatán
Chiapas

Aguascalientes
Durango
Guerrero

Morelos
Zacatecas

Baja California Sur
Nayarit
Colima

Tlaxcala

Produto interno bruto
precios de mercado

31 855 566
millones de pesos corrientes

Quintana Roo, con 
13.2%, tuvo la mayor 
tasa de crecimiento



La rabia y el resentimiento: el nuevo mundo
GUSTAVO GORDILLO / III

C
anadá y México. ¡Es política 
doméstica, pero qué rápido 
entregan estos líderes ca-
nadienses las… armas! El 
resultado más evidente es la 

foto con Trump gozando la anexión de 
Canadá a Estados Unidos.

Por eso y más me enorgullece la ac-
titud digna, meditada y patriótica de la 
presidenta Sheinbaum.

Falacias. Que Trump sea un loco 
incontrolable es una falacia para disi-
mular sus políticas rencorosas y pende-
jadas. Que una cosa es lo que dice y otra 
la que hace, es otro mito. Hace lo que 
dice hasta donde los límites de otros 
poderes se lo permiten.

Migrantes y fentanilo. Para alimen-
tar los instintos sanguinarios de sus 
seguidores tiene a los migrantes. El 
combate al fentanilo es una enorme 
tragedia. Como lo son los más de 100 
mil muertos y desaparecidos en Méxi-
co. El problema es que la sociedad esta-
dunidense está atravesada por todas las 
adicciones del mundo y los principales 

incitadores de esas adicciones son las 
empresas comerciales estadunidenses, 
desde las farmacéuticas que originaron 
las adicciones a las drogas, hasta las ca-
sas apostadoras, empresas deportivas y 
fabricantes de comida chatarra. 

La abstención juega contra Harris. 
Volvamos a los resultados electorales. 
No es que Trump arrasó es que Harris 
se desplomó. En 2020, Biden obtuvo 
poco más de 81 millones de votos, 
mientras en 2024 Harris obtuvo 75 
millones, una caída de 6 millones de 
votos. El voto de Trump aumentó en 
3 millones de 2020 a 2024. Entonces, 
la pregunta es ¿qué pasó con los 3 
millones que no votaron por Trump? 
Es importante señalar que el índice de 
participación bajó en tres puntos en 
esos años. De suerte que Harris
perdió 3 millones de votos de posibles 
abstencionistas.

Los electores indecisos jugaron a 
favor de Trump. Los pequeños desli-
zamientos de ciertos electores que en 
general votan demócrata le dieron a 
Trump alrededor de 3 millones votos. 
Entre los votantes negros el margen 
de ganancia de los demócratas bajó en 

13 puntos, entre los latinos el margen 
de ventaja de los demócratas bajó en 
28 puntos. Entre los no blancos con 
bachillerato el margen demócrata cayó 
en 21 puntos, pero entre los no blancos 
sin estudios cayó en 37 puntos, y entre 
los jóvenes de 18 a 29 años el margen 
demócrata cayó en 14 puntos. Es decir, 
esta estrategia de erosionarle los “bor-
des” del electorado típico demócrata 
le dio al menos 3 millones de votos, 
y en varios de los estados columpio 
le dio el triunfo. La forma en que se 
operó es importante explicitarla, 
porque fue la operación básicamente 
de Musk y sus seguidores. Usaron las 
plataformas para focalizar entre el 
electorado demócrata los segmentos 
menos comprometidos que probable-
mente no votarían. Luego contrataron 
a otros jóvenes para que los llevaran a 
votar por Trump a cambio de dinero. 
Los cuatro estados donde Harris tuvo 
peor desempeño en términos relativos, 
fueron en las fortalezas demócratas: 
California, Nueva York, Massachusetts 
y Nueva Jersey.

¿Por qué perdió Harris? En breve, 
subestimó el efecto que la inflación, 

no los índices que publica la Reserva 
Federal, sino los efectos que sufre la 
gente en los supermercados o en las 
gasolineras; así como el impacto nega-
tivo de ciertos temas culturales como el 
género. Este tema, explotado viciosa-
mente por Trump, afectó en el margen 
el voto latino de origen mexicano. Más 
ampliamente:

a) Apareció siempre como candidata 
de continuidad y el presidente Biden 
tenía una fuerte desaprobación en las 
encuestas.

b) Su deslizamiento hacia posiciones 
centristas no convenció a los centris-
tas y decepcionó a los segmentos de 
izquierda.

c) Queriendo complacer a las mino-
rías expresadas en las ONG, enajenó el 
voto tradicional de trabajadores.

d) No se evaluaron correctamente las 
tendencias racistas y misóginas de una 
parte del electorado estadunidense.

Registro con gran dolor el falleci-
miento de la querida Rosaura Cadena. 
Ha partido también mí gran amigo, 
colega y colaborador en múltiples aven-
turas, Juan de la Fuente. Los extrañaré.

REUTERS, AP Y
DE LA REDACCIÓN

El peso terminó con una ligera ven-
taja el viernes, en una sesión volátil 
y luego de alzas previas generadas 
tras un positivo dato de empleo en 
Estados Unidos. 

En operaciones al mayoreo el 
tipo de cambio concluyó en 20.17 
pesos por dólar, apenas dos centa-
vos a favor de la moneda mexicana. 
En la sesión el peso se movió tanto 
por territorio positivo como nega-
tivo, alcanzó una paridad máxima 
de 20.2910 unidades por dólar y 
una mínima de 20.1640, de acuer-
do con datos del Banco de México.  

Aunque permanece por encima 
de 20 unidades por billete verde, en 
la semana logró una ventaja de 18 
centavos (0.89 por ciento), luego 
de dos semanas consecutivas de 
pérdidas.

La moneda mexicana se vio fa-
vorecida por un dato de empleo en 
Estados Unidos mejor de lo espe-
rado por analistas. 

Monex comentó que el merca-
do ahora se centra en los datos de 
inflación a nivel local que se pu-
blicarán el lunes. Los inversores 
también aguardan la reunión del 
Banco de México del 19 de diciem-
bre, en la que se espera una baja 
de tasas. 

Por su parte, la Bolsa Mexicana 
de Valores retrocedió 0.79 por cien-
to y cerró con 51 mil 348.8 puntos, 
tras cuatro sesiones consecutivas 
de alzas, que le permitieron una ga-

nancia semanal de 3.08 por ciento.
En Wall Street los índices ter-

minaron dispares, el Nasdaq y el 
S&P 500 alcanzaron máximos his-
tóricos, de 19 mil 854.69 y 6 mil 
88.76 puntos, respectivamente, 
impulsados por datos de empre-
sas y el reporte del empleo que 
alimentaron las expectativas de 
que la Reserva Federal recortará 
las tasas de interés en un cuarto de 
punto porcentual en su reunión del 
17 y 18 de este mes. Sin embargo, 
el Dow Jones se replegó 0.30 por 
ciento y cerró en  44 mil 637.48 
unidades.

Bitcóin se mantiene por 
encima de 100 mil dólares

El bitcóin se mantuvo por encima 
de la barrera simbólica de 100 mil 
dólares, la cual rebasó desde el 
miércoles por la noche. El viernes 
la criptomoneda de mayor uso a 

nivel mundial, cotizó en 100 mil 
163 dólares; en la semana anotó 
un avance de alrededor de 3 por 
ciento.

El precio del bitcóin se ha dis-
parado a niveles sin precedente 
desde que Donald Trump ganó las 
elecciones el 5 de noviembre en Es-
tados Unidos. La criptomoneda ha 
tenido un ascenso drástico desde 
los 69 mil 374 dólares del día de los 
comicios hasta 103 mil 713 dólares 
registrados el miércoles. 

En campaña, Trump prometió 
hacer de Estados Unidos la “capi-
tal mundial del bitcóin y las crip-
tomonedas”. 

La noche del 4 de diciembre 
Donald Trump dio a conocer su 
intención de nominar al defensor 
de las monedas digitales, Paul 
Atkins, para ser presidente de la 
Comisión de Bolsa y Valores de 
Estados Unidos (SEC, por sus ini-
ciales en inglés).

Petroprecios a la baja en 
medio de débil demanda 

Los precios del petróleo bajaron 
más de uno por ciento y cerraron 
con retroceso semanal, con la de-
bilidad de la demanda en el punto 
de mira después de que la Orga-
nización de Países Exportadores 
de Petróleo y sus aliados  retra-
saron tres meses, hasta abril, el 
inicio del aumento del bombeo 
de crudo.

La mezcla mexicana de expor-
tación cedió 94 centavos a 62.87 
dólares el barril; el Brent perdió 97 
centavos a 71.12 dólares el barril y 
el WTI cayó 1.10 dólares al quedar 
en 67.20 dólares por barril.

Peso concluye la semana con ganancias

AP Y REUTERS
WASHINGTON

El mercado laboral de Estados Uni-
dos se recuperó en noviembre, al 
crear 227 mil puestos de trabajo, 
una cifra superior a las 214 mil pla-
zas que esperaban los economistas.

El crecimiento de contrataciones 
del mes pasado fue considerable-
mente superior al modesto aumen-
to de 36 mil empleos en octubre, 
cuando se resintieron los efectos de 
huelgas y de los huracanes Milton 
y Helene. 

El gobierno también revisó al 
alza su estimación de crecimiento 
del empleo en septiembre y octubre 
con una cifra total combinada de 
56 mil.

El informe difundido ayer por el 
Departamento de Trabajo muestra 
que la tasa de desempleo aumentó 
ligeramente de 4.1 por ciento en la 
que se mantuvo en septiembre y 
octubre, a 4.2 por ciento, cifra que 
sigue siendo baja. Los salarios por 
hora aumentaron 0.4 por ciento de 
octubre a noviembre, y 4 por cien-
to respecto al año anterior, ambas 
son cifras sólidas y ligeramente su-
periores a lo que los expertos habían 
anticipado.

El aumento en la tasa de desem-
pleo es la prueba más reciente de 
que el mercado laboral sigue siendo 
resistente, pero ha perdido impulso 
desde el auge de contrataciones de 
2021 a 2023, cuando la economía se 
recuperaba de la recesión pandémi-
ca, lo que genera expectativas entre 
los economistas de que el banco cen-
tral vuelva a bajar la tasa de interés 
en la reunión del 17 y 18 de este mes. 

Repunta en 
noviembre
el empleo en 
Estados Unidos

▲ Una pantalla muestra datos 
del índice Nikkei de Japón en 
una empresa de valores en 
Tokio. Foto Ap
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Inversionistas 
esperan que la Fed
y el BdeM recorten 
las tasas de interés 
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EN ENTREVISTA CON La Jornada, Margarita Bermúdez, 
viuda del escritor José Agustín, reveló que están 
trabajando en las libretas donde él registraba sus 
sueños. Se publicarán en formato de libro el próximo 
año, anunció Andrés Ramírez, hijo de ambos. En esta 
imagen, páginas del manuscrito original de La tumba, 
escrito entre 1960 y 1963, incluida en la edición 
conmemorativa de esa novela, que se presentó anoche 
en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara. Foto 
tomada del libro

CULTURA / P 2a

Manuscritos de 
José Agustín
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 
ENVIADO
GUADALAJARA, JAL. 

En entrevista con La Jornada, Mar-
garita Bermúdez, viuda de José 
Agustín, y Andrés Ramírez, hijo de 
ambos, revelan que están trabajan-
do en las libretas donde el escritor 
escribía sus sueños. Con ese mate-
rial preparan un libro, a publicarse 
el próximo año. 

“Siento que todavía estamos re-
descubriendo la obra de mi marido. 

Lo leímos hace muchos años, o lo 
que sea, pero ahora vuelves a decir: 
‘¡Ay, qué bárbaro, cómo es posible 
tanta generosidad de él!’ Se volcaba 
en lo que hacía. Mis hijos y yo es-
tamos muy sorprendidos”, añadió 
Bermúdez.

Andrés Ramírez explicó que su 
padre consignó lo que soñaba a 
partir de que estuvo en la cárcel, y 
que fue la poeta Elsa Cross quien le 
recomendó escribirlos. De ahí salió 
la novela Cerca del fuego. “Un día 
estábamos en Estados Unidos, en 
Albuquerque, fuimos a un centro 

comercial. Mi padre se quedó en el 
coche. Cuando regresamos estaba 
dibujando. Era un pájaro. Nos dijo 
‘Tuve un sueño con el ave fénix. Es 
esta ave que muere y renace’. Ese di-
bujo aparece en un cuento que está 

en No hay censura, con una historia 
inspirada en él”.

Es por ello que esos apuntes, con-
tinuó, “tienen un valor, sentimental, 
por supuesto, pero también litera-
rio. A él le interesó mucho el mundo 
onírico, en especial a partir de leer 
a Carl Gustav Jung. Estamos traba-
jando un libro con una selección de 
esos sueños, que esperemos salga 
en 2025 o 2026. No tenemos prisa, 
la verdad. Son cosas que hay que 
dejar madurar”.

Margarita dijo que “su lectura de 
Jung lo enriqueció mucho. Y es un 
descubrimiento realmente muy no-
table. Era muy importante para él. 
Todo eso de comprender a las otras 
religiones, de India, de China, y to-
do eso. Eso lo enriqueció mucho. 
Fue muy vital para él apuntar esos 
sueños”. 

La tumba, 60 años

Ayer por la noche se realizó en la 
Feria Internacional del Libro (FIL) 
de Guadalajara el Homenaje a José 
Agustín: De La tumba al infinito, 
con la participación de Margarita 
Bermúdez y de Andrés Ramírez, así 
como de los poetas Ricardo Castillo 
y José Eugenio Sánchez. 

En torno a la edición conmemo-
rativa por 60 años del lanzamiento 
de La tumba (con el sello Alfagua-
ra), Bermúdez recordó que cuando 
conoció a José Agustín ya tenía el 
cuento “Tedio”, que luego se con-
virtió en esa novela. 

“Desde entonces él ya estaba 
muy contento de escribir. Hizo la 
prepa y luego dijo: ‘lo que quiero 
es escribir, para qué voy a hacer la 
universidad’. Se metió al taller de 
Juan José Arreola. Lo acompañé, 
como su ángel de la guarda. Estuvo 
padrísimo todo eso; ahí conocimos 
a muchísimos autores. El taller fue 
decisivo para él.” 

Recordó que entonces su esposo 
le comentaba libros y lo que estaba 
haciendo; “era tanta la emoción, 
nos estaba comunicando unas sen-
saciones muy fuertes, que nosotros 
también teníamos que trabajar, 
porque qué cosas íbamos a hacer 
con un señor tan tremendo, vital, 
simpático y sui generis. Siempre me 
dio a leer sus originales”. 

De su lectura de La tumba, Ber-
múdez expresó: “Quedé muy sor-
prendida. Ya me daba cuenta de su 
talento nada más de escucharlo. 
Te dabas cuenta de que era un ser 
excepcional. Era muy inteligente, 
captaba todo eso de la literatura. 
Interiormente estaba transfor-
mando todas las inquietudes de esa 
generación y le salía lo que quería 
decir”. 

En la entrevista, antes del home-
naje, añadió que José Agustín se 
manifestará en esa ceremonia “al 
menos en mi corazón, otra vez”, co-
mo cuando el volcán Popocatépetl 

se hace presente cuando se le dirige 
algún tributo.

Por su parte, Andrés Ramírez an-
ticipó que la conmemoración sería 
muy divertida, relajienta y poética, 
pues los otros dos participantes, 
“José Eugenio Sánchez y Ricardo 
Castillo son poetas de Guadalajara, 
amigos muy cercanos de mi papá. 
Ambos son muy roqueros y desma-
drosos. Creo que habrá anécdotas. 
A él le gustaba mucho Guadalajara 
y esta feria; será muy bueno que 
regrese en estas circunstancias”. 

Una narración viva

El editor informó que aún se pu-
do hablar con José Agustín sobre 
la edición conmemorativa de La 
tumba.“Se nos ocurrió que estaría 
bien que sus lectores conocieran a 
José Agustín a partir de los testi-
monios de la gente que lo conoció 
y que lo vio justo en la época en la 
que estaba escribiendo”. 

Entre ellos están Bermúdez; Ale-
jandro e Hilda Ramírez, hermanos 
del autor; la poeta Elsa Cross, que 
estuvo en el taller literario de Juan 
José Arreola con él; Leticia Araujo, 
una amiga de la preparatoria y un 
par de escritores, “para dar tam-
bién esa perspectiva de cómo ven 
este libro y la obra de José Agustín 
a la luz de todo lo que ha pasado.

“Brenda Navarro, una escritora 
que está teniendo mucho éxito con 
un par de libros excepcionales, hizo 
el prólogo para que las nuevas gene-
raciones se adentren en este libro, si 
bien es una novela que nunca dejó 
de estar en librerías, hay una nueva 
generación de muchachos que tie-
nen otros interlocutores.”

Reconoció que esta narración 
siempre ha estado muy viva para 
los jóvenes, porque, aunque las en-
crucijadas que viven son dramáti-
camente distintas, el protagonista, 
Gabriel Guía, “no sabe muy bien 
qué hacer con su vida, siente que el 
mundo es asfixiante. Eso sigue sien-
do igual, a pesar de que hay muchas 
cosas distintas. Esa asfixia, rebeldía 
y tratar de encontrar algo distinto 
está muy presente”. 

El editor e hijo del narrador con-
cluyó: “la salida del libro conmemo-
rativo de La tumba es una buena 
oportunidad para que lectores que 
no conozcan la obra de José Agustín 
se adentren en ella, que además del 
texto conozcan otras cosas que los 
van a ayudar a entender su papel en 
la literatura y la fuerza de su obra. 
No se van a decepcionar.

“Su vitalidad y la fuerza de la 
manera tan original en que vivió 
su vida también pueden ser un 
estímulo para gente joven que no 
está contenta y quiere un mundo y 
un México mejores. Ese germen de 
rebeldía y de crítica necesita estar 
presente. Él es un buen ejemplo 
para ellos.” 

Preparan obra con los sueños que 
recopiló José Agustín en sus libretas
El escritor consignó lo que soñaba desde que estuvo en la cárcel, contó su hijo Andrés en 
entrevista // “Aún estamos redescubriendo la obra de mi marido”, dijo Margarita Bermúdez 

▲ Ayer se realizó en la FIL de 
Guadalajara el Homenaje a José 
Agustín: De La tumba al infi nito, 
con la participación de Margarita 
Bermúdez (imagen) y de Andrés 
Ramírez. Foto Arturo Campos 
Cedillo
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Entre colores, trazos, música y 
hasta baile, pero, sobre todo, pro-
fusas muestras de reconocimiento 
y cariño fue despedido este viernes 
el pintor y activista Antonio Ortiz 
Gritón, quien falleció el jueves a los 
71 años.

Desde muy temprana hora, fa-
miliares, colegas, compañeros de 
lucha y discípulos acudieron a las 
exequias efectuadas en la funera-
ria Inhumaciones de México, en la 
colonia San Rafael, donde los restos 
del también promotor y gestor cul-
tural fueron cremados en la noche 
de este mismo día.

Acorde con el espíritu creativo de 
Gritón, la sala funeraria fue acondi-
cionada como una especie de gale-
ría, en la que se exhibieron algunas 
de sus obras, en específico en torno 
del féretro, y en uno de sus flancos 
fue colocado un retrato en blanco 
y negro del artista y una bandera 
del Ejercito Zapatista de Liberación 
Nacional, movimiento con el cual 
simpatizó y colaboró desde la trin-
chera del arte.

Entre esas obras, destacó Antena 
para cambiar al mundo, instalación 
inspirada en el sombrero utilizado 
por los chamulas, el cual se adorna 
con coloridos listones, que el autor 
emplazó en años recientes en diver-

sos puntos de la Ciudad de México 
y el país con el propósito de contri-
buir positivamente a la solución de 
las problemáticas que aquejan a 
nuestra nación y al resto del orbe.

En cierto momento del velorio, 
en lo que constituyó una acción de 
gran contenido emotivo y simbóli-
co, esa antena se extendió entre los 
presentes, quienes, hermanados en 
un abrazo colectivo al tiempo que 
sujetaban los extensos listones de 
colores, lanzaban gritos de “¡viva!” y 
diversas loas: “Gritón está presente, 
la lucha sigue” o “Se ve, se siente, 
Gritón está presente” y “Nunca 
morirás, seguiremos tu ejemplo”. El 
improvisado performance concluyó 
con una prolongada y atronadora 
ovación.

Horas más tarde, el júbilo inva-
dió el recinto, cuando un grupo de 
músicos celebró su compromiso, 
trabajo y legado con piezas de free 
jazz, al tiempo que algunos de los 
presentes comenzaron a bailar.

En espera de que las autoridades 
se acerquen a la familia del artista 
para proponer un homenaje oficial, 
varios de sus amigos y camaradas 
pintores, encabezados por Ga-
briel Macotela, Gustavo Monroy y 
Demián Flores, adelantaron a La 
Jornada que le rendirán un tributo 
con la elaboración de un mural al 
aire libre en la esquina de aveni-
da Insurgentes y la calle Yucatán. 

El acto será el 14 de diciembre al 
mediodía, y estará abierto a quien 
desee participar.

Asimismo, la exposición hey 
Lupe, Lupita mi amor, que será 
inaugurada el 12 de este mes a las 
19 horas en la Galería de Autor de 
Lúdica Diseño (La Quemada 363, 
colonia Narvarte), estará dedicada a 
su memoria, informó Miguel Ángel 
Corona, El Reynito, su organizador. 
Se trata de una muestra colectiva 
de diversas técnicas artísticas con 
varias “pro-apuestas” sobre la Gua-
dalupana; entre otros, participarán 
Lourdes Almeida, César Martínez, 
Jorge Ismael Rodríguez, Filogonio 
García y Eloy Tarcisio. 

Exposición incierta

Sin tener certeza aún de si se lle-
vará a cabo la muestra que Gritón 
preveía presentar a partir del 15 de 
enero en el Centro Cultural Bella 
Época del Fondo de Cultura Eco-
nómica (FCE), los hijos del creador, 
Esmeralda y Silvestre Ortiz Unceta, 
externaron a este diario su deseo 
y compromiso de continuar con 
los proyectos y propuestas que su 
progenitor dejó en curso, así como 
su disposición para seguir promo-
viendo la obra y el trabajo de éste, lo 
que incluye el apoyo que brindaba a 
movimientos y causas sociales. 

“Sí nos gustaría que le hicieran 
un homenaje o una gran retros-
pectiva que cuente toda su historia 
en el arte (que empezó en 1976), 
en la que se vea el desarrollo y los 
cambios que tuvo su obra”, señaló 
Esmeralda. 

“Fue un artista que siempre estu-
vo muy implicado en el mundo del 
arte, con galerías y museos, pero 
también, parte fundamental en él 
fue su trabajo en y con la comuni-
dad de creadores. Siempre trabajó 
mucho en hacer comunidad, en 
armar colectivos, no sólo para re-
forzar el campo del arte, sino para 
apoyar a organizaciones y causas 
sociales.”

El flujo humano fue incesante a lo 
largo del día en la agencia funeraria. 
Entre los concurrentes era común 
compartir memorias, anécdotas y 
episodios trascendentes de y con 
Gritón, ponderando siempre su 
espíritu humanista y empático, su 
solidaridad, así como su genio pro-
positivo y aguerrido. “Era un naif 
punk”, dijo alguien por allí.

El pintor Gabriel Macotela lo 
recordó como “gran artista y acti-
vista”, con quien tomó por “asalto”, 
a lo largo de más de 40 años, bar-
das y espacios públicos, además de 
reconocer su genio creador: “Fue 
un tipo muy auténtico y su estética 
underground, una cosa loca y bellí-

sima, libre. Fue un gran artista y ex-
cepcional persona. Su muerte es un 
gran trancazo y lo vamos a extrañar 
horriblemente”.

El también pintor Demián Flo-
res, tras lamentar la pérdida de “un 
artista y luchador social fundamen-
tal” para este país, destacó a Gri-
tón como “gran humanista; cada 
vez es más complicado tener entre 
nosotros a personas tan humanas y 
coherentes. Se nos va el Gritón, una 
persona que no le quedó a deber na-
da a la sociedad”.

Para el poeta Mardonio Carballo, 
“Gritón es de esos artistas que ya no 
hay, con mucho compromiso social. 
Al final de cuentas, es alguien que 
pone su arte al servicio y para la 
salvación de todos. 

“Era un ser bastante luminoso; 
sobre todo me quedo con el Gritón 
de las mil batallas, siempre del lado 
de la justicia en distintos estratos 
sociales.”

FABIOLA PALAPA QUIJAS

En la obra Concerto Grosso: Sobre la 
pena y la vergüenza, la compañía in-
dependiente Ictus Danza, del coreó-
grafo Gerardo Sánchez, muestra el 
impacto de la música en el cuerpo y 
la mente, a partir de la dinámica de 
una orquesta que interpreta, meta-
fóricamente, un concierto barroco 
de Antonio Vivaldi. 

La propuesta dancística se pre-
senta hoy y mañana en el teatro 
Raúl Flores Canelo del Centro Na-
cional de las Artes (Cenart). 

En la pieza, Sánchez muestra 

también una alegoría de carácter 
reflexivo, lúdico e irónico sobre las 
formas que toma el poder. 

“Cada obra es el particular punto 
de vista del creador y cómo se sien-
te en diversos momentos artísticos. 
Concerto Grosso es interesante por-
que en ese momento me resistía a 
usar unísonos en la danza, ya que 
nadie se mueve ni piensa igual, pe-
ro al asistir a un concierto vi que 
todos los músicos se movían de la 
misma manera, no tenían coreo-
grafía ni quien les indicara cómo 
moverse. 

“En ese momento surgió la pieza 
y comenzamos a investigar por qué 

la música puede hacernos mover 
de manera espontánea”, explica el 
creador en entrevista. 

Agregó que “la música mueve al 
cuerpo al entrar el sonido a la men-
te; desde ahí se activa la columna, 
luego, alguna extremidad, y sale o 
entra por los pies; se desplaza la ro-
dilla, luego la cadera, y se extiende 
el movimiento a los brazos”.

Sánchez lleva la composición de 
Vivaldi a nivel coreográfico en un 
concierto en el que los cuerpos se 
transforman en violines, pianos y 
violonchelos, y los sonidos habitan 
a los bailarines recorriendo desde 
sus huesos hasta la piel. 

Con esta obra, la compañía 
morelense Ictus Danza llevará al 
espectador por una experiencia 
surrealista donde la expresividad 
y la potencia del movimiento se 
combinan con la teatralidad que 
permite la empatía. 

El coreógrafo comenta que en la 
obra se muestra “la manipulación 
que podemos ejercer hacia nuestro 
cuerpo y del otro”; destaca que en 
su ejecución, los bailarines “pasan 
por muchos círculos emotivos”. 

Agrega que la pieza tiene una 
dramaturgia muy clara. “Empieza 
con esta figura del poder expresada 
por medio del director de orquesta 

y cómo se va desvinculando; a la vez 
retrata las caras del poder, mientras 
los bailarines reaccionan emocio-
nalmente a esas formas”.

La idea del director de orquesta 
se devela como la máxima autoridad 
con la facultad de transgredir en to-
dos los aspectos de las personas que 
están bajo su jurisdicción. 

Ictus Danza es una compañía de 
danza contemporánea indepen-
diente y autogestiva de Morelos, 
establecida en 2018, dirigida por 
Beatriz Dávila y Gerardo Sánchez; 
integra a bailarines con amplia tra-
yectoria y jóvenes promesas a fin de 
promover el desarrollo artístico y la 
creación colaborativa. 

Concerto Grosso: Sobre la pena y 
la vergüenza se presenta hoy a las 
19 horas y mañana a las 18 horas 
en el teatro Raúl Flores Canelo del 
Cenart (avenida Río Churubusco 
79, esquina calzada de Tlalpan). 

Ictus Danza desglosa en el escenario 
el impacto de la música en el cuerpo

Antonio Ortiz 
Gritón fue 
despedido con 
júbilo, vivas, 
arte y gratitud
En la funeraria de San Rafael se 
improvisó una galería con obras 
del pintor fallecido el jueves pasado

▲ En un momento del velorio, 
los presentes recrearon la obra 
Antena, de Gritón. Hermanados 
en un abrazo colectivo, sujetaron 
los extensos listones de colores 
mientras lanzaban loas como: 
“se ve, se siente, Gritón está 
presente”. Foto Germán Canseco
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En el contexto del 70 aniversario 
del Club Universidad Nacional, es-
te sábado la Orquesta Filarmónica 
de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México (Ofunam) ofrecerá 

un concierto en el que estrenará la 
pieza 1954 Sinfonía de la pasión au-
riazul, de Rodrigo Valdez Hermoso, 
obra que busca homenajear al equi-
po de soccer, Pumas, por ser un em-
blema de identidad universitaria.

La sinfonía será interpretada ba-
jo la batuta de Iván López Reynoso, 

en la sala Nezahualcóyotl del Cen-
tro Cultural Universitario, hoy a las 
20 horas, y mañana a las 12 horas, 
como parte del último programa de 
la tercera temporada de la agrupa-
ción universitaria.

De acuerdo con el autor, la obra 
“busca reflejar la garra, el ímpe-

tu y el espíritu universitario” que 
han caracterizado al equipo y a su 
afición, y rinde “homenaje a todos 
los que han trabajado arduamen-
te para consolidar el proyecto que 
comenzó de manera amateur en la 
comunidad universitaria”.

Sinfonía de la pasión auriazul es-
tá dividida en tres movimientos: Del 
origen: Valentía, ímpetu y corazón, 
que va de la fundación del club, en 
1954, hasta su primer campeonato, 
en 1977; La luz perfilaba la silueta 
del Estadio Olímpico Universitario; 
se percibía la tensión por la batalla, 
trata sobre la gestión del Miguel 
Mejía Barón al frente del equipo, 
desde que lo tomó hasta que se hi-
cieron campeones, en 1991, y De los 
triunfos futuros: Oda al espíritu uni-
versitario, celebra la rica historia y 
el legado de los Pumas.

Valdez aseguró en un boletín 
de Cultura UNAM que la pieza es 
como “el soundtrack de la historia 
de los Pumas”. Se incluyen sonidos 
que aluden al ambiente del Esta-
dio Olímpico Universitario, casa 
de la escuadra auriazul. “Cuando 
uno está en el estadio de los Pumas 
y llega el sonido directo de lo que 
está generando el Orgullo Azul y 
Oro, la Rebel, tenemos muy claro 

el sonido del bombo. En la pieza 
este instrumento es fundamental, 
así como los metales. De momento 
aparecen ciertos motivos como el 
Pu-mas-gol”.

El equipo Club Universidad Na-
cional se constituyó formalmente en 
la rectoría de Nabor Carrillo, y con 
siete campeonatos de liga, los Pu-
mas se han consolidado como parte 
de la cultura universitaria del país.

Valdez Hermoso jugó en Pumitas 
en su infancia y tiene una familia 
universitaria. De ahí que “utilizar 
a Pumas, que es uno de los equipos 
más importantes del futbol mexica-
no, con millones de seguidores, me 
pareció una maravillosa oportuni-
dad para que muchas generaciones 
de jóvenes se enteren de que hay 
música sinfónica contemporánea”.

Además de esta obra, en la pre-
sentación se ejecutará el Concier-
to para clarinete 1 de Weber con la 
participación de Jorge José Domín-
guez, quien en 2023 concursó para 
ser solista con la Ofunam, cuando 
aún era estudiante de la Facultad 
de Música. También se realizará el 
estreno en México de Inferno, pri-
mera parte del ballet Dante, de Tho-
mas Adès, composición inspirada 
en la Divina comedia, de Alighieri.

Candela Jazz Vilá

Pensadores contemporáneos:
Hannah Price

11:00 FUERZA LATINA. MUJERES 
INSPIRADORAS DE AMÉRICA LATINA
Juliana Correa. El arte de 
recuperar residuos
Conversación con la activista 
colombiana sobre el impacto de la 
confección masiva de ropa

11:00 ÓPERA
La gran noche de la 
ópera: María Callas
Recital histórico de la soprano 
griega María Callas

18:00 PENSADORES CONTEMPORÁNEOS
Hannah Price
Conversación entre la 
desarrolladora de videojuegos y la 
historiadora de arte Didanwy Kent, 
sobre la importancia de la 
interacción del público en 
experiencias inmersivas

20:00 Cívico: Democracia y 
ciudadanía. Práctica 
experimental y concurso 
internacional de 
cortometraje 
Ganadores del concurso 
internacional de cortometraje

22:00 TEATRO UNIVERSITARIO
Candela de Jazz Vilá
Drama musical con toques de 
comedia sobre los anhelos de los 
artistas y la frustración
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La Ofunam estrenará pieza 
dedicada al equipo de futbol 
Pumas en su 70 aniversario
La premier de 1954 Sinfonía de la 
pasión auriazul es hoy en la sala Neza

 La Ofunam estará dirigida por 
Iván López Reynoso. Foto Música 
UNAM



En Mesopotamia el amor se sentía 
en el hígado y el enojo en los pies 

EUROPA PRESS
MADRID

Un equipo multidisciplinario ha es-
tudiado una gran cantidad de textos 
para averiguar cómo la gente de la 
antigua región de Mesopotamia 
experimentaba emociones en el 
cuerpo hace miles de años.

Analizó un millón de palabras de 
la antigua lengua acadia de 934 a 
612 aC en forma de escritura cu-
neiforme sobre tablillas de arcilla. 
Los resultados de la investigación 
se publicaron en la revista iScience.

Desde la sensación de pesadum-
bre hasta el cosquilleo en el estóma-
go, parece inherente a la condición 
humana el sentir emociones en el 
cuerpo, no sólo en el cerebro. Pero 
¿siempre hemos sentido –o al me-
nos expresado– estos sentimientos 
de la misma manera?

“Incluso en la antigua Mesopota-
mia, existía un conocimiento apro-
ximado de la anatomía, por ejem-
plo, de la importancia del corazón, 
el hígado y los pulmones”, afirma la 
profesora y asirióloga Saana Svärd 
de la Universidad de Helsinki, que 

dirige el proyecto de investigación. 
Uno de los hallazgos más intrigan-
tes se relaciona con el lugar donde 
los antiguos sentían la felicidad, que 
a menudo se expresaba mediante 
palabras relacionadas con sentirse 
“abierto”, “brillante” o “lleno”: en 
el hígado.

“Si comparas el mapa corporal de 
la felicidad de la antigua Mesopota-
mia con los modernos (publicados 
por el científico finlandés Lauri 
Nummenmaa y sus colegas hace 
una década), son en gran medida 
similares, con la excepción de un 
brillo notable en el hígado”, dice en 
un comunicado el neurocientífico 
cognitivo Juha Lahnakoski, inves-
tigador visitante en la Universidad 
Aalto.

Otros resultados contrastantes 
entre nosotros y los antiguos se 
pueden ver en emociones como la 
ira y el amor. Según investigaciones 
anteriores, los humanos modernos 
experimentan la ira en la parte su-
perior del cuerpo y las manos, mien-
tras que los mesopotámicos sentían 
más “calor”, “enojo” o “rabietas” en 
los pies. Mientras tanto, el amor es 
experimentado de manera bastante 

similar por el hombre moderno y el 
neoasirio, aunque en Mesopotamia 
se asocia particularmente con el hí-
gado, el corazón y las rodillas.

“Queda por ver si en el futuro 
podremos decir algo sobre qué ti-
po de experiencias emocionales son 
típicas de los humanos en general 
y si, por ejemplo, el miedo siempre 
se ha sentido en las mismas partes 
del cuerpo. Además, tenemos que 
tener en cuenta que los textos son 
letras y las emociones se viven y se 
experimentan”, señala Svärd.

Los investigadores advierten 
que, si bien es fascinante compa-
rar, debemos tener en cuenta esta 
distinción al relacionar los mapas 
corporales modernos, que se ba-
saban en la experiencia corporal 
autodeclarada, con los de los me-
sopotámicos basados sólo en des-
cripciones lingüísticas.

Como la alfabetización era poco 
común en Mesopotamia (3000-
300 aC), la escritura cuneiforme 
fue producida principalmente por 
escribas y, por lo tanto, sólo esta-
ba disponible para los ricos. Sin 
embargo, las tablillas de arcilla cu-
neiformes contenían una amplia 

variedad de textos, como listas de 
impuestos, documentos de ventas, 
oraciones, literatura y textos his-
tóricos y matemáticos tempranos.

Los textos del Antiguo Cercano 
Oriente nunca se han estudiado 
de esta manera, vinculando cuan-
titativamente las emociones con 
las partes del cuerpo. En el futuro, 
este método se podrá aplicar a otros 
materiales lingüísticos. “Podría ser 
una forma útil de explorar las dife-
rencias interculturales en la forma 
en que experimentamos las emocio-
nes”, afirma Svärd, que espera que 
la investigación suponga una intere-
sante contribución al debate sobre 
la universalidad de las emociones.

El método lingüístico de corpus, 
que utiliza grandes conjuntos de 
textos, se ha desarrollado durante 
muchos años en el Centro de Ex-
celencia en Imperios Antiguos del 
Cercano Oriente (ANEE), dirigido 
por Svärd. A continuación, el equi-
po de investigación examinará un 
corpus inglés, o material textual del 
siglo XX, que contiene 100 millones 
de palabras. Del mismo modo, tam-
bién tienen previsto examinar datos 
finlandeses.

XINHUA 
PEKÍN

El viceprimer ministro chino, 
Liu Guozhong, dijo que China 
está lista para trabajar con el 
resto del mundo para integrar 
las medicinas tradicionales al 
sistema de salud global.

Liu, también miembro del 
Buró Político del Comité Central 
del Partido Comunista de China, 
hizo esta declaración durante la 
Conferencia Mundial de Medici-
na Tradicional 2024 en Pekín.

Tras mencionar el singular 
papel y gran potencial de las 
medicinas tradicionales para 
tratar la enfermedad y mejorar 
la salud, Liu subrayó su impor-
tancia como componente clave 
de las ciencias médicas de todo 
el mundo.

La medicina tradicional fue 
desarrollada por el pueblo chi-
no a lo largo de miles de años 
para su uso en la vida cotidiana 
y para combatir enfermedades. 
Se caracteriza por su enfoque 
holístico y se concentra sobre 
todo en la armonía, la individua-
lidad, el tratamiento preventivo 
y la simplicidad.

Liu señaló que, en décadas re-
cientes, China ha trabajado para 
asegurarse de que las medicinas 
moderna y tradicional se com-
plementen y avancen juntas, 
y agregó que, en este proceso, 
el país ha abierto con éxito un 
camino para el desarrollo de las 
medicinas tradicionales.

Autosuficiencia, 
integración e intercambio

Presentó tres propuestas para 
integrar de manera más profun-
da las medicinas tradicionales al 
sistema de salud global. Prime-
ro, pidió autosuficiencia y con-
fianza en uno mismo, y ampliar 
el espacio para que las medici-
nas tradicionales crezcan y sean 
más ampliamente aplicadas. Se-
gundo, hizo énfasis en la integra-
ción de las medicinas moderna 
y tradicional, apegándose a los 
principios de la integridad y la 
innovación. Tercero, pidió más 
intercambios y cooperación 
entre las diferentes formas de 
medicina tradicional.

La Conferencia Mundial de 
Medicina Tradicional 2024 fue 
organizada de manera conjun-
ta por la OMS y patrocinadores 
chinos, incluyendo la Comisión 
Nacional de Salud.

A la ceremonia inaugural 
asistieron funcionarios de salud 
de gobiernos y organizaciones 
internacionales, expertos, aca-
démicos y representantes de 
instituciones médicas. 

Un equipo multidisciplinario estudió muchos textos 
para averiguar cómo la gente experimentaba 
emociones en el cuerpo hace miles de años
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China, lista 
para integrar 
medicinas 
tradicionales 
al sistema de 
salud global

▲ Representación de mapas 
corporales de la felicidad 
antiguos y modernos. Foto 
Europa Press



ALMA E. MUÑOZ, ALONSO 
URRUTIA Y JORGE CABALLERO

El gobierno federal tienes planes 
para apoyar al cine nacional, a las 
escuelas del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) 
y del Instituto Nacional de Bellas 
Artes y Literatura (Inbal), así co-
mo a los medios públicos, informó 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo.

En su conferencia de prensa, no 
detalló sobre los proyectos, pues 
dijo que será la secretaria de Cul-
tura, Claudia Curiel de Icaza, quien 
próximamente informe al respecto.

Ante la preocupación de inte-
grantes de la industria por la falta 
de exhibición y distribución del 
cine mexicano, ayer resaltó que 
se mantiene, “incluso incrementó 
un poquito” el apoyo fiscal para el 
séptimo arte.

“Hay también un programa para 
impulsar el cine nacional, no como 
era antes, porque hubo un cambio 
de la visión cultural”, al recordar 
que durante el periodo neoliberal 
existía la “visión de que las culturas 
que dieron origen a México había 
que borrarlas”.

Cambio de la visión cultural

Mencionó que el ex presidente 
Andrés Manuel López Obrador, en 
cambio, “apoyó muchísimo el cine 
de directores que venían de pueblos 
originarios, y eso se va a mantener”.

La presidenta recordó que el 
apoyo a las escuelas del INAH y 
del Inbal “fue un compromiso que 
yo establecí, a través de Claudia 
(Curiel) con los estudiantes y los 
profesores”. 

Respecto a los medios públicos, 
indicó que el plan es “para su pro-
ducción y fortaleza”.

Por su parte, el productor Jorge 
Sánchez Sosa consideró: “Creo que 
fue una señal positiva por parte de 
la presidenta Sheinbaum, decir 
que llamará a la secretaria Claudia 
Curiel, para que explique lo que se 
va a hacer respecto a la cultura y 
específicamente al cine”.

Agregó: “entiendo que la misma 
Presidenta ha mencionado que se 

está trabajando una nueva ley de 
cinematografía, porque como se 
sabe, la actual en el artículo 19 ma-
nifiesta que los cines programen al 
menos 10 por ciento a la filmografía 
nacional y no lo hacen así, ni Ciné-
polis ni Cinemex. Esperamos que la 
nueva reglamentación que se está 
elaborando dé posibilidades de in-
fraccionar a quienes la incumplan, 
porque creo que eso es indispensa-
ble para generar un desarrollo del 
cine nacional”.

Consideró que: “Hemos mal-
tratado a nuestros espectadores 
y propiciar un rencuentro con el 
cine mexicano, creo que es de las 
mejores medidas que podamos  
impulsar”.

Hay que recordar que hace un 
par de semanas alrededor de 150 
miembros de distintos sectores 
de la comunidad cinematográfica, 
encabezados por Jorge Sánchez 
Sosa, motivados por las malas 
condiciones que atraviesa el gre-
mio y la producción doméstica de 
cine, enviaron una misiva dirigida 
a la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, a la titular de la Comisión 
de Cultura y Cinematografía de la 
LXV Legislatura Alma Lidia de la 
Vega Sánchez y a Daniela Alatorre, 
directora de Instituto Mexicano 
de Cinematografía (Imcine), entre 
otras autoridades.

Apenas hace unos días, Alma Li-
dia de la Vega Sánchez respondió la 
misiva, donde mencionó: “...recibo 
el documento en que nos expresan 
sus aportaciones que resultarán 
muy valiosas para la Comisión 
de Cultura y Cinematografía que 
presido”.

En su respuesta De la Vega Sán-
chez consideró: “Nos encontramos 
en la etapa de autorización del Plan 
Anual de Trabajo en el que hemos 
considerado un eje particular para 
el tema de cinematografía a efecto 
de realizar un análisis parlamen-

tario conjunto con personas inte-
grantes de esta comisión, Imcine 
y sobre todo, de manera priorita-
ria, con la comunidad de personas 
creadoras”.

La diputada agregó: “para tal 
efecto, al leer sus propuestas, esta 
presidencia considera fundamental 
establecer una mesa de trabajo ya 
que hemos propuesto la realiza-
ción del conversatorio Diagnóstico 
y Propuestas para la Ley Federal de 
Cinematografía, junio de 2025 en el 
que sus aportaciones y su voz deben 
ser escuchadas a efecto de concre-
tar un proceso de armonización 
legislativa que incorpore las de-
mandas de las personas creadoras”.

Creación de subcomisiones

Precisó además: “Estamos en el 
proceso de creación de subco-
misiones para el desahogo de los 
trabajos en la Comisión de Cultura 
y Cinematografía, siendo una sub-
comisión denominada: Fortaleci-
miento Institucional a través de la 
Supervisión Legislativa en Cultura 
y Cinematografía, de tal forma que 
una vez integrada la subcomisión 
daremos paso a la convocatoria de 
la mesa de trabajo para establecer 
una metodología de participación 
ad hoc”.

La titular de la Comisión de Cul-
tura y Cinematografía finalizó: “Ex-
preso mi compromiso como aliada 
en esta Legislatura y mi firme con-
vicción con una nueva manera de 
legislar que incorpore el enfoque 
de derechos humanos, así como su 
integralidad bajo el principio pro 
persona que nos obliga a imple-
mentar mecanismos parlamenta-
rios que garanticen el derecho de 
participación de todos los sectores y 
en el caso particular de las personas 
creadoras”.

Hay planes para apoyar al 
cine nacional; aumentó el 
apoyo fi scal: Sheinbaum

Se está 
trabajando en 
una nueva ley de 
cinematografía 
para impulsar los 
fi lmes del país

La titular del Ejecutivo Federal señaló que su
gobierno también contempla a las escuelas 
del INAH e Inbal, así como a los medios públicos
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Concretar un 
proceso de 
armonización 
legislativa que 
incorpore las 
demandas de los 
creadores

▲  De arriba hacia abajo, los 
fotogramas de las películas 
mexicanas Cronos, dirigida por 
Guillermo del Toro; Heli, del 
realizador Amat Escalante; Sólo 
con tu pareja, de Alfonso Cuarón, 
y Amores perros, de Alejandro 
González Iñárritu
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El tsunami británico
LEONARDO GARCÍA TSAO

C
ada nuevo hallazgo o rescate 
de la beatlemanía nos per-
mite abundar más en lo que 
fue uno de los fenómenos 
más fascinantes del siglo 

XX. Ahora estamos ante una relabora-
ción de un documental poco visto de 
los hermanos David y Albert Maysles, 
What’s Happening! The Beatles in the 
USA, en la cual el otrora editor David 
Tedeschi, bajo la producción de Martin 
Scorsese, ha rescatado dicho material 
y ha añadido pietaje para reflexionar lo 
que significó la primera llegada de los 
Beatles a Estados Unidos en 1964, y su 
legendaria aparición en el show de Ed 
Sullivan. 

El resultado se titula simplemente 
Beatles’64 y abre con escenas de la pre-
sidencia de John F. Kennedy culminan-
do, claro, con su muerte en noviembre 
de 1963. La repetida tesis es que la 
llegada del cuarteto inglés y su gozosa 
música, en febrero del año siguiente, 
sacó a toda la población estadunidense 
de su estado de duelo colectivo. 

Muy bien, pero eso no explica el furor 
que los Beatles causaron en otros países 
–como México– donde John, Paul, Geor-
ge y Ringo (no se necesitan apellidos 
¿verdad?) nunca pisaron como grupo. A 
los mexicanos de entonces nos importa-
ba poco el asesinato de Kennedy. Lo que 
queríamos era escuchar más canciones 
de los Beatles en la estación, Radio Éxi-
tos, que se apropió del fenómeno. 

Tedeschi ha reditado el increíble 

trabajo de los Maysles y ha añadido 
testimonios de gringos que vivieron 
ese momento. Entre ellos, el de Jamie 
Bernstein, hija de Leonard, quien habla 
de cómo George despertó en ella sus 
primeros impulsos eróticos cuando so-
ñó que él la besaba ¡en la mejilla! Tam-
bién está el escritor Joe Queenan, quien 
compara el momento en que primero 
escuchó a los Beatles a la sensación de 
que “alguien había prendido la luz”. Y 
hasta el cineasta David Lynch, entonces 
un preparatoriano, habla en tonos de 
reverencia sobre haber visto al grupo 
tocando en vivo. 

Desde luego, lo más interesante del 
documental es el pietaje de los Maysles. 
Ver a los Beatles interactuando con la 
cámara, en medio de un estado de cauti-
verio y enfrentando la actitud hostil de 
la mayoría de los adultos y la histeria de 
sus incontables fanáticas, es una revela-
ción. Paul y Ringo son los más extrover-
tidos para payasear ante la cámara. De 
hecho, el primero siempre ha dado la 
impresión de ser quien más disfrutó ser 
un Beatle. John, típicamente, es el más 
reservado y pensativo. Mientras Geor-
ge, de apenas veintiún años, parece un 
niño en juguetería. 

Otro detalle es la irreverencia de los 
cuatro ante la prensa gringa. Los Beatles 
–a diferencia de Elvis Presley, digamos– 
no se intimidaban ante las preguntas 
agresivas y contestaban con simpática 
socarronería. Según explica George en 
una entrevista de archivo, todos los habi-
tantes de Liverpool se creían comedian-
tes… y ellos no fueron la excepción. 

Entrevistas con músicos negros co-

mo Smokey Robinson revelan que los 
Beatles fueron los primeros en recono-
cer la influencia de la música negra en 
sus propias composiciones. Y de ahí, el 
rechazo de la mayoría blanca. La falle-
cida Ronnie Spector cuenta la anécdota 
de cómo se llevó al cuarteto a Harlem, 
donde pudieron gozar por unos instan-
tes del anonimato. 

Y por si alguien todavía duda del es-
tatus roquero de los Beatles, ahí tienen 
su exuberante interpretación de piezas 
como Long Tall Sally y Roll Over Beetho-
ven, de Little Richard y Chuck Berry, 
respectivamente, en su primer concierto 
en Washington. El regocijo contagioso 
de los músicos da a imaginar que ellos ya 
estaban conscientes, desde entonces, de 

ser el cuarteto más trascendente en la 
historia de la humanidad. 

(Beatles’64 se exhibe en la platafor-
ma Disney+).

Beatles‘64
D: David Tedeschi / M: The Beatles / 

Ed: Maria Rehmet / Con: John Lennon, 
Paul McCartney, George Harrison, 
Ringo Starr / Sonido: Josh Berger, Allan 
Salezki /P: Park Post Road Production, 
Sikelia Productions, Estados Unidos, 
2024.
X: @walyder

▲Fotograma de la cinta Beatles’64, de  
los hermanos David y Albert Maysles
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La reciente película de Guita
Schyfter, El águila y el gusano está 
basada en la obra homónima del 
dramaturgo Hugo Hiriart 

El águila llegó de manera sencilla, 
“cuando leí el libro se me quedó en 
la cabeza porque era una comedia, 
yo nunca había hecho una, es de los 
géneros más difíciles. Entonces en 
eso me di cuenta que también era 
una sátira extraordinaria sobre los  
tiempos que nos tocaron vivir aquí 
en México y en muchas partes de 
América Latina”.

Schyfter confesó que para filmar 
El águila y el gusano, llegó el mo-
mento de trabajar con su también 
esposo Hugo Hiriart, dramaturgo 
y ensayista mexicano que tiene una 
carrera literaria de más de 25 títu-
los , porque “nunca había contado 
una historia de él, sino que Hugo 
escribía los guiones sobre ideas que 
quería contar, pero ahora estoy con-
tando una historia de él, una sátira 
de actualidad política donde retra-
ta la esencia del presente político-
social de un México igualmente su-
rrealista y contradictorio, donde el 
lenguaje es sumamente importante. 
Hice una adaptación, se lo mostré, 
le agradó y comenzamos a filmar”.

Retrospección

La realizadora comentó que al 
abordar este género “ya sabes lo 
que dicen: si te da risa, está bien. 
Incursionar en la comedia, pero en 
una que tiene varias lecturas… no es 
una de risa fácil, sino, espero, una 
profunda retrospección a lo que vi-

ve nuestro país en la actualidad, es 
una forma de reírnos, pero al mis-
mo tiempo buscar cuál es nuestro 
verdadero papel en esta historia”.

Elenco de ensueño

Considerada una de las mujeres 
pioneras en la dirección cinemato-
gráfica en México, llevando su pro-
fesión al teatro y la televisión, Guita 
Schyfter cuenta con seis películas 
y expresa que El águila y el gusano, 
culmina su trabajo anterior con 
Novia que te vea, Sucesos distantes, 
Las caras de la luna, Laberintos de 
la memoria y Huérfanos.

Schyfter confesó que en esta cin-
ta, que tiene un elenco de ensueño: 
Alan Alarcón, Marcelo Alonso, An-
gélica Aragón, Horacio Castelo, Do-
lores Heredia, Germán Jaramillo, 
Claudette Maillé y Fabiana Perza-
bal, entre otros: “Hasta los cameos 
son protagonistas, llegando pedí a 
algunos de los actores que habían 
trabajado conmigo en mis anterio-
res filmes, como Ernesto Laguar-
dia. Algunos vinieron a hacer una 
sola escena. Me parece que todo el 
elenco está extraordinariamente 
bien. Es una película que te sientas, 
la ves y te diviertes”.

La directora confesó que: “Esta 
es mi última película porque el pú-
blico cada vez asiste a ver menos 
cine mexicano y cada vez se pone 
peor. Lo que nos falta es la promo-
ción de las cintas, sin ella no hay 
nada y ésta es carísima. Apenas 
acabas de terminar la película y 
comienza la publicidad. He ido a 
cientos de entrevistas para El águila 
y el gusano con algunos de los acto-
res, pero nadie se entera, no pasa 

nada. Necesitamos publicidad, hay 
que esperar a que la cinta se reco-
miende con el voz a voz, pero no es 
suficiente, porque los dueños de los 
cines no la aguantan, porque viene 
muy poca gente”.

Sobre el renglón agregó: “La 
exhibición está precedida de la 
promoción y para eso se necesita 
dinero y el cine lo necesita, porque 
puedes hacer con tu teléfono una 
peliculita y meterla al YouTube, pe-
ro eso es otra cosa. Yo hablo de salas 
cinematográficas, hay muchas cine-
tecas de buena calidad en el país, no 
se trata de competir con el Cinépo-
lis, esto que nosotros hacemos, para 
que cree un impacto y se pueda ver, 
necesita de la promoción”. 

La primera actriz Angélica Ara-
gón señaló fue “una película muy 
compleja con una lectura en varios 
niveles. Hay historias distintas que 
se van entrelazando y mi personaje 
es una mujer francesa que vive en 
la selva lacandona hace más de 50 
años y tiene un pequeño hotel al 
que llegan otros de los personajes 
a hospedarse”. El águila y el gusano 
fue filmada en la Ciudad de Méxi-
co, así como en la selva lacandona 
de Chiapas. La película que estuvo 
nominada al Ariel 2024 en la cate-
goría de Mejor Guion Adaptado, se 
ha presentado en festivales como 
el Internacional Film de Rotter-

dam y el Internacional de Cine de 
Morelia donde tuvo gran éxito en 
el Teatro Mariano Matamoros. Es-
te fin arranca su segunda semana 
de corrida y podrá disfrutarse en 
pantalla en: CDMX, Monterrey, Ti-

juana, Hermosillo, Saltillo, San Luis 
Potosí, Guadalajara, León, Mérida 
y Puebla; en Cinemex, Cinépolis, 
Cineteca Mexiquense, Cineteca 
Ciudad de México, Cineforo UDG  
La Casa del Cine.

El águila y el gusano, 
retrata la esencia del 
presente político de 
un México surrealista
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▲ Fotogramas de la cinta El águila y el gusano, de la realizadora mexicana Guita Schyfter, que este fin de 
semana llega a varias salas de cine

La cinta de Guita Schyfeter está basada 
en la obra homónima de Hugo Hiriart
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Monterrey tiene hoy una misión 
en casa: revertir o emparejar la pi-
zarra global (2-1) ante el Atlético 
de San Luis para avanzar a la fi-
nal de la Liga Mx. Su mejor po-
sición en la fase regular, con un 
punto más que su rival, favorece 
el objetivo de los regiomontanos 
luego de un partido de ida marca-
do por la polémica arbitral. Cual-
quier empate en los 90 minutos 
dará el pase a los visitantes.

Apenas el jueves, la Comisión 
de Árbitros de la Federación 
Mexicana de Futbol presentó los 
audios del VAR sobre el encuen-
tro de ida en el estadio Alfonso 
Lastras y admitió que se debió 
sancionar un penal en favor de 
Rayados, debido a una zancadilla 
imprudente del portero Andrés 
Sánchez en contra del delantero 
argentino Lucas Ocampos que 
pudo modificar el desenlace. 

“Desde nuestro punto de vista 
técnico, el jugador del Monterrey  
gana la posesión de la pelota co-
rrectamente, cae por una zanca-
dilla del portero con su rodilla”, 
explicó el organismo en un video. 
La directiva encabezada por el ex 
futbolista José Antonio Norie-
ga protestó la acción en las horas 
posteriores a la derrota, a pesar 
de que nada cambió el resultado.

“Perder nunca es bueno, pero 
cuando pierdes por la mínima 
diferencia, es el mejor desenlace. 
La serie está totalmente abierta. 

Vamos a definir en casa, con nues-
tra gente, así que pondremos el 
máximo de los esfuerzos”, avisó 
el técnico argentino de Rayados, 
Martín Demichelis, en su primera 
fase final desde su llegada.

De acuerdo con la plataforma 
de venta Ticketmaster, la mayor 
cantidad de localidades en el 
estadio BBVA se vendió desde mi-
tad de semana. Los pocos boletos 
que quedan tienen un costo de 2 
mil 800 pesos en la planta baja, 
donde se ubica también un gran 
número de aficionados abonados. 
En la fase regular, los dirigidos 
por Demichelis ganaron cinco de 
los nueve partidos que jugaron 
en casa, empataron dos y perdie-
ron los restantes.

“Nosotros no tenemos los 
nombres de otros planteles, pero 
estoy orgulloso de cómo compite 
mi equipo", comentó Doménec 
Torrent, timonel español del 
Atlético San Luis, orgulloso de 
que su modesto plantel haya 
eliminado a Tigres en cuartos 
de final y en semifinales tenga 
en jaque a los Rayados, dos de 
las nóminas más ostentosas del 
balompié nacional. 

“Estoy enamorado de este plan-
tel, que lo da todo”, recalcó. “Lo 
ha demostrado toda la tempora-
da. El miércoles jugamos mejor 
que en la serie contra Tigres en 
casa. En cambio ganamos 3-0 y 
justamente. Me siento muy orgu-
lloso y superagradecido, porque si 
ellos (los jugadores) no te siguen, 
no puedes hacer nada”. 

Monterrey, obligado a 
la victoria ante San Luis

ALBERTO ACEVES

El Atlante anunció una nueva mu-
danza, forzado por los malos tratos 
y la falta de comunicación de los ad-
ministradores del estadio Ciudad de 
los Deportes desde que la alcaldía 
Benito Juárez colocó sellos de clau-
sura por incumplimiento de nor-
mas de protección civil. Los Potros 
acordaron jugar en el recinto de la 
colonia Nochebuena hasta finales 
de 2025, pero desde la pasada ligui-
lla en la Liga de Expansión –cuartos 
de final y semifinales– disputaron 
sus partidos de local en casa del 
Pachuca, debido a problemas ad-
ministrativos. “Nos hicieron a un 
lado de un estadio en el que se su-
pone éramos el anfitrión principal”, 
dice a La Jornada el presidente del 
club azulgrana, Emilio Escalante, 
luego de establecer como sede la 
ciudad de Zacatepec a partir de 
la siguiente temporada.

Como lo hizo en épocas ante-
riores, el llamado equipo del pue-
blo arribó hace cuatro años a la 
colonia Nochebuena para buscar 
su regreso a Primera División. 
Ante el cierre obligado del esta-
dio Azteca por remodelación, su 
permanencia en los últimos dos 
torneos sufrió un desgaste tras la 
llegada de Cruz Azul y América, 
con quienes compartió la localía 
en la Liga Mx. “Hoy todavía tene-
mos contrato hasta 2025”, subraya 
Escalante, quien aún sigue sin te-
ner contacto con la familia Cosío, 
propietaria del inmueble, para ne-
gociar algún resarcimiento.

“Su abogado simplemente no 
quiso tener comunicación con 
nosotros. Es una total falta de res-
peto, de ética y de principios. Nunca 
tuvimos un informe por escrito ni 
aceptaron tomarnos ninguna lla-
mada. Ese estadio estaba muerto 
hasta que llegó el Atlante y lo revi-
vió. Le convino a los dueños, pero 
no todos tenemos la misma edu-
cación. Aquellos que piensan que 
sacamos al club de la ciudad por 
algo económico, no tienen ni idea 
de lo que están hablando. Yo no 
me bajo ante los trancazos ni an-
te las dificultades, espero que los 
verdaderos atlantistas vayan por el 
mismo camino, porque en Morelos 
la gente también está muy entusias-
mada de que llevemos el futbol.”

Desde sus inicios, el Atlante la-
bró su historia cerca de los barrios 
humildes de la Ciudad de México. 
Rentó los parques Alianza, Astu-
rias, España y Necaxa. Se estable-
ció cuatro veces en el Ciudad de 
los Deportes (1947-57, 1983-96, 
2000-02 y 2020-2024), alquiló los 
recintos de Ciudad Universitaria, el 
Corregidora y el Neza 86, y se mu-
dó en 2007 a Cancún, donde ganó 
a Pumas un título de liga. Esta vez 
la mudanza al Agustín Coruco Díaz, 
en Morelos, está acordada de forma 
temporal y con la idea de integrar 
al Atlético Zacatepec –hoy en la Li-
ga Premier Mx– como una filial en 
la estructura azulgrana.

“Teníamos planeado desde an-
tes regresar el futbol a Zacatepec, 
rescatarlo como lo hicimos con el 
Atlante. Son dos clubes históricos 
para el futbol mexicano”, expli-

ca el directivo, acompañado de la 
gobernadora del estado de More-
los, Margarita González Saravia, 
durante un acto de presenta-
ción en el templo de los Cañeros. 
“Nos vamos temporalmente. Las 
condiciones para jugar hoy en la 
Ciudad de México son complicadas, 
pero buscaremos un estadio don-
de realmente se respete al Atlante. 
Hay algunos proyectos que se pue-
den dar. Los dueños del Ciudad de 
los Deportes le dieron preferencia 
a las corridas de toros y otros ac-
tos, porque les deja más dinero. No 
hay otra razón. Ahora buscaremos  
dignificar al club donde debe ser”.

Los primeros partidos de los 
Potros en Morelos serán de pre-
paración, el 23 de diciembre y el 4 
de enero contra Puebla y Pumas. 
Su llegada, además, reactivará el 
aeropuerto Mariano Matamoros 
con miras a la Copa del Mundo de 
2026, según las autoridades estata-
les. “Nos interesa mucho el futbol, 
porque es una fuente de derrama 
económica para el estado”, señaló 
la gobernadora González Saravia. 
“Tenemos un estadio maravilloso, 
la gente de Zacatepec es extraor-
dinaria, es futbolera de raíces. 
Esperamos que este sea el comien-
zo de una gran época en el estado 
de Morelos”. 

Dado que el contrato para jugar 
en el Ciudad de los Deportes sigue 
vigente, la directiva azulgrana re-
solverá legalmente con sus abogados 
el incumplimiento de diferentes con-
diciones por parte de la familia Co-
sío, propietaria del recinto, antes de 
que finalice la siguiente temporada.

Atlante deja la CDMX; 
jugará en Zacatepec

NOS VAMOS POR MALOS TRATOS, NO POR DINERO: ESCALANTE ▲ La mudanza de los Potros al estadio Agustín Coruco Díaz, en Morelos 
(imagen), es temporal y con la idea de integrar al Atlético Zacatepec 
–hoy en la Liga Premier Mx– como una fi lial en la estructura azulgrana. 
Sus primeros partidos serán de preparación, el 23 de diciembre y el 4 
de enero, contra Puebla y Pumas. Foto @GobiernoMorelos
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El naturalizado mexicano de origen 
colombiano Julián Quiñones se 
mantiene con buen ritmo en la liga 
de Arabia Saudita, donde incluso 
persigue el liderato de goleo ante 
estrellas internacionales como el 
portugués Cristiano Ronaldo.

Quiñones anotó un doblete en la 
victoria 3-0 de su equipo Al Qadi-
siya ante el Al-Kholood. El primer 
tanto llegó apenas a los 10 minutos, 
cuando aprovechó un buen centro 
para conectar un remate de cabeza.

Pierre-Emerick Aubameyang au-
mentó la cuenta al 49, mientras el 
tricolor sentenció el juego al 71 tras 
cerrar una pinza cuando se encon-
traba sólo dentro del área.

Así, Quiñones, quien fue cam-
peón de goleo de la Liga Mx, es 
uno de los mexicanos con mejores 
estadísticas como romperredes 
por ahora en el extranjero al llegar 
a siete tantos en esta temporada. 
Con esta marca, se encuentra a sólo 

tres dianas de la estrella internacio-
nal Cristiano Ronaldo, quien des-
pués de vivir el éxito por más de una 
década con el Real Madrid recaló 
hace dos temporadas en Al Nassr 
de Arabia Saudita.

Por ahora, el líder de goleo de la 
liga profesional saudita es el serbio 
Aleksandar Mitrovic, quien ha mar-
cado 12 dianas, seguido de CR7 y el 
francés Karim Benzema, también 
ex estrellas del Real Madrid.

En Europa, Hirving Chucky Lo-
zano disputó los últimos 25 minutos 
de la victoria 6-1 del PSV Eindhoven 
sobre el Twente en la jornada 15 de 
la liga de Liga de Países Bajos.

Richy Ledezma, estadunidense 
con ascendencia mexicana, anotó 
un tanto al 63, mientras Noa Lang 
(20), Malik Tillman (34), Ismael 
Saibari (45+2) y Ricardo Pepi (85) 
completaron la paliza.

Con el triunfo, el PSV aumentó 
de manera considerable su ventaja 
como líder de la liga al llegar a 42 
unidades, nueve más que su perse-
guidor más cercano, el Ajax.

Messi suma 
el MVP de la 
liga de EU a 
su palmarés
AFP 
NUEVA YORK

El argentino Lionel Messi, la 
estrella del Inter Miami, fue 
reconocido ayer con su primer 
premio al jugador más valioso 
(MVP) de la Major League So-
ccer (MLS) de Estados Unidos 
en 2024, una distinción más pa-
ra una carrera legendaria.

El ganador de ocho Balones 
de Oro obtuvo 38.43 por cien-
to de los votos para superar al 
colombiano Juan Camilo Cucho 
Hernández (33.70) en un galar-
dón que sólo considera las actua-
ciones en la temporada regular.

El capitán albiceleste recibió 
el trofeo la noche del miérco-
les en un acto sorpresa en el 
Chase Stadium de Fort Lauder-
dale (en las afueras de Miami), 
en el que más de 250 jugado-
res de la academia del Inter, in-
cluidos sus tres hijos, lo recibie-
ron alineándose sobre el césped 
para formar las letras MVP.

“Es un honor para mí recibir 
este premio de manos de todos 
ustedes”, agradeció Messi a 
los niños, según se observa en 
un video difundido por el club.

“Es un orgullo verlos entre-
nar. Soy muy feliz estando en es-
ta ciudad, en este club que está 
en crecimiento y los invito a que 
sigan peleando y luchando por 
sus sueños”, añadió el delantero.

“Un honor y un sueño”

El comisionado de la MLS, Don 
Garber, reiteró en ese acto el 
“honor” que significa contar con 
Messi en su competición.

“Tener al mejor jugador del 
mundo, siendo también el me-
jor jugador de la MLS, es un 
sueño hecho realidad”, afirmó 
el dirigente de la liga estaduni-
dense, que concluye hoy con la 
final entre Los Ángeles Galaxy 
y New York Red Bulls.

Messi, cuyo contrato termina 
al final de la temporada 2025, 
planea retirarse en el Inter, don-
de quieren convencerlo para que 
siga en sus filas al menos hasta 
2026, cuando Estados Unidos 
organice el Mundial junto con 
México y Canadá.

Este año, en su primera cam-
paña completa en la MLS, la ex 
estrella del Barcelona deslum-
bró con 20 goles y 16 asistencias 
en sólo 19 jornadas, impulsando 
al Inter al liderato de la fase re-
gular por primera vez.

La Pulga sucede a su compa-
triota Luciano Acosta (FC Cin-
cinnati) en el palmarés del MVP 
y es el primero que lo logra con 
el uniforme del Inter, franquicia 
con cinco años en la MLS.

También es el quinto argen-
tino en conquistar el trofeo 
después de Acosta, Diego Va-
leri (2017), Guillermo Barros 
Schelotto (2008) y Christian 
Gómez (2006).

Julián Quiñones sigue con gran 
ritmo en Arabia; marca doblete

▲ El delantero mexicano (derecha) llegó a siete tantos con su equipo 
Al Qadisiya y persigue el liderato de goleo junto ante estrellas como 
Cristiano Ronaldo y Karim Benzema. Foto @fcqadsiah

Chivas, a la altura del Barça y 
el Real Madrid: Óscar García

GUADALAJARA PRESENTÓ AYER AL TÉCNICO ESPAÑOL

ALBERTO ACEVES

En su presentación oficial al frente 
de la dirección técnica del Guada-
lajara, el español Óscar García, ex 
futbolista del Barcelona y aprendiz 
del neerlandés Johan Cruyff en la 
selección catalana, comparó la tras-
cendencia del club rojiblanco con la 
que tienen el Real Madrid y el pro-
pio Barça en el futbol de Europa.

“No sé si ustedes son conscientes 
de lo que es Chivas en el mundo. En 
Europa es conocido como el Real 
Madrid o el Barcelona por su gran-
deza e identidad. Por eso cuando 
me llamó Juan Carlos (Martínez, 
nuevo director deportivo), me sentí 
el hombre más afortunado del mun-
do. Es como entrenar a cualquie-
ra de esas dos instituciones, con eso 
lo resumo todo”, afirmó en confe-
rencia de prensa virtual.

García Junyent recorrió el mun-
do por diferentes ligas de Asia y 
del viejo continente –Israel, In-
glaterra, Austria, Francia, Grecia, 
Bélgica– antes de llegar a México. 
Sus etapas fueron breves, pero, en 
la mayoría de los casos, aportó su 
conocimiento para la formación 
de nuevos elementos de fuerzas 
básicas. La exigencia de ganar un 
campeonato en la Liga Mx no le 
presiona. Menos cuando ganó cua-
tro títulos con Salzburgo y uno con 
el Maccabi Tel Aviv. 

“Me hacen sentir en deuda por 
todos los mensajes que he recibido 
desde mi llegada. La saldaré de la 
manera que mejor sé hacer, que es 
entrenando a este equipo. Había 

otras ofertas económicas impor-
tantes, pero me convencieron muy 
rápido. Desde el primer día tuve 
claro que quería venir aquí”, agregó.

A pesar del interés que otros 
clubes han mostrado por Jesús Chi-
quete Orozco y Roberto Alvarado, 
dos de los pilares de Chivas, el ti-
monel español aseguró que cuen-
ta con ellos para el arranque de la 
pretemporada.

“El futbol da muchas vueltas, 
pero yo lo que quiero es estar aquí 
el máximo tiempo posible, hacer fe-
lices a 40 millones de aficionados, 
que vean en el terreno de juego 
lo que son ellos: pasión, sentimien-
to, identidad, exigencia, ambición. 

Quiero ver eso en mi equipo, por-
que sé que, si lo hacemos, la afición 
estará orgullosa”, continuó.

“Sé que vengo a un club exigen-
te, que tiene que ser protagonis-
ta porque es el más seguido de to-
do México y conocido en el mundo 
entero. Es una oportunidad única 
que me ha dado el club y no pienso 
desaprovecharla.”

Gerk, fuera del Querétaro

El Querétaro dio a conocer la salida 
de Mauro Gerk, luego de dos años 
al frente del equipo.

“El club Querétaro informa que, 
de común acuerdo, se ha decidido 

concluir la relación contractual con  
Mauro Gerk. La institución agrade-
ce el compromiso y profesionalismo 
mostrados en todo momento por 
el estratega y su cuerpo técnico”, 
refirió el comunicado.

Como la opción más fuerte a re-
levarlo, trascendió el nombre del 
mexicano Benjamín Mora, ex estra-
tega del Atlas y quien tuvo su más 
reciente experiencia en el futbol de 
Canadá con el York United FC.

▲ Juan Carlos Martínez, director 
deportivo de los rojiblancos, y 
Óscar García ayer en Verde Valle. 
Foto @Chivas
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Hoy, Valdez vs Vaquero por 
el regreso a la élite boxística
DE LA REDACCIÓN

El boxeo mexicano tiene pocos 
representantes que alcanzan la re-
gularidad en la élite internacional.  
Óscar Valdez y Emanuel Vaquero 
Navarrete son parte de los exponen-
tes tricolores más distinguidos en 
la actualidad y hoy se enfrentarán 
en una revancha por el cetro mun-
dial superpluma de la Organización 
Mundial de Boxeo(OMB) que puede 
fortalecer o marcar el declive de la 
carrera de cada uno.

“Llevo dos peleas sin victoria, 
vengo para retener el título y ren-
contrarme con el triunfo”, dijo Na-
varrete al librar el pesaje de rigor 
con 129.9 libras (58.9 kilogramos) 
antes de la contienda que se dis-
putará hoy en el Footprint Center, 
de Phoenix.

Con una mirada sumamente re-
tadora, Navarrete también ha deja-
do en claro a Valdez que pretende 
cuidar su marca de 38 victorias, con 
31 nocauts y sólo dos derrotas. El 
sonorense, a su vez, fue más me-
surado en el careo, aunque tam-
bién revela la confianza en evitar 
un tercer descalabro en su carrera.

La trayectoria de Navarrete, de 
29 años, comenzó a despuntar en 
2018 cuando conquistó el cetro su-
pergallo la OMB, que retuvo por dos 
años, hasta que saltó a la división de 
peso pluma donde también se coro-
nó. Ahora quiere consolidarse en la 
categoría de las 130 libras.

No obstante, los resultados de las 
dos últimas contiendas han gene-

rado incertidumbre en su carrera, 
pues primero obtuvo un empate an-
te el brasileño Robson Conceicao 
en su tercera defensa del cinturón 
superpluma, y poco después sufrió 
una derrota ante el ucranio Denys 
Berinchyk en un intento por ganar 
el cetro de peso ligero.

En busca de recuperar confian-
za, Navarrete enfrentará de nueva 
cuenta a Valdez, a quien ya venció 
hace poco más de un año y anhela 
recuperar un campeonato absoluto.

Valdez ha estado en los primeros 
planos del boxeo desde 2016 cuan-
do ganó el título pluma, que logró 
mantener por cinco años hasta que 
se coronó una división arriba. Sin 
embargo, perdió el cinturón de mo-
narca en 2022 y por ahora sólo es 
campeón interino.

“Aprecio el apoyo de la gente, 
estoy muy emocionado por esta 
oportunidad de revancha, daré lo 
mejor de mí mismo. Será una gran 
noche de boxeo”, apuntó al marcar 
exactamente las 130 libras

En la batalla coestelar, el mexica-
no Rafael Divino Espinoza expon-
drá el cinturón pluma de la OMB 
ante el cubano y campeón olímpico 
Robeisy Ramírez.

Con una estatura de 1.85 metros, 
Espinoza también aprobó la báscu-
la y después se enfundó un jersey de 
los Dodgers en homenaje al recién 
fallecido Fernando Toro Valenzue-
la, considerado uno de los mejores 
beisbolistas tricolores. “Voy a tirar 
un juego perfecto como lo hubiera 
hecho Valenzuela, este duelo va en 
su honor”, dijo.

DE LA REDACCIÓN

En medio de la incertidumbre por 
su continuidad en la escudería Red 
Bull para el próximo año, el pilo-
to mexicano Sergio Pérez finali-
zó ayer en la decimocuarta posi-
ción durante la segunda práctica 
libre del Gran Premio de Abu 
Dabi, la cual fue liderada por los 
autos de McLaren, que hicieron el 
1-2 con el británico Lando Norris 
(1:23.517) y el australiano Oscar 
Piastri (1:23.751).

El alemán Nico Hulkenberg 
(Hass) fue la mayor sorpresa de 
la sesión al terminar en la tercera 
posición (1:23.979).

En el circuito de Yas Marina, 
donde mañana se llevará a cabo 
la 24 y última carrera del Mundial 
de Fórmula 1, el neerlandés Max 
Verstappen (Red Bull), ya pro-
clamado campeón mundial por 
cuarta vez consecutiva, terminó 
en el puesto 17 (1:24.598). Che-
co Pérez, su coequipero, hizo un 
tiempo de 1:24.555 para quedar 
en el sitio 14. 

A su vez, el español Carlos Sainz 
(Ferrari) fue cuarto, por delante 
del siete veces monarca mundial 
Lewis Hamilton (Mercedes), y de 

su compañero Charles Leclerc, 
quien más temprano dominó la 
primera sesión de entrenamien-
tos libres. Este último recibirá 
una penalización de 10 plazas en 
la parrilla de salida el domingo por 
un cambio de batería, comprome-
tiendo las opciones de la Scuderia 
de lograr el título de constructores 
ante McLaren, que tiene 21 puntos 
de ventaja.

El top-10 lo completaron Val-
tteri Bottas (Sauber), Kevin Mag-
nussen (Haas), Alexander Albon 
(Williams-Mercedes) y Yuki Tsu-
noda (Racing Bulls).

Tanto Verstappen como Checo 
Pérez tuvieron problemas con 
el rendimientos de sus RB20. El 
neerlandés se quejó de fallas en el 
eje delantero, mientras el mexica-
no tuvo algunos inconvenientes 
con los neumáticos. 

Durante el primer ensayo libre 
realizado ayer, el tapatío terminó 
en el décimo sitio (1:25.483) y co-
mandó a Red Bull ante la ausen-
cia de Verstappen, quien cedió su 
monoplaza al debutante francés 
Isack Hadjar para cumplir con 
la obligación de dar oportunidad 
a los jóvenes reservas. El galo cul-
minó en el puesto 15 (1:25.877).   

Una tercera sesión de ensayos 

libres está programada para este 
sábado, antes de la clasificación. 

Por otro lado, Christian Horner, 
jefe de Red Bull, siguió dejando 
en el aire la continuidad de Che-
co Pérez en la escudería para la 
temporada 2025, toda vez que 
ayer, a las preguntas sobre el te-
ma, dijo que en los próximos días 
hablarán sobre su futuro.

“No hay mucho que decir de la 
temporada que viene. Nos reunire-
mos con Checo antes de Navidad 
y analizaremos lo sucedido”, co-
mentó en entrevista con la plata-
forma DAZN.

Asimismo, confió en que pese a 
las dificultades que ha tenido du-
rante este año, el tapatío tendrá un 
buen cierre en Abu Dabi.

“Ha sido una temporada muy 
complicada para Checo y nos 
sentimos más frustrados que él. 
Estamos tratando de darle todo 
el apoyo para que tenga una bue-
na carrera en el final de la compe-
tencia”, mencionó.

Con información de Afp

McLaren hace el 1-2 
en prácticas libres 
del GP de Abu Dabi

CHECO FINALIZA EN EL LUGAR 14

▲ El británico Lando Norris, a 
bordo de su Mclaren, dominó 
los ensayos de cara a la última 
carrera del año. Foto Ap

▲ Esta noche en una pelea coestelar en el Footprint Center, de Phoenix, 
el tricolor Rafael Divino Espinoza (arriba a la izquierda) expondrá su 
título mundial pluma de la OMB frente al cubano y campeón olímpico 
Robeisy Ramírez, mientras en el enfrentamiento titular habrá revancha 
entre los mexicanos Emanuel Navarrete (abajo a la izquierda) ante su 
compatriota Óscar Valdez, quien perdió ante el Vaquero hace poco más 
de un año el cetro superpluma. Foto Zanfer Boxing
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PABLO ESPINOSA

C
ADA VEZ QUE escucho el 
disco Kind of Blue, de Miles 
Davis, pienso en La noche 
estrellada, de Van Gogh, y 
esos sonidos y esas imágenes 

me llevan al misterio de los Himnos a la 
noche, de Novalis.

ESAS TRES OBRAS maestras son refe-
rentes de la cultura occidental y en ellas 
palpitan distintos tonos de azul (kind of 
blue), variaciones de luz (Novalis) y el 
destello glorioso del reino de la noche 
azul con amarillo (Van Gogh). Son el 
palpitar de lo nocturno y el anuncio de la 
luz del día.

ESCUCHAR EL ÁLBUM Kind of Blue 
es una ceremonia semejante a pulsar en 
las manos nuestro ejemplar de los Sone-
tos de Shakespeare, solazarnos frente a 
El nacimiento de Venus, de Boticcelli, o 
simplemente cerrar los ojos y gozar. Por-
que un clásico será siempre un clásico.

Y SUCEDE QUE uno de esos clásicos, 
Kind of Blue, cumple 65 años y entonces 
el ritual amerita connotaciones nuevas, 
por ejemplo asociar la obra maestra de 
Miles Davis con la obra mayor de Van 
Gogh con la obra suprema de Novalis. 
Círculos concéntricos, obras paralelas.

Y ESTA NUEVA manera de abordar el 
que es considerado, con creces, el mejor 
disco de jazz de la historia y de todos 
los géneros musicales, se antoja porque 
hace cinco años, cuando Kind of Blue 
cumplió sesenta, documentamos la gé-
nesis, naturaleza y detalles técnicos de 
este álbum.

SIEMPRE RESULTA NOVEDOSO 
decir que el título, Kind of Blue, es un 
buen ejemplo de polisemia, nacido del 
lenguaje coloquial entre los músicos que 
hicieron este disco y que de esa misma 
manera bautizaron las cinco obras que 
lo conforman.

KIND OF BLUE puede significar “un 
poco triste”, pero también “un tono 
azul”, o “una forma azul”.

LA PRIMERA ACEPCIÓN queda 
descartada si tomamos en cuenta que 
el blues, género que asocia el color azul 
(blue) con estados del alma, no es una 
música triste, como se ha querido creer. 

EL BLUES EN realidad es un conglome-
rado de emociones cuyo epicentro es la 
lucha, la resistencia, la batalla, la sobre-
vivencia. La mayor parte de los buenos 
temas de blues son bailables, alegres, 
jacarandosos. Hay obras de ese género 
que parten el alma, es cierto, como esa 
obra maestra de John Lee Hooker titula-
da Moanin’ the Blues.

LA DEMOSTRACIÓN DE la amplia 
gama de tonalidades sonoras está en el 
episodio cuatro de este disco, cuyo título 
lo dice todo: All Blues.

ALGUNOS TONOS DE azul: 

AZUL DE PRUSIA, azul turquesa, azul 
rey, azul celeste, purpúreo, zafiro, añil, 
acero, cerúleo, aciano, azul Alicia, azul 
claro, cobalto, azul marino, azul egipcio, 

azúl eléctrico, azul Francia, azul monas-
tral, azul Klein, azul maya, azul Munsell, 
azul océano, azul pálido, azul neón, biga-
ro, turqui: all blues.

LA MANUFACTURA DEL disco Kind 
of Blue pertenece a las sagas distintivas 
del avance de la humanidad.

COMO TODA SAGA, está rodeada de 
leyendas, entre ellas que fue grabada 
de un sentón, o de una sentada y a eso 
contribuyó la prosa de Bill Evans, quien 
además de ser uno de los más exquisitos 
pianistas de la historia del jazz, fue un 
escritor muy fino y redactó las notas al 
programa, que aparecen en la versión 
original del disco, en acetato, cuando en 
sus contraportadas cabían ensayos lite-
rarios enteros.

PARA ALIMENTAR LA leyenda de 
que Kind of Blue lo lograron en una sola 
toma, sin repeticiones ni ensayos ni co-
rrecciones, Miles Davis recurre al ejem-
plo máximo de proezas de ese orden: la 
caligrafía japonesa.

NOS INSTRUYE BILL Evans:

“HAY UN ARTE visual japonés que 
obliga al artista a ser espontáneo. Debe 
trazar sobre un fino pergamino con un 
pincel especial y tinta aguada negra 
con destreza tal que el mínimo trazo no 
natural o interrumpido destruye la línea 
o rompe el pergamino. Imposible hacer 
cambios o correcciones.  Este artista 
debe practicar una disciplina peculiar, 
que permita a la idea expresarse sola y 
de manera directa sin interferencia de 
deliberación alguna.

“LAS OBRAS RESULTANTES –conti-
núa su parábola Bill Evans– acusan au-
sencia de composiciones complicadas o 
texturas, propias de las obras de arte pic-
tóricas convencionales, pero se dice que 
aquellos que saben ver bien, encuentran 
algo que captura todo aquello que escapa 
a las explicaciones o descripciones”.

AL ESCUCHAR EL disco, la trompeta 

de Miles Davis asemeja, en efecto, un 
trazo caligráfico japonés. Es un sonido 
místico y lleno de imperfecciones perfec-
tas, válgase la aparente paradoja, dado 
que los trazos de tinta china japoneses 
se parecen mucho a las emisiones sono-
ras que nacen del pabellón plateado del 
instrumento. Quienes saben escuchar 
bien, perciben, en efecto, filamentos al 
final de cada frase, contornos entrecor-
tados, manchones que cobran la catego-
ría de obras de arte.

LA CALIDAD CREATIVA, la categoría 
artística de obra imperecedera, perfec-
ta, clásica, es resultado de la imantación 
mediante la cual Miles Davis logró cada 
uno de sus álbumes y en cada uno de 
ellos formó a gigantes que después for-
marían sus propios grupos a su vez. 

A ÉL LE debemos, por ejemplo, a Keith 
Jarrett y en el disco que hoy nos ocupa, a 
Bill Evans, quien es el modelo que siguió 
a su vez Jarrett y también Miles cata-
pultó a John Coltrane, quien hizo man-
cuerna de saxos con su par, Cannonball 
Adderley, mientras en el contrabajo 
acústico, Paul Chambers realiza actos de 
brujería que nos transportan a estados 
de conciencia superiores. Completa ese 
trabuco Jimmy Cobb, quien desde los 
tambores mediante baquetas y escobi-
llas, limpia la atmósfera para que sus 
compañeros semidioses logren hacer un 
disco clásico.

TAN CLÁSICO COMO La Noche Trans-
figurada, de Van Gogh. He aquí los paran-
gones: tanto en Kind of Blue como en el 
óleo del pintor holandés, la noche impera 
en su caminata rumbo al amanecer, en el 
instante exacto donde la sombra es som-
bra pero está a punto de ser luz. Cuando 
los tonos más claros de azul muestran las 
primeras luces de la mañana.

ESCRIBIÓ EN UNA carta a su hermano 
Theo: “Esta mañana vi el campo desde 

mi ventana mucho antes del amanecer 
sin nada más que la estrella de la maña-
na, que se veía muy grande”. 

ESA ESTRELLA ES Venus mientras la 
luna la pinta estilizada y las espirales de 
las estrellas proporcionan el movimiento 
hipnotizante que nos mece al escuchar 
el disco de Miles Davis, mientras la at-
mósfera de sensual quietud de la música 
nos lleva de la mano al lienzo de Van 
Gogh como un pueblo a la luz de la luna.

AMBOS, EL DISCO de Miles y el óleo 
de Vincent, tienen como sustancia la 
siguiente frase que escribió el pintor a su 
hermano Theo: “la esperanza está en las 
estrellas”.

POR ESO KIND of Blue tiene un incon-
fundible aroma a anhelo.

MIENTRAS LOS LINDES con Novalis 
son también muy claros, por ejemplo 
cuando describe al egregio Extranjero, 
“de labios dulcemente cerrados y llenos 
de música” y ese verso describe ni más ni 
menos que a Miles Davis, siglos después, 
tocando la trompeta.

LO QUE HILVANA a las tres obras 
maestras que hoy nos ocupan: Kind of 
Blue, de Miles Davis; La Noche Estre-
llada, de Van Gogh y los Himnos a la 
Noche, de Novalis, es el siguiente verso 
de éste último: 

dulce sol de la noche
y estos otros versos:
el mundo gigantesco de los astros
que flotan en danza sin reposo por 
sus mares azules
y también estos:
más celestes que aquellas 
centelleantes estrellas
nos parecen los ojos infinitos que 
abrió la Noche en nosotros

A ESTOS TRES monumentos del arte 
de toda la historia, los edificados por Mi-
les, Vincent y Novalis, los unen también 
los silencios, que son la esencia de la 
música pero también de la pintura y de 
la poesía.

LA POESÍA MILENARIA y eterna, 
atrapada en el siguiente haikú de Basho:

Brilla un relámpago;
y entra en la sombra el grito
de la garza nocturna

GRITA SILENCIOSA LA trompeta con 
sordina de Miles Davis, gimen las estre-
llas en el óleo de Van Gogh, musitan los 
versos de Novalis:

¿TOMAN TUS ESTRELLAS mi mano 
que solicita?

¿NO TRAE EL color de la noche todo lo 
que nos entusiasma?

PONGAMOS A SONAR el disco Kind of 
Blue, de Miles Davis, mientras leemos los 
Himnos a la noche, de Novalis y observa-
mos La noche estrellada de Van Gogh. 

DISFRUTEMOS EL COLOR de la no-
che que nos entusiasma.

@PabloEspinosaB
disquerolajornada@gmail.com

▲ Portada de Kind of Blue, álbum de 
Miles Davis que cumple 65 años. 

DISQUERO

Todo azul
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Uno de los mayores errores de los 
políticos es ceñir el comercio ex-
terior a un intercambio bilateral, 
siendo que en realidad es un asunto 
sistémico. Cualquier sanción entre 
Estados Unidos y China no se queda 
ahí –en el traslado de las ineficien-
cias en la demanda interna de una 
economía a otra–, necesariamente 
termina por afectar a otra parte de 
esa red, explica Michael Pettis, es-
pecialista en finanzas que por más 
de dos décadas ha presenciado en 
el lugar de los hechos el auge de la 
economía china y el ascenso de ésta 
a una potencia global.

Pettis, profesor de Finanzas en la 
Universidad de Pekín, considera en 
una entrevista con La Jornada que 

México y otros países en desarrollo 
de América Latina pueden benefi-
ciarse del conflicto comercial que 
se está dando entre Estados Uni-
dos y China, pero deben pensar có-
mo será su modelo de desarrollo, 
puesto que actualmente la lógica de 
competir en el comercio global se 
está dando a costa de suprimir los 
salarios y monedas débiles.

Los superávits comerciales al fi-
nal implican que la demanda inter-
na, sobre todo el consumo, no es lo 
suficientemente fuerte para absor-
ber lo que se produce en una econo-
mía y de ahí que se traslada hacia 
otra en forma de exportaciones; 
el país que compra la producción 
también recibe de alguna manera la 
entrada de capitales, lo que permite 
mantener una moneda fuerte.

La forma más sencilla de com-
petir en el comercio global no es 
a través de la productividad, sino 

bajando salarios y deteriorando la 
participación de los hogares en la 
producción; al hacer esto, los paí-
ses reducen su contribución a la de-
manda mundial, pero obtienen una 
mayor cuota en ésta, explica Pettis 
durante la entrevista, realizada en 
su casa, un espacio de encuentro 
para artistas y músicos de la escena 
alternativa de la capital, en medio 
de un hutong.

En una conversación que va so-
bre sus principales intereses en 
China, la música, el arte y el co-
mercio global en medio de nuevos 
parámetros geopolíticos, Pettis 
enfatiza que las medidas anuncia-
das por la próxima administración 
de Estados Unidos no son ideales, 
puesto que no resuelven el tema 
de fondo, debido a que los déficits 
comerciales también implican una 
entrada de capitales que sirven pa-
ra mantener un dólar fuerte y es 
ahí donde se podrían pone en prác-
tica algunas tarifas.

China tiene problemas de deman-
da interna que están siendo trasla-
dados a otros países, explica Pettis, 

quien también ha forjado un papel 
internacional como experto en los 
vínculos comerciales entre este país 
y Estados Unidos.

La economía china arrastra una 
elevada producción sin que el con-
sumo responda. No sólo se debe a 
una alta tasa de ahorro, sino a que 
los salarios no han subido a la par 
de la productividad, mientras el Es-
tado y las empresas conservan su 
cuota en la producción a costa de 
lo que pueda quedar en las familias.

La baja participación de los hoga-
res en la producción es el anverso a 
la cuota que acumulan las empre-
sas, así que éstas son competitivas 
internacionalmente no necesaria-
mente por su eficiencia, sino por-
que los trabajadores subsidian la 
producción.

Incrementar los salarios implica 
que el Estado o las empresas pier-
den parte de su participación en el 

producto interno bruto (PIB). De 
ahí que se tiene que seguir trasla-
dando esa producción vía exporta-
ciones a otros países.

Este exceso de producción es 
recibido por Estados Unidos e in-
directamente por terceros países 
como México, a través de los cua-
les se terceriza parte del comercio 
exterior. Al final, considera Pettis, 
el intercambio comercial entre paí-
ses requiere reformar el comercio 
global siguiendo los lineamientos 
propuestos por Keynes en 1944 y 
hacer más difícil que las economías 
desequilibradas utilicen el sistema 
de comercio global para exportar 
sus problemas internos.

ALEJANDRO ALEGRÍA

Las exportaciones y producción de 
la industria automotriz observaron 
en noviembre aumentos de 2.85 y 
6.74 por ciento anual, respectiva-
mente, de acuerdo con datos publi-
cados por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi), por 
lo que el sector se enfila para esta-
blecer una nueva marca histórica.

La comercialización al exterior 
de vehículos ensamblados en Mé-
xico en el undécimo mes fue de 
289 mil 309 unidades, dato que 
fue mayor en 8 mil 011 vehículos 
ligeros más que en igual lapso de 
2023 o bien un aumento de 2.85 
por ciento.

La Asociación Mexicana de la 
Industria Automotriz (AMIA) con-
sideró que los datos del undécimo 
mes del año “confirman el inicio de 
una nueva etapa de expansión para 
el sector”, por lo que prevé que al 
cierre de este año se superen las 
marcas históricas tanto en comer-
cio exterior como en producción.

El organismo comentó que es-
te resultado se posicionó como el 
segundo mejor registro para un 
noviembre, superado únicamente 
por igual mes de 2018.

No obstante, en su variación 
mensual, los datos divulgados por 
el Inegi muestran una caída de 
12.95 por ciento respecto a los 332 
mil 356 automóviles reportados en 
octubre.

De acuerdo con el Inegi, las ex-

portaciones anuales de Toyota au-
mentaron 46.4 por ciento y Nissan 
39.7 por ciento, mientras que las 
de BMW se desplomaron 34.4 por 
ciento.

En los primeros 11 meses del año, 
la industria exportó 3 millones 213 
mil vehículos ligeros, lo que signifi-
có un aumento de 6.45 por ciento 
frente a los 3 millones 18 mil re-
gistrados en el mismo periodo de 
2023.

La AMIA comentó que 2018 se 
colocó como un año histórico para 
el comercio exterior de la industria 
con 3.45 millones de unidades. “Es-
tamos a 238 mil unidades de igua-
larlo”, señaló.

El Registro Administrativo de la 
Industria Automotriz de Vehículos 
Ligeros (RAIAVL) del undécimo 
mes indica que el principal sector 
manufacturero del país produjo 351 
mil 535 vehículos, dato que repre-
sentó un avance de 6.74 por ciento 

frente a los 329 mil 345 unidades 
reportadas en igual lapso del año 
pasado.

Por su parte la AMIA resaltó que 
este resultado se colocó como el 
segundo mejor registro histórico 
de producción para un noviembre, 
sólo superado únicamente por igual 
mes de 2017.

La información muestra que 
Toyota aumentó su producción en 
149.7 por ciento en el undécimo 
mes de 2024, mientras Mercedes 
Benz cayó 37.6 por ciento anual.

Pese a los resultados anuales po-
sitivos, en noviembre la producción 
mensual de vehículos ligeros des-
cendió 7.99 por ciento frente a los 
382 mil 101 reportados en octubre 
pasado.

En los primeros 10 meses del año, 
la industria automotriz produjo 3 
millones 764 mil unidades, dato que 
representó un aumento de 5.65 por 
ciento frente a los 3 millones 563 
mil reportadas en el mismo lapso 
de 2023.

La AMIA comentó que 2017 es el 
año récord en producción, con 3.9 
millones de vehículos; por lo que al 
cierre del undécimo mes del año el 
sector está a solo 168 mil unidades 
de superar la meta mencionada.

Por otra parte, la venta de vehícu-
los híbridos, híbridos conectables y 
eléctricos fue de 12 mil 147 unida-
des, lo que se tradujo en un avance 
de 8.2 por ciento del total de ventas. 
Con este resultado, suman 19 meses 
continuos de crecimiento de este 
subsector en el mercado mexicano.
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Supera el comercio exterior la visión de 
políticos sobre un intercambio bilateral
Economías desequilibradas usan el sistema 
para exportar sus problemas: Michael Pettis

 Michael Pettis, profesor de 
Finanzas en la Universidad de 
Pekín. Foto de su red social X

Aceleran exportaciones y 
producción de la industria 
automotriz en noviembre

En los primeros 11 
meses del año se 
exportaron 3 
millones 213 mil 
vehículos ligeros

SE ELEVAN PRECIOS DEL MAÍZ

▲ Los precios del maíz en los contratos a futuro subieron ayer a 
máximos de dos semanas por las compras técnicas y el apoyo de 
las fuertes ventas de exportación de Estados Unidos. En el 
mercado de granos de Chicago el contrato del grano para entrega 
en marzo subió a 440 dólares; el contrato es por 5 mil busheles; 
cada bushel equivalente a 14.51 kilos. Desde mediados de 
noviembre, los futuros de los cultivos se han mantenido en rangos 
estrechos, mientras los operadores evalúan las condiciones 
meteorológicas en Sudamérica, Rusia y otras zonas de producción 
claves, y calibraban los posibles cambios en el comercio mundial 
tras las elecciones presidenciales en Estados Unidos.
Foto La Jornada



MÉXICO SA
Salinas Pliego y su laberinto // Por concluir, el 
culebrón fi scal // Impuestos: de que paga, paga

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

P
ARECE CERCANO EL final del ya 
prolongado culebrón fiscal protago-
nizado, desde 2006, por Ricardo Sa-
linas Pliego y sus pajes del Poder Ju-
dicial. Al empresario de los abonos 

chiquitos y los intereses de agio se le desmoro-
na su impero económico, cada día que transcu-
rre de las manos se le van millones de dólares; 
sus diezmados cancerberos en el aparato de 
“justicia” han sido públicamente desnudados y 
en tribunales ha perdido –cuando menos y en 
prácticamente todas las instancias– nueve jui-
cios por razones tributarias (sólo en México).

EN CONNIVENCIA CON sus aliados políticos 
y empleados entre el muy corrupto aparato de 
“impartición de justicia”, a lo largo de 18 años 
Salinas Pliego ha evitado lo inevitable: pagar 
multimillonarias cantidades por sus adeudos 
fiscales, evasión que, dicho sea de paso, ha sido 
uno de los pilares de su fortuna. Pero llegó la 
hora de pasar a la caja registradora del Servi-
cio de Administración Tributaria (SAT).

EN LA MAÑANERA de ayer, la presidenta 
Claudia Sheinbaum fue muy clara: Salinas 
Pliego, “como cualquier ciudadano mexicano, 
tiene que pagar sus impuestos. No voy a entrar 
a ese debate, pero no le está ayudando. Ven las 
acciones cómo cayeron. Él tiene un estilo, tam-
poco vamos a estar cayendo... está buscando, 
creo, cobertura en algunos lugares, porque va 
a tener que pagar los impuestos que debe. A lo 
mejor se tarda la justicia, pero siempre llega”. 
Además, dijo, “ya ni tanto poder económico 
tiene; bajaron un montón (el precio de) las ac-
ciones de Elektra”.

ASÍ ES: DE acuerdo con su propio reporte 
financiero anual, al cierre de 2023 el precio de 
cada una de las acciones de Grupo Elektra fue 
de mil 173 pesos; ayer, al concluir las actividades 
en el mercado bursátil mexicano, a duras penas 
llegó a 245 pesos por unidad, lo que da cuenta 
de que en el transcurso de 2024 la pérdida acu-
mulada ha sido de 80 por ciento, y contando.

POR LO QUE toca a los litigios, el mismo 
reporte financiero indica que desde 2006 
Grupo Elektra mantiene nueve juicios fiscales 
derivados de la negativa de la empresa a pagar 
el impuesto sobre la renta, mismos que involu-
cran alrededor de 30 mil millones de pesos (el 
gobierno federal reclama algo así como 63 mil 
millones por actualizaciones, recargos, multa y 
conexos). El corporativo reconoce que el adeu-

do de mayor cuantía es de 2013 e involucra 
cerca de 18 mil 500 millones.

CUANDO MENOS DESDE el primero de los 
años citados, el empresario movilizó su ejército 
de abogados para evitar a toda costa cumplir 
con sus obligaciones tributarias, para lo cual 
ha contado con la “ayuda” de sus “amigos” de 
la clase política y la de algunos integrantes del 
Poder Judicial, como el recientemente “retira-
do” y pensionado Luis María Aguilar Morales, 
ex ministro de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), quien solícitamente “atrajo” 
el caso del magnate y lo “archivó” durante 10 
meses en lo más profundo del último cajón de 
su escritorio para evitar que Salinas Pliego cum-
pliera con el fisco. Y sólo lo “desarchivó” tras la 
denuncia pública que sobre el particular hiciera 
el ex presidente Andrés Manuel López Obrador.

DÍAS ANTES DE concluir su mandato consti-
tucional, López Obrador dijo que la SCJN “ya no 
puede involucrarse en el fondo del litigio” contra 
Salinas Pliego, pues se ha confirmado legalmen-
te que “existe un adeudo fiscal y no hay ninguna 
posible interpretación de inconstitucionalidad”. 
De hecho, dijo entonces, la Suprema Corte, “en 
sentido estricto, no debió darle entrada al recur-
so (de Salinas Pliego); lo hizo y asignó indebida-
mente, ilegalmente, a un ministro, una ministra, 
pero lo que procede es decir: ‘no tenemos com-
petencia, es cosa juzgada’. Quién sabe cómo vaya 
a terminar. Yo para entonces pues ya voy a estar 
en Palenque y ni me voy a enterar”.

Y SÍ, NO se ha enterado, porque el culebrón 
fiscal de Salinas Pliego se mantiene en el aire, 
pero todo apunta a que más temprano que 
tarde el de los abonos chiquitos obligadamente 
pasará a la caja recaudadora del SAT.

Las rebanadas del pastel

ATENTO MENSAJE DE la presidenta 
Sheinbaum a los depredadores corporativos 
mineros canadienses: “No puede ser que aquí 
se apliquen unas normas por ellas y en Canadá 
se apliquen otras”. Además, “no va a haber 
fracking”, y la Secretaría del Trabajo incre-
mentará las inspecciones y revisará a fondo 
para garantizar la seguridad de los mineros, un 
asunto de primera importancia en lo que las 
empresa nacionales y foráneas no son precisa-
mente muestra de cumplimiento. Ahí está, por 
ejemplo, el caso de Pasta de Conchos, respon-
sabilidad del tóxico Germán Larrea.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

ALEJANDRO ALEGRÍA

La Alianza In México, asociación 
que representa a firmas como DiDi, 
Rappi y Uber, pidió al Congreso de 
la Unión entablar un diálogo para 
ajustar algunos aspectos, como el 
fiscal, en la iniciativa de reforma a la 
Ley Federal del Trabajo (LFT) que 
busca brindar seguridad social a 
los repartidores de las plataformas 
digitales.

El organismo consideró que es 
preciso que los legisladores, el go-
bierno, las empresas y las personas 
que obtienen ingresos mediante las 
plataformas digitales participen 
en una mesa de trabajo para que el 
proyecto de regulación, enviado el 
3 de diciembre, tenga amplio con-
senso social.

“Alianza In México considera que 
aún existen asuntos relevantes que 
requieren mayor análisis y estudio 
con el fin de que personas repar-
tidoras, conductoras, empresas y 
otros participantes en el ecosiste-
ma de plataformas digitales tengan 
certidumbre sobre sus derechos y 
obligaciones”, indicó. 

Desde que la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo anunció que 
enviaría la iniciativa, la Alianza in-
dicó que es precisa la apertura del 
diálogo para exponer la situación y 

mejorar las condiciones laborales 
de los repartidores.

De acuerdo con esta asociación, 
la reforma debe “brindar claridad 
sobre las adecuaciones correspon-
dientes al régimen fiscal aplicable 
al trabajo en plataformas”.

Consideró que la enmienda que 
se analice y se apruebe debe ga-
rantizar en los artículos transito-
rios el detalle de los lineamientos 
que serán emitidos por el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
para la ejecución del programa pilo-
to propuesto en la iniciativa. Agregó 
que es necesario preservar la opor-
tunidad de generar ingresos con las 
plataformas a las personas que no 
cuentan con vehículos propios para 
la prestación de los servicios.

Al mismo tiempo, reiteró su vo-
luntad de participar en el proceso de 
aprobación de la reforma, pues des-
de meses atrás la han apoyado, siem-
pre y cuando no cambie esquemas 
que puedan afectar el modelo, ya 
que, argumentan, quienes trabajan 
con las plataformas digitales buscan 
la flexibilidad que éstas ofrecen. 

Comentó que también busca pro-
porcionar datos que permitan “un 
resultado innovador” que mejore el 
bienestar de las millones de perso-
nas que encuentran una oportuni-
dad de ingreso flexible por medio de 
las plataformas. 

Plataformas digitales 
piden diálogo sobre 
reforma de seguridad 
social a repartidores

▲ Ricardo Salinas Pliego, presidente del 
Grupo Salinas; su esposa, María Laura 
Medina, y Santiago Abascal, dirigente del 
ultraderechista partido español Vox, en la 

reunión de la Conferencia Política de Acción 
Conservadora, realizada en Buenos Aires 
esta semana. La fotografía fue divulgada por 
el propio empresario en su cuenta de X.
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Un tribunal de apelaciones 
de EU confi rma la ley que 
obliga a la venta de TikTok
REUTERS, AP Y AFP
WASHINGTON

Un tribunal federal de apelaciones 
de Estados Unidos ratificó ayer una 
ley que obliga a la empresa china 
ByteDance a desinvertir en su po-
pular aplicación de videos cortos 
TikTok en ese país a principios de 
2025 o enfrentar una prohibición.

La decisión es una victoria total 
para el Departamento de Justicia y 
los detractores de la aplicación y un 
golpe devastador para ByteDance, 
que lucha por sobrevivir en Estados 
Unidos. La sentencia eleva ahora 
la posibilidad de una prohibición 
sin precedente de una aplicación 
de redes sociales utilizada por 170 
millones de estadunidenses.

La corte de apelaciones para el 
circuito del distrito de Columbia ne-
gó la petición de TikTok de anular 
la ley, la cual exige que la empresa 
elimine los vínculos con su matriz, 
ByteDance, con sede en China, o 
quedaría prohibida para mediados 
de enero, y rechazó la impugnación 
de la firma al estatuto que, argu-
mentó, viola la primera enmienda. 

La ley, firmada en abril por el pre-
sidente Joe Biden, fue la culminación 

de una saga de años en Washington 
sobre la aplicación de videos, que el 
gobierno considera una amenaza 
para la seguridad nacional debido 
a sus vínculos con China. 

Consultado por Afp, el grupo in-
dicó que recurrirá ante la Suprema 
Corte Federal por considerar “que 
ha demostrado su capacidad para 
proteger la libertad de expresión de 
los estadunidenses”.

“Desafortunadamente, la prohi-
bición de TikTok fue concebida e 
impulsada con base en información 
inexacta, incompleta e hipotética, lo 
que dio como resultado una censura 
categórica del pueblo estaduniden-
se”, dijo en un comunicado el por-
tavoz de TikTok, Michael Hughes. 

La decisión –a menos que el Tri-
bunal Supremo la revoque– pone 
el destino de TikTok en manos, 
primero, de Joe Biden, quien podría 
conceder una prórroga de 90 días 
al plazo del 19 de enero para forzar 
una venta, y después en las del futu-
ro presidente, Donald Trump, quien 
tomará posesión el 20 de enero. 

Trump, quien intentó prohibir 
TikTok en su primer mandato en 
2020, dijo antes de las elecciones 
de noviembre que no permitiría la 
prohibición de la plataforma.
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PRENSA LATINA, XINHUA, 
SPUTNIK, AFP Y REUTERS 
MONTEVIDEO

La Unión Europea (UE) y el Mer-
cado Común del Sur (Mercosur) 
sellaron ayer un acuerdo comercial 
histórico, tras más de dos décadas 
de negociaciones, que permitirá la 
creación de una de las zonas de libre 
comercio más grandes del mundo, 
a pesar de que las condiciones pac-
tadas siguen siendo “inaceptables” 
para el presidente francés, Emma-
nuel Macron. 

En la cumbre, el mandatario ar-
gentino, Javier Milei, afirmó que el 
bloque se convirtió en “una prisión” 
y debe ser reformado cuanto antes 
“sin anteojeras ideológicas”. 

En la cumbre el mandatario ar-
gentino Javier Milei, y su par bra-
sileño, Luiz Inácio Lula da Silva, 
tuvieron ideas encontradas. Milei 
afirmó que el bloque se convirtió 
en “una prisión” y debe ser refor-
mado cuanto antes “sin anteojeras 
ideológicas”. 

Añadió que durante su presi-
dencia pro-tempore se explorará 
la posibilidad de crear un régimen 
de mayor flexibilidad y autonomía 
comercial de los integrantes “para 
que cada uno pueda entablar acuer-
dos que le resulten convenientes”. 

En contraparte, Lula da Silva 
replicó que “un Mercosur fuerte y 
unido es un Mercosur interconec-
tado con América del Sur y con los 
grandes temas de la agenda global”, 
además de hablar de “igualdad de 
género, justicia social y lucha con-
tra el racismo”. 

El acuerdo Mercosur-UE se cele-
bró en Montevideo, con la presen-

cia de la presidenta de la Comisión 
Europea, Ursula von der Leyen, y 
los mandatarios de Argentina, Uru-
guay, Paraguay y Brasil, fundadores 
del bloque sudamericano, luego de 
25 años de negociaciones. “Es un 
tratado histórico para la región, en 
la medida en que genera una zona 
de libre comercio de más de 700 
millones de habitantes”, destacó. 

“Logramos preservar nuestros 
intereses en compras gubernamen-

tales, que nos permitirán imple-
mentar políticas públicas en áreas 
como salud, agricultura familiar, 
ciencia y tecnología”, señaló Lula. 

En Europa, España y Alemania 
impulsaron el acuerdo, mientras 
Francia, Italia, Polonia, Austria y 
Países Bajos se oponen al mismo.

El presidente español, Pedro Sán-
chez, señaló que la apertura comer-
cial hará a todos “más prósperos y 
fuertes” y calificó el hecho de “his-

tórico”.  En cambio, Macron afirmó 
que el convenio “no está firmado ni 
ratificado” y que el anuncio de Von 
der Leyen no tiene “ningún efecto 
jurídico”; reiteró que el proyecto es 
“inaceptable en su estado actual. 
“Continuaremos defendiendo sin 
descanso nuestra soberanía agríco-
la”, añadió la presidencia francesa.

Anuncian protesta 
en Bruselas 

Agricultores franceses anunciaron 
que “endurecerán” sus manifesta-
ciones contra el tratado de libre co-
mercio con el Mercosur, mientras 
los sindicatos agrarios de la UE con-
vocaron a una protesta en Bruselas 

para el lunes. “Si este acuerdo es 
adoptado por los estados miembros 
y el Parlamento Europeo, acarrea-
rá profundas consecuencias para 
la agricultura en toda Europa”, ad-
virtieron los agropecuarios, pues 
consideran que deberán competir 
en inferioridad de condiciones. 

Parte de las diferencias son las 
exigencias ambientales y sociales 
que demanda Europa, como los 
límites al uso de semillas transgéni-
cas y a la deforestación, que en Sud-
américa –en las décadas recientes– 
han sido prácticas comunes ligadas 
al avance de la producción agrícola. 

Organizaciones no guberna-
mentales y militantes de izquierda 
europeos afirman que este proyec-
to aceleraría la deforestación de 
la Amazonía y agravaría la crisis 
climática. Greenpeace denunció 
que el texto es “desastroso” para el 
medioambiente. 

En cambio, los productores ru-
rales y exportadores sudamerica-
nos mostraron entusiasmo por el 
ingreso al gigantesco mercado eu-
ropeo, pero temen que cláusulas 
medioambientales y la oposición de 
algunos países limiten el comercio.

Ahora, el documento debe ser 
traducido, legalizado y refrendado 
por los países miembros de cada 
bloque, proceso que podría tomar 
de 18 a 24 meses antes de su en-
trada en vigor. La UE exporta al 
Mercosur insumos para el sector 
transporte, productos farmacéuti-
cos y piezas de automóviles, que en 
conjunto representan 35 por ciento 
del valor total exportado. 

Fundado en 1991, el Mercosur 
es el quinto bloque económico más 
grande del mundo y exporta a la UE 
ganado y piensos, productos petro-
leros y minerales (70 por ciento del 
valor total de las importaciones eu-
ropeas desde esa región). Venezuela 
–actualmente suspendida– también 
es parte del Mercosur y Bolivia in-
gresó este año. 

En la fotografía oficial de los in-
tegrantes del Mercosur no estuvo 
el jefe de Estado Brasileño, Lula da 
Silva, quien comentó problemas de 
agenda y se ausentó. No obstante, 
el ahora presidente pro tempore del 
Mercosur, Javier Milei, decidió no 
estar en la gráfica oficial del G-20, 
en noviembre pasado, cuya sede 
fue Brasilia, ante su conocido an-
tagonismo con el anfitrión de esa 
cumbre. 

SPUTNIK, PRENSA LATINA Y AP 
BOGOTÁ 

El gobierno de Colombia rechazó 
las declaraciones emitidas la víspe-
ra por el Comité contra la Desapa-
rición Forzada de Naciones Unidas 
sobre la supuesta existencia de 20 
mil cuerpos sin identificar en un 
hangar del aeropuerto El Dorado, 
en Bogotá y advirtió que este tipo 
de aseveraciones ponen en riesgo 

la credibilidad y la rigurosidad de 
los mecanismos especializados del 
organismo internacional.

La cancillería colombiana asegu-
ró que las afirmaciones carecen de 
sustento y han generado confusión 
y controversia en el país, al tiempo 
que emitió una nota de protesta 
hacia dicho comité exigiendo “ex-
plicaciones claras y precisas sobre 
el origen de esta información”. 

De acuerdo con el grupo de ex-
pertos, la información fue propor-

cionada por el Instituto Colombia-
no de Medicina Legal y Ciencias 
Forenses, organización que negó 
antier ser fuente de la supuesta 
revelación y confirmó no tener co-
nocimiento de dicho lugar, además 
de que no había recibido solicitudes 
para el análisis de casos relaciona-
dos con un presunto almacén del 
servicio forense. 

La Procuraduría General de la 
Nación envió una comisión a la ter-
minal aérea para inspeccionar los 

27 hangares de El Dorado, y conclu-
yó que toda el área “corresponde a 
lugares propios de la operación ae-
roportuaria” y que “no se evidenció 
la presencia de instalaciones desti-
nadas a la conservación de restos 
humanos”.

La existencia de esta pila de cuer-
pos también fue desmentida por 
Opain, empresa que administra el 
aeropuerto más importante de la 
nación cafetera. 

El equipo de Naciones Unidas 
en Colombia emitió también un 
desplegado sobre el controversial 
informe, en el que aclaró que el Co-
mité es un órgano colegiado que in-
tegra a 10 expertos independientes, 
nombrados por los estados que con-
forman la Convención Internacio-
nal para la Protección de Todas las 
Personas contra las Desapariciones 
Forzadas, entre estos Colombia. 

Carlos Ruiz Massieu, máximo re-

presentante de la ONU en Colom-
bia, declaró que el que dirige “es un 
comité independiente que no repre-
senta al secretario general, ni a nin-
guna entidad de Naciones Unidas”, 
y afirmó que sus integrantes actúan 
a título de expertos. 

Faltó verificar

El gobierno colombiano, por otra 
parte, reconoció la gravedad de la 
desaparición forzada que aqueja 
al país y reiteró su compromiso 
inquebrantable a fin de erradicar 
este delito. 

Además, destacó la importancia 
del trabajo conjunto con las agen-
cias de la ONU en Colombia, pero 
sentenció que “la verificación rigu-
rosa de la información es indispen-
sable para preservar la confianza y 
la efectividad de los mecanismos de 
Naciones Unidas”. 

Desmiente Colombia al Comité contra 
la Desaparición Forzada de la ONU
El gobierno reprocha la falta de rigor del organismo, que 
denunció la existencia de “20 mil cuerpos sin identifi car”

Francia señala que las “condiciones son inaceptables” // Javier Milei y 
Lula da Silva manifi estan posiciones contrarias sobre el bloque regional

Pactan el Mercosur y la UE 
acuerdo comercial histórico

CULMINAN 25 AÑOS DE NEGOCIACIONES

▲ La foto oficial del la reunión del Mercosur se realizó sin la 
presencia del gobernante de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva. De 
izquierda a derecha: los presidentes de Panamá, José Raúl Mulino 
Quintero; de Bolivia, Luis Arce, el argentino Javier Milei, el uruguayo 
Luis Lacalle Pou y el mandatario paraguayo Santiago Peña. Foto Ap
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AP Y AFP  
WASHINGTON

El presidente electo, Donald 
Trump, ofreció una muestra públi-
ca de apoyo a Pete Hegseth, su can-
didato para dirigir el Departamento 
de Defensa, cuya confirmación por 
el Senado está en duda mientras 
enfrenta cuestionamientos por 
acusaciones sobre consumo exce-
sivo de alcohol, agresión sexual y 
sus opiniones adversas sobre las 
mujeres en combate. 

“Hegseth lo está haciendo muy 
bien y será un secretario de Defen-
sa fantástico y lleno de energía, ¡no 
hay nada que se pueda hacer para 
cambiar eso!”, publicó Trump en su 
perfil de Truth Social.

El ex presentador de Fox News, 
mayor de la Guardia Nacional del 
Ejército y veterano de combate, 
pasó gran parte de la semana en el 
Capitolio tratando de salvar su no-
minación al gabinete al demostrar 
en privado a los republicanos que 
es apto para liderar el Pentágono. 

El vicepresidente electo, JD 
Vance, habló con legisladores re-
publicanos al respecto y cree que 
la nominación de Hegseth será 
confirmada.

Hegseth prometió no beber en el 
trabajo y aseveró a los congresistas 
que nunca ha tenido una conduc-
ta sexual inapropiada, aunque sus 
opiniones profesionales sobre las 
población femenina en las tropas 

también han sido objeto de un es-
crutinio cada vez más intenso. El 
mes pasado comentó que las muje-
res no deberían servir en combate 
“directamente”.

A pesar del respaldo de los repu-
blicanos, el equipo de transición de 

Trump ha buscado posibles rempla-
zos si la nominación de Hegseth no 
se concreta; el precandidato repu-

blicano y gobernador de Florida, 
Ron DeSantis está en la lista de 
posibles nominados al Pentágono. 

Además, Donald Trump afirmó  
el jueves que, sin haber asumido el 
cargo, ya ha logrado más que el pre-
sidente saliente, Joe Biden, durante 
todo su mandato, tras viajar a Long 
Island, Nueva York, para ser home-
najeado en los Premios Patriotas de 
Fox Nation. 

El magnate también señaló las 
conversaciones que ha mantenido 
con el primer ministro de Canadá, 
Justin Trudeau, desde que amenazó 
a Ottawa con imponer aranceles de 
25 por ciento. 

Reacción de Trudeau 
a la amenaza de aranceles

“Justin vino volando”, expuso 
Trump en referencia al viaje de 
Trudeau a Mar-a-Lago. Eso provocó 
que algunos en la audiencia corea-
ran “¡51!”, en un guiño a la broma 
que habría realizado durante su 
cena con Trudeau sobre que Cana-
dá podría convertirse en el estado 
número 51 de Estados Unidos.

En tanto, el republicano eligió 
al ex senador de Georgia y antiguo 
ejecutivo empresarial, David Per-
due, para ser embajador de Estados 
Unidos en China. 

Antes de iniciar su carrera polí-
tica, Perdue ocupó una serie de po-
siciones ejecutivas de alto nivel en 
Sara Lee, Reebok y Dollar General, 
entre otras empresas.

Durante su periodo en el Sena-
do, fue etiquetado en 2019 de “anti-
China” en un informe realizado por 
un centro de estudios de la nación 
asiática. El ex legislador de Geor-
gia abogó por una fuerza naval más 
robusta para hacer frente a amena-
zas, incluidas las de Pekín.

Musk, el mayor donante 
de la historia

Por otra parte, el controvertido 
multimillonario Elon Musk se con-
virtió en el mayor donante político 
de la historia estadunidense recien-
te con más de 270 millones de dóla-
res durante la campaña de Donald 
Trump, según cifras de la comisión 
electoral estadunidense (FEC, por 
sus siglas en inglés).

Dicho monto es el mayor prove-
niente de un solo donante no can-
didato, según los datos de Open-
Secrets, un asociación sin fines de 
lucro que “documenta el flujo de 
dinero en la política y sus efectos 
sobre las elecciones”.

De acuerdo con The Washington 
Post, Musk superó por 80 millones 
de dólares a Tim Mellon, heredero 
de un imperio bancario, quien con-
tribuyó con cerca de 200 millones 
de dólares a la campaña republica-
na en estas elecciones.

Elogia Trump a Hegseth, su polémico 
nominado a conducir el Pentágono
Omite el magnate la personalidad misógina y alcohólica del ex presentador de tv 

Propone a un 
senador anti-
China para ser  
embajador en la 
nación asiática

SPUTNIK  
QUITO

Más de 200 personalidades de 15 
países solicitaron ayer a la Comi-
sión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) ampliar las me-
didas cautelares a favor del ex vice-
presidente ecuatoriano, Jorge Glas 
(2013-2018), preso en una cárcel de 
máxima seguridad a la espera de un 
juicio por presunto peculado.

“Ex jefes de Estado, destacados 
juristas, congresistas y represen-
tantes de organismos internacio-
nales, academia y movimientos so-
ciales solicitan a la CIDH ampliar 
las medidas cautelares vigentes, y 
otorgar a Jorge Glas medidas no 
privativas de libertad”, indicó el 
comité internacional a favor de la 
libertad del ex funcionario.

En la misiva, dada a conocer en 
rueda de prensa digital, se expresa 
la preocupación por la integridad 
física y la salud de Glas, al cumplir-
se ocho meses de su captura en el 
interior de la embajada mexicana 
en Quito y su posterior encarcela-

miento en la cárcel La Roca, de la 
ciudad de Guayaquil.

La nota añade que el ex funcio-
nario ha sido sometido a torturas, 
tratos crueles, inhumanos y degra-
dantes, así como un régimen de de-
tención tan severo que lo llevó no 
sólo a realizar una huelga de ham-
bre, sino a intentar quitarse la vida”, 
señaló la carta, que describe el dete-
rioro de la salud de Glas, a quien se 
la ha diagnosticado transformación 
persistente de la personalidad tras 
experiencia catastrófica.

Firman carta 220 
personalidades

En el pronunciamiento, firmado 
por 220 personalidades, el referi-
do comité expresó su confianza a 
fin de que el organismo “actuará 
con celeridad, sin influencia del 
calendario electoral ecuatoriano”, 
tras las denuncias de violaciones al 
debido proceso y falta de atención 
médica especializada para el preso.

Entre los firmantes están el pre-
mio Nobel argentino Adolfo Pérez 
Esquivel, el ex presidente colom-

biano Ernesto Samper, el ex man-
datario boliviano Evo Morales y el 
ex juez español Baltazar Garzón, 
así como el ex gobernante ecuato-
riano Rafael Correa (2007-2017), 
los ex cancilleres Ricardo Patiño 
y Guillaume Long, así como el ex 
candidato presidencial ecuatoriano 
Andrés Arauz.

La misiva señala que el 14 de no-
viembre pasado, la relatora especial 
de la Naciones Unidas sobre la Tor-
tura y Otros Tratos o Penas Crue-
les, Inhumanos o Degradantas, 
Alice Jill Edwards, advirtió que las 
condiciones de detención de Glas 
ponen en riesgo su vida y llamó la 
atención sobre las responsabilida-
des del Estado ecuatoriano.

Rehén del gobierno

Sin embargo, recientemente, la 
Corte Nacional de Justicia rechazó 
una acción extraordinaria de pro-
tección, por lo cual el comité a favor 
de la liberación de Glas considera 
que todas las vías institucionales del 
Ecuador en este caso “están cerra-
das, ya que Glas es un rehén político”.

Abogan ex presidentes por la vida de 
Jorge Glas, preso político en Ecuador

 Pete Hegseth, ayer en 
Washington. Foto Ap

DINA BOLUARTE NO RENUNCIA EN PERÚ

▲ La presidenta de Perú, Dina Boluarte (en imagen de archivo), 
rechazó ayer los rumores sobre su eventual renuncia, que se 
acentuaron a partir de la apertura de una investigación en su 
contra por supuesto abandono de cargo para someterse a una 
cirugía plástica, a mediados de 2023. Foto Xinhua
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AFP, AP, EUROPA PRESS 
Y SPUTNIK
JERUSALÉN

El ministro de Finanzas de Israel, 
Bezalel Smotrich, confirmó la 
puesta en marcha de la apropia-
ción de 2 mil 266 hectáreas de te-
rreno en Cisjordania reocupada, 
en una de las mayores operaciones 
de este tipo desde los acuerdos de 
Oslo en 1993 y en continuación de 
una serie de maniobras declaradas 
ilegales por Naciones Unidas.

“Más de 2 mil 266 hectáreas de 
tierra en beneficio de los asenta-
mientos. Nosotros somos quienes 
determinamos la realidad sobre el 
terreno, y quienes desarticulamos 
el establecimiento de un Estado 
palestino”, manifestó Smotrich. 

La ampliación afecta a cuatro 
asentamientos, entre ellos el más 
grande de Cisjordania reocupada, 
el de Maale Adumim, al este de 
Jerusalén. 

Los Acuerdos de Oslo estable-
cen compromisos temporales y el 
traspaso de soberanía de las zonas 
ocupadas en Cisjordania reocupa-
da a la Autoridad Nacional Pales-
tina, así como un plazo de cinco 
años para alcanzar acuerdos per-
manentes, a los cuales no se llegó.

En tanto, los ataques israelíes 
sobre la franja de Gaza dejaron 
ayer más de 50 muertos a lo largo 
del territorio, entre ellos cuatro 
trabajadores sanitarios. Más de 
20, incluidos seis niños y cinco 
mujeres, fueron asesinados du-
rante la ofensiva en el campo de 
refugiados de Nuseirat, al centro 
de la franja, informó la agencia de 
noticias Wafa.

La agencia de defensa civil del 
enclave informó que el hospital 
Kamal Adwan de Beit Lahiya fue 
objeto de un ataque aéreo por 
parte de Tel Aviv, además de que 
fuerzas israelíes irrumpieron en el 
nosocomio, que fue evacuado por 
completo.

El ejército israelí “no atacó el 
hospital Kamal Adwan ni realizó 
operaciones en su interior” indicó 
un comunicado castrense.

Catástrofe en hospital

El director del recinto, Hosam 
Abu Safieh, declaró que la situa-
ción dentro y en los alrededores 
del hospital es catastrófica. “Hubo 
una serie de ataques aéreos en los 
lados norte y oeste del hospital, 
acompañados de fuego intenso y 
directo”, afirmó Safieh y agregó 
que cuatro miembros del perso-
nal murieron, y que ya no quedan 
cirujanos en el lugar. 

La ofensiva ocurrió poco des-
pués de que Naciones Unidas 
anunciara la llegada de refuerzos 
médicos “después de 60 días”.

Mahmud Basal, portavoz de la 
defensa civil de la franja, reportó 
que ayer el ejército israelí ingresó 
al hospital, evacuó a los pacientes y 
arrestó a varios palestinos. “Vimos 
cientos de cuerpos y heridos en las 
calles en torno al hospital”, dice el 
comunicado publicado por el Mi-
nisterio de Sanidad en su cuenta 
en Telegram.

La agencia Associated Press 
informó que muchos palestinos 
desplazados por la fuerza que se 
reunieron en grandes multitudes 
en un comedor de ayuda en Khan 
Younis, en el sur de Gaza, pasaron 
hambre porque las instalaciones 
se quedaron sin alimentos.

Después de que la cocina se vio 
obligada a cerrar, los niños que 
lloraban usaron sus manos para 
recoger pedazos de arroz que que-
daron en grandes ollas vacías. 

Asimismo, Tel Aviv anunció que 
esta semana “abatió a altos cargos 
terroristas”, entre ellos Mahdi Aqi-
lan, subcomandante del batallón 
Shati de Hamas, quien habría 
encabezado el ataque al kibutz de 
Nahal Oz el 7 de octubre de 2023.

Asimismo, Israel atacó de nuevo 
la frontera sirio-libanesa, en bom-
bardeos que tuvieron como blanco 
las presuntas rutas de contraban-
do de armas de Hezbollah. Las 
fuerzas israelíes aseguraron que el 
objetivo es impedir a Hezbollah “la 
transferencia de armas” de Líbano 
a Siria, “que se utilizan para llevar 
a cabo ataques terroristas contra 
el frente interno israelí”.

Los ataques tuvieron lugar una 
semana después de haber bombar-
deado los alrededores de la fronte-
ra, hiriendo al menos a dos civiles 
en plena vigencia del alto el fuego. 

Inicia Israel la apropiación de 
2,266 hectáreas en Cisjordania

AFP, REUTERS Y SPUTNIK
BEIRUT

Los combatientes yihadistas avan-
zaron ayer sobre la ciudad de Homs 
y forzaron a las fuerzas guberna-
mentales de Siria a retirarse de la 
ciudad, informó el Observatorio 
Sirio para los Derechos Humanos 
(OSDH), aunque más tarde la ase-
veración fue desmentida por el ejér-
cito del país.

“Nuestras fuerzas liberaron la 
última aldea en las afueras de la 
ciudad de Homs y ahora están en 
sus muros”, comunicó en Telegram 
la facción Hayat Tahrir al Sham 
(HTS).

El objetivo de la ofensiva relám-
pago es “derrocar al régimen” del 
presidente sirio, Bashar al Assad, 
informó el jefe del grupo HTS, Abu 
Mohamed al Jolani. “Tenemos de-
recho a usar todos los medios dis-
ponibles para alcanzar esta meta”, 
agregó al Jolani al medio CNN en 
una entrevista. 

Además, la organización islamita, 
antigua filial de Al Qaeda, realizó 
un último llamado a las fuerzas del 
gobierno de Assad en Homs para 
que deserten.

Estados Unidos y Rusia llama-
ron a sus ciudadanos a abandonar 
el país. Washington los urgió a que 
lo hicieran “ahora que aún hay vue-
los comerciales disponibles”, según 
una nota de alerta publicada por el 
Departamento de Estado. 

Irán comenzó a evacuar a funcio-
narios y personal militar de Siria, 
informó el New York Times.

“La batalla de Homs es la ma-
dre de todas las batallas y decidi-
rá quién gobernará Siria”, afirmó 
Rami Abdurrahman, director del 
OSDH, que además reportó ata-
ques aéreos contra un puente de 
autopista estratégico entre Hama 
y Homs, a unos 150 kilómetros de 
la capital Damasco.

En otro frente, el ejército sirio 
anunció que con la ayuda de avio-

nes caza sirios y rusos capturó “ve-
hículos y agrupaciones terroristas” 
en Hama.

La televisión estatal siria informó 
que al menos 200 integrantes del 
grupo HTS murieron en ataques 
aéreos ruso-sirios contra sus sedes 
en Hama, Idlib y Alepo, luego de ci-
tar al centro de coordinación ruso 
en Siria. 

En Hama, periodistas del medio 
noticioso Afp vieron a personas 
arrancar y remolcar con un ve-
hículo la cabeza de una estatua de 
Hafez al Assad, padre y predecesor 
del actual presidente sirio, Bashar 
al Assad.

Al cierre de esta edición, los 
combatientes de HTS capturaron 
posiciones en la ciudad de Daraa, 
capital de la provincia homónima 
del país, según confirmaron múlti-
ples fuentes a los medios locales y 
a la agencia turca Anadolu.

Avanza el frente kurdo 
respaldado por Turquía

En un revés paralelo para Assad, 
una alianza que apoya Estados 
Unidos y que lideran combatientes 
kurdos sirios tomó Deir el-Zor, el 
principal bastión del gobierno en 
el vasto desierto del este de Siria, 
informaron tres fuentes a la agencia 
informativa Reuters.  

“Idlib, Hama, Homs y por su-
puesto, el objetivo: Damasco. El 
avance de los opositores continúa. 
Deseamos que este avance prosiga 
sin incidentes”, expresó el manda-
tario turco, Recep Tayyip Erdogan.

Al menos 370 mil personas han 
abandonado sus hogares en Siria 
desde el comienzo de la crisis, afir-
mó el portavoz del secretario gene-
ral de la ONU, Stéphane Dujarric, 
mientras las agencias humanitarias 
de Naciones Unidas temen que un 
aumento de operaciones bélicas en 
Siria provoque el desplazamiento 
de 1.5 millones de personas. 

En tanto, Bagdad, Damasco y Te-
herán coordinarán sus acciones pa-
ra estar preparados ante el posible 
futuro en Siria, de acuerdo con un 
comunicado luego de una reunión 
de los ministros de Exteriores de 
los tres países en la capital iraquí, 
al tiempo que partidos gobernantes 
y los grupos armados musulmanes 
chiítas iraquíes sopesan los pros y 
contras de una intervención arma-
da en Siria, porque consideran una 
amenaza el avance de los atacantes 
pro-turcos. 

▲ Mujeres palestinas luchan 
por comida donada en un centro 
de distribución en Jan Yunis, 
instalación que ayer se quedó 
sin alimentos. Foto Ap

Nosotros determinamos la realidad 
en el terreno e impedimos establecer 
el Estado palestino, advierte ministro

Ataques de Tel 
Aviv contra la 
franja de Gaza 
dejan más de 
50 muertos

Se libra en Homs 
la madre de todas 
las batallas: ONG

USAREMOS TODOS LOS MEDIOS, DICE LÍDER

Derrocar al 
presidente Bashar 
al Assad, meta de 
ofensiva yihadista
Moscú y Washington apremian 
a sus ciudadanos a salir de Siria // 
Irán evacua a su personal militar
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JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL 
MOSCÚ

Al firmar en Minsk, capital bielo-
rrusa, un tratado de garantías de 
seguridad entre Rusia y Bielorru-
sia, el titular del Kremlin, Vladimir 
Putin, prometió ayer satisfacer la 
petición de su anfitrión, Aleksandr 
Lukashenko, de instalar en el terri-
torio del vecino país eslavo bases 
para los hipersónicos misiles balís-
ticos de nueva generación Oreshnik 
(Avellano), “a mediados de 2025, 
dependiendo de cómo prospere la 
producción en serie”.

“Su respuesta me deja tranqui-
lo. A mediados de 2025 (tendremos 
esos misiles). Abusando de nuestra 
amistad, quiero decirles que si quie-
ren conseguir algo de Putin sólo 
tienen que lograr que lo prometa 
en público”, bromeó Lukashenko.

Se trata de los misiles lanzados 
por Rusia en fase experimental (sin 
las 10 pruebas consecutivas y exito-
sas requeridas, según los manuales 
castrenses soviéticos), que puede 
llevar hasta seis ojivas nucleares. 

Un Avellano fue lanzado con-
tra un consorcio de la industria 
militar en la ciudad ucrania de 
Dnipró el 21 de noviembre anterior 
en respuesta al ataque contra las re-
giones rusas de Briansk y Kursk con 

armas de largo alcance (hasta 300 
kilómetros) con cohetes Atacms 
estadunidenses y Storm Shadow 
británicos, y su variante francesa 
Scalp.

Al respecto, analistas militares 
no entienden qué necesidad tiene 
Bielorrusia de tener en su territorio 
ese tipo de armamento, en teoría de 
orden atómico, cuando ya autorizó 
instalar en su suelo sistemas de mi-
siles rusos Iskander-M, que también 
pueden llevar cargas nucleares.

Y si fue Moscú el que insistió en 
que Minsk tenga esos misiles, que 
por otro lado los bielorrusos no 
podrán manejar a su antojo, dejan-
do que los militares rusos decidan 
cuándo y dónde aplicar esas armas, 
tampoco ven sentido estratégico en 
instalarlos ahí, por cuanto el encla-
ve ruso de Kaliningrado, la antigua 
capital prusiana de Königsberg, es-
tá mucho más cerca de potenciales 
blancos de la alianza noratlántica 
que Bielorrusia.

Tomando en cuenta que el man-
datario ruso subrayó que todavía 
habrá qué definir el rango de ac-
ción de esos misiles en función de 
las necesidades de seguridad de 
Bielorrusia –no hay que ser experto 
para entender que a mayor cercanía 
del blanco mayor carga explosiva 
es posible–, la petición de Lukas-
henko a Putin parece la enésima 
advertencia de Moscú a los vecinos 

de Minsk, que conforman el flanco 
sur de la OTAN (Organización del 
Tratado del Atlántico Norte), esto 
es, los países del Báltico, Polonia y 
Rumania, en primer término.

Putin, por lo mismo, ofreció que 
Rusia está dispuesta a defender a 
Bielorrusia con “todos las fuerzas y 
recursos de que dispone, incluidos 
las armas nucleares tácticas (misi-
les Iskander-M), desplegadas en su 
territorio a petición del mandatario 
bielorruso”.

El tratado suscrito por Putin y 
Lukashenko, que autoriza el uso 
de armas nucleares en caso de una 
agresión foránea que ponga en en-
tredicho la soberanía de uno de los 
dos o de ambos, estipula sus obliga-
ciones en materia de defensa de su 
independencia, integridad territo-
rial y orden constitucional.

Además, asegura la inviolabi-
lidad de las fronteras de la suerte 
de unión de estados –estructura 
supranacional que no termina de 
configurar una Confederación–, 
creada hace 25 años por el mismo 
Lukashenko y el anterior presiden-
te ruso, Boris Yeltsin.

REUTERS Y EUROPA PRESS 
PARÍS

El Partido Socialista francés 
afirmó ayer que está dispuesto a 
negociar para romper el bloqueo 
político en el país, anunció el pri-
mer secretario de dicho fuerza 
política, Olivier Faure, tras con-
versaciones con el presidente 
Emmanuel Macron, aunque se-
ñaló que las prioridades de la iz-
quierda deben respetarse en las 
conversaciones.

“Queremos políticas de iz-
quierdas con un primer ministro 
de izquierda. Éste es el mensaje 
que él (Macron) debe entender 
ahora, después de haber elegido 
a Michel Barnier”, indicó Faure, 
tras reunirse con el mandatario.

El secretario socialista afirmó 
que está dispuesto a apoyar un 
gobierno más amplio, “ya que 
todo el mundo puede ver que el 
actual estancamiento político 
perjudica a Francia”, y añadió 

que no podría trabajar con otro 
premier derechista “bajo ninguna 
circunstancia”.

Por su parte, la alcaldesa de 
París, la socialista Anne Hidalgo, 
llamó en el canal público France 
2 a una alianza de “responsables 
republicanos” porque “no merece 
la pena precipitarse hacia el caos”. 

Hidalgo, que no se presenta-
rá a la relección, espera que el 
próximo primer ministro sea 
“de centro-izquierda”, aunque se 
autodescartó.

Se desmarca Melénchon 
de dirigente socialista

Mientras, el líder de la La Francia 
Insumisa (LFI), Jean-Luc Melén-
chon, criticó a Faure por hablar 
con el presidente y afirmó en las 
redes sociales: “Nada de lo que 
está haciendo es en nuestro nom-
bre o en el del NFP (Nuevo Frente 
Popular)”.

Los socialistas forman parte 
del NFP, alianza constituida por la 
izquierda para aumentar sus op-
ciones en las pasadas elecciones 
legislativas de julio, y del que for-
man parte también los partidos 
LFI, Europa Ecología Los Verdes 
y el Partido Comunista.

En un discurso pronunciado en 
horario de máxima audiencia an-
tier, el presidente Macron declaró 
que anunciará a un nuevo premier 
en los próximos días en rempla-
zo de Barnier, destituido en una 
moción de censura por los legis-
ladores molestos por su austero 
proyecto de ley presupuestaria 
de 2025.

AFP, REUTERS Y SPUTNIK 
SEÚL

El presidente de Corea del Sur, 
Yoon Suk-yeol, se disculpó ayer 
por su intento de imponer la ley 
marcial esta semana e hizo una 
reverencia durante un discurso 
televisado a la nación, a sólo unas 
horas de una votación prevista 
sobre un juicio político.

Suk-yeol afirmó que no trataría 
de eludir la responsabilidad legal 
y política por su decisión, que, se-
gún comentó, nació de la deses-
peración. “Lo siento mucho y me 
gustaría pedir sinceras disculpas 
a la gente que se sintió conmocio-
nada”, afirmó.

El discurso fue la primera apa-
rición pública del líder desde que 
revocó la orden de ley marcial el 
miércoles, sólo seis horas después 
de que fue declarada y después de 
que el Parlamento desafió los cor-
dones militares y policiales para 

votar en contra del decreto.
Han Dong-hoon, líder del Par-

tido del Poder Popular, al que 
pertenece Suk-yeol, declaró que 
el presidente ya no estaba en con-
diciones de cumplir con su deber 
público y que su dimisión era in-
evitable.

Dimisión inminente y 
juicio a su esposa

Además Dong-hoon agregó que 
Suk-yeol era un peligro para el 
país y que debía ser apartado del 
poder, aumentando la presión so-
bre él para que dimita. 

En tanto, el Parlamento su-
dcoreano votará para llamar a 
una investigación contra la es-
posa del presidente del país, Kim 
Keon-hee, por las acusaciones 
de corrupción e injerencia en las 
elecciones antes de considerar la 
moción de destitución al manda-
tario, informó la agencia de noti-
cias Yonhap.

Discrepan izquierdas de 
Francia sobre el proceso 
para nombrar premier

Se disculpa el presidente de 
Corea del Sur por imponer 
la ley marcial de seis horas

Exigen que 
el gobierno 
represente 
políticas 
progresistas

Rusia desplegará sus 
misiles hipersónicos en 
Bielorrusia en 6 meses
Sólo el Kremlin decidirá el momento de usar las armas

ANALISTAS MILITARES CRITICAN TÁCTICA

▲ El presidente ruso, Vladimir 
Putin (izquierda), y el bielorruso, 
Alexander Lukashenko, en su 
reunión en Minsk. Foto Kremlin 
vía Ap



ISRAEL DÁVILA, ALMA E. MUÑOZ 
Y ALONSO URRUTIA 
CORRESPONSAL Y REPORTEROS

La Secretaría de Salud del Estado 
de México dio a conocer ayer que 
de los 13 fallecimientos de menores 
presuntamente relacionados con 
la infección del torrente sanguí-
neo (ITS) por la bacteria Klebsiella 
oxytoca –posiblemente provocada 
por contaminación de nutrición 
parenteral o de los insumos para 
su aplicación– ocho corresponden 
a casos confirmados, uno ha sido 
descartado y cuatro están clasifica-
dos como probables.

Detalló que los pacientes que 
murieron tenían comorbilidades 
y/o enfermedades asociadas pro-
pias de su nacimiento, por lo que 
precisó que todos los casos están en 
proceso de dictaminación a fin de 
establecer si tienen como causa de 
defunción la ITS por Klebsiella 
oxytoca.

En tanto, en su conferencia 
matutina, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo dio a conocer que 
la Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) suspendió a la empresa 
SAFE, por esta situación.

 “Es muy triste que haya ocurrido 
esto. El objetivo primero es atender 
a las familias y se está investigando 
la causa de estos fallecimientos que 
se dieron, no sólo en un hospital, si-

no en varios por una bacteria.”
 Dijo que “de inmediato se pidió 

la suspensión del contrato de la 
empresa y el registro que tenían 
de este alimento que se da a los pe-
queñitos, a los bebés, la mayoría son 
prematuros, nacieron antes de las 
40 semanas”.

En la denominada “mañanera del 
pueblo”, Sheinbaum Pardo indicó 
que además “se están haciendo los 
estudios de cultivos para saber la 
causa. Y personalmente está el se-
cretario de Salud (David Kersheno-
bich) investigando y, por supuesto, 
vamos a dar información”.

Por su parte, a través de un vi-
deo difundido en redes sociales, 
la titular de la Secretaría de Salud 
mexiquense, Macarena Montoya 
Olvera, afirmó que la situación está 
controlada y se tienen identificadas 
las cuatro unidades médicas (tres 
estatales y una privada) en las que 
se detectó el brote, donde hasta 
ayer no se había registrado ningún 
caso nuevo.

 La dependencia explicó, en un 
comunicado, que se implementaron 

acciones preventivas inmediatas 
dirigidas a la contención sanitaria, 
por lo que se reforzó la capacitación 
a 3 mil trabajadores de la salud en 
temas prioritarios como la higiene 
de manos, protocolos de ingreso a 
unidades de cuidados intensivos, 
procesos de limpieza y desinfección.

 Asimismo, indicó, mantiene la 
coordinación permanente con su 
homologa federal, a través de la Di-
rección General de Epidemiología 
(DGE), para que, en caso de sospe-

cha de un nuevo infectado, se cana-
lice al Laboratorio Estatal de Salud 
Pública y al Instituto de Diagnóstico 
y Referencia Epidemiológicos. 

 Asimismo, destacó que, como 
parte de las acciones inmediatas, se 
brinda atención y acompañamiento 
sicoemocional permanente a los fa-
miliares de los pacientes y por otra 
parte llamó a la población a infor-
marse a través de medios oficiales 
para evitar confusiones.

 El jueves, la DGE de la Secreta-

ría de Salud federal refirió que se 
reportaron 20 casos identificados 
con esta infección, en un rango de 
edad que va de menos de uno a 14 
años de edad, de los cuales había 13 
defunciones en las que se investiga-
ba la causa de las mismas.

 Además, puntualizó que siete 
pacientes se encuentran hospita-
lizados y reciben atención médica 
continua y oportuna por parte de 
los servicios de salud del estado de 
México.  

ALONSO URRUTIA, ALMA MUÑOZ 
Y SERGIO OCAMPO
REPORTEROS Y CORRESPONSAL 
CHILPANCINGO, GRO. 

En referencia al accidente ocurrido 
en una mina de Cocula, Guerrero, 
explotada por la compañía cana-
diense Torex Gold donde fallecieron 
tres obreros, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo informó que ins-
truyó a Marath Bolaños, titular de 
la Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social (STPS) que se incrementen 
las inspecciones a las minas y se 
analice a fondo lo sucedido.

“El secretario del Trabajo ya 
está revisando el caso, y la coordi-
nadora de Protección Civil, Laura 
Velázquez Alzúa, para el apoyo que 
requieran las familias.”

Sheinbaum condenó las condicio-
nes en las que opera el yacimiento: 
“Lo vi hoy (ayer) en la nota de La 
Jornada; no puede ser que aquí 

se apliquen unas normas por em-
presas canadienses y en Canadá 
otras”. En su conferencia recordó 
que durante su reciente encuentro 
con los familiares de los mineros de 
Pasta de Conchos y El Pinabate que 
murieron atrapados, le solicitaron 
solamente dos cosas: mantener el 
apoyo para recuperar los cuerpos 
de sus parientes y que se impulsen 
mejores condiciones de seguridad 
en estas vetas.

 Por otro lado, dijo que las refor-
mas al marco que regula la opera-
ción de minas aún se encuentran 
en proceso en comisiones del Con-
greso. “En el caso de la minería a 
cielo abierto es importante revisar. 
¿Por qué? Por ejemplo, las minas de 
arena, que fabrican cemento, son a 
cielo abierto; el litio, que nos impor-
ta mucho producirlo, es minería a 
cielo abierto. Necesitamos revisar 
la particularidad de cómo quedó la 
reforma constitucional”.

 En tanto, en rueda de prensa 

en Chilpancingo, Velázquez  Alzúa 
anunció anoche que dará acompa-
ñamiento a las familias de los tres 
obreros fallecidos el jueves por expo-
sición a monóxido de carbono en la 
mina subterránea El Limón Guajes, 
de la empresa Media Luna, propie-
dad de la canadiense Torex Gold.

 Afirmó que “está en proceso la 
investigación de lo ocurrido”, y has-
ta ayer en la noche los cuerpos de 
los obreros permanecían en el Ser-
vicio Médico Forense. Añadió que 
la Fiscalía General de la República 
también dará seguimiento al caso.

Protección Civil apoyará a 
familiares de los fallecidos 

Informó que hoy visitará la mina y 
se pondrá en contacto directo con 
los parientes de Gonzalo Guzmán 
Martínez, José Francisco López 
Elías, Javier Rucobo Ávila, quienes 
perecieron, y de Emanuel de Jesús 
Rodríguez Velázquez, sobreviviente 

de la intoxicación. Especificó que 
el acercamiento con la firma cana-
diense le corresponde a la STPS, en-
cargada de verificar las condiciones 
generales laborales para garantizar 
la seguridad de los empleados, y a la 
Secretaría de Economía (SE), ava-
lar la seguridad jurídica.

 La funcionaria federal recordó 
que por instrucciones de la Pre-
sidenta acudió a la entidad “para 
tener un acercamiento directo con 
los familiares” de los trabajadores 
fallecidos.

 En su intervención, el vicepre-
sidente en México de Torex Gold, 
Faysal Rodríguez Valenzuela dijo 
que del accidente en el tramo sub-
terráneo “ya fueron notificadas las 
STPS y la SE”.

 Destacó que ayudará mucho la 
declaración del sobreviviente, “nos 
va a proveer de más detalles para 
entender qué llevó a las decisiones 
que tomaron nuestros compañeros 
de entrar al área que sabíamos, era 

de alto riesgo”.  Además, recono-
ció que “se ven obligados a revisar 
de nueva cuenta todos y cada uno 
de los protocolos de seguridad; a 
verificar el sistema de gestión de 
seguridad, así como a implemen-
tar programas que despierten la 
conciencia de protección en los 
trabajadores.”

Rodríguez Valenzuela mencionó 
que “la exposición a monóxido de 
carbono fue un accidente en una 
área de la mina en la que se rea-
lizaban actividades para ventilar 
la zona después de una voladura 
operacional.” 

“Dos empleados de los departa-
mentos de ventilación y fragmenta-
ción, ambos con experiencia, ingre-
saron a un área restringida, donde 
había concentraciones de mo-
nóxido de carbono y uno más mu-
rió porque estuvo expuesto de
manera similar al gas, cuando in-
tentó rescatar a sus compañeros”, 
concluyó.
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Sheinbaum ordena inspecciones, tras decesos en mina canadiense

Positivos a bacteria Klebsiella, 8 de 
13 niños fallecidos: Salud de Edomex

COFEPRIS SUSPENDIÓ A PROVEEDORA DE ALIMENTOS: SHEINBAUM

 Captura de pantalla de un 
video publicado en las redes 
sociales de la Secretaría de 
Salud del estado de México en 
el cual, su titular, Macarena 
Montoya Olvera, se refi rió a los 
casos de infección por la bacteria 
Klebsiella oxytoca.

La dependencia asegura que 
“la situación está controlada”
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MIREYA CUÉLLAR  
CORRESPONSAL  
TIJUANA, BC

La Fiscalía General de Baja Cali-
fornia informó a Eddy Carrillo que 
los restos que encontró en una fosa 
clandestina el 7 de noviembre co-
rresponden a su hijo, Érick, quien 
desapareció el 1º de junio de 2019. 
Estoy “tranquilo y me siento libe-
rado”, señaló. 

Los fragmentos fueron hallados 
en un entierro clandestino en un 
predio de la vía rápida Alamar, frac-
cionamiento El Lago, donde el co-
lectivo ha rescatado alrededor de 20 
cuerpos en los últimos cinco años.

Carrillo fue reconocido en las 
redes sociales por organizarse con 
familias y otros grupos de búsqueda 
de ausentes de Baja California, pues 
removió tierra por todo el estado pa-
ra buscar a su hijo de 19 años; renun-
ció a su trabajo en Estados Unidos, 
creó la fundación Todos Somos Érick 
Carrillo, y en su búsqueda ayudó a 
localizar a más de mil 600 personas 
desaparecidas con vida y sin vida. 

El rastreador expresó: “es un pro-
ceso que inició en noviembre pasado 
cuando detectaron la fosa clandes-
tina con dos cuerpos donde antes 
había cuatro excavaciones. 

Dio a conocer que el 28 de no-
viembre le confirmaron que en las 
pruebas de ADN fueron identifi-
cados los restos de Iván Rosales 
Anaya, amigo que desapareció con 
Érick, pero él presintió que el otro 
cadáver era de su hijo. 

Explicó que identificó la chama-

rra café que llevaba Érick el día que 
desapareció. No fue en el momento, 
narró a la prensa, porque después 
de cinco años las prendas estaban 
sucias, todo muy contaminado. 

Los motivos de la desaparición 
de Érick y su amigo son como la de 
muchos, un misterio. La familia Ca-
rrillo es una de las miles que en esta 
frontera viven con un pie en Tijuana 
y otro en California. 

Érick trabajaba y vivía “en el otro 
lado”, y vino a Tijuana un fin de se-
mana para apoyar en la remodela-
ción de la casa de su mamá. Por la 
noche fue con su amigo a tomar una 
cerveza, pero no se les volvió a ver.  

La fundación Todos Somos Érick 
Carrillo en Baja California es la red 
más grande de familiares que se 
organizan para buscar a sus desa-
parecidos. Eddy se volvió buscador 
los cinco días de la semana. Muchas 
personas siguen en las redes las bús-
quedas y descubrimientos, aportan 
económicamente, se suman al co-
lectivo o proporcionan datos sobre 
entierros clandestinos. 

Eddy sepultará a su hijo el 12 de 
diciembre porque en esa fecha, en 
2019, hizo la promesa a la virgen de 
Guadalupe que dedicaría dos años 
completos de su vida a la búsqueda 
de su consanguíneo y a la ayuda de 
otros. El tiempo se extendió porque 
no conseguía su objetivo, pero aho-
ra que siente su “misión cumplida”, 
retomará su vida. 

Eddy informó que dejará la or-
ganización el 1º  de junio de 2025 y 
volverá a trabajar en la construcción 
en Estados Unidos, como lo hacia 
antes de la desaparición de su hijo.

Padre buscador encuentra 
en narcofosa de Tijuana a su 
hijo desaparecido en 2019

Luego de 35 días prófugo, 
arrestan a joven que golpeó 
a su novia en Tamaulipas  

 DE LA REDACCIÓN

Christian de Jesús R, presunto 
responsable de agredir a su novia, 
Melanie Barragán, el 31 de octu-
bre pasado en Ciudad Madero, 
Tamaulipas, fue detenido ayer en 
el municipio de Escobedo, Nuevo 
León, durante un operativo con-
junto entre autoridades de ambos 
estados, luego de 35 días prófugo, 
informó el fiscal tamaulipeco, Ir-
ving Barrios Mojica.

 En su cuenta de Instagram, 
Melanie publicó la foto del arres-
to y agradeció el apoyo: “Por fin 
se logró la captura de mi agresor, 
muchas gracias a todos”.

 El indiciado acusado de violen-
cia en agravio de su pareja senti-
mental, será puesto a disposición 
del juez de control que expidió la 
orden de aprehensión, precisó el 
funcionario.

 Una intensa movilización de 
efectivos de la Agencia Estatal de 
Investigaciones para detener al es-
tudiante de medicina se desplegó 
en calles de la colonia Fernando A. 
Milpa, del municipio de Escobedo.

 En su cuenta de X, el fiscal com-
partió: “Derivado de los trabajos 

de coordinación de inteligencia e 
intercambio de información entre 
la Fiscalía General de Justicia de 
Nuevo León y la Fiscalía General 
de Justicia de Tamaulipas, se logró 
la detención de Christian de Je-
sús R., quien será puesto a disposi-
ción de la autoridad competente. 
No habrá impunidad para quienes 
atentan contra las mujeres de 
Tamaulipas”.

 El pasado martes la fiscalía ta-
maulipeca indicó que estaba tras 
la pista Christian de Jesús R., por 
quien se ofreció una recompensa 
de 200 mil pesos.

Melanie, fuera de peligro

Actualmente la joven de 20 años 
se encuentra fuera de peligro; 
sin embargo, tras la agresión fue 
internada en el Hospital General 
Regional número 6 de Ciudad 
Madero, donde fue intervenida 
quirúrgicamente, debido a dos 
fracturas en el rostro y un impor-
tante daño en su ojo izquierdo.

 El día del ataque la pareja 
disfrutaba de una fiesta de Ha-
lloween, cuando tras una discu-
sión Christian arremetió contra 
Melanie con múltiples golpes, 

quien fue defendida por Danna, 
una de sus amigas, quien también 
fue agredida.

 Lo último que se supo del para-
dero del joven es que acudió al no-
socomio donde estaba internada 
su novia e intentó verla y darle un 
beso, pero gracias a la interven-
ción de la mamá de la chica, no lo 
logró. En ese entonces todavía no 
existía una denuncia en su contra, 
por lo que no hubo detención.

 La estudiante de enfermería 
de la Universidad Autónoma de 
Tamaulipas, mientras se recupe-
raba del tratamiento quirúrgico 
contó que su agresor le había en-
viado mensajes de texto, que no 
contesto, donde le suplicaba pie-
dad, pues si era capturado por las 
autoridades, pasaría muchos años 
en prisión.

 El 7 de noviembre, Melanie sa-
lió del nosocomio en silla de rue-
das, iba acompañada de su familia 
y efectivos de la fiscalía estatal, fue 
dada de alta al mostrar mejoría en 
su salud; un día antes había sido 
sometida a una cirugía ocular y 
de pómulo.

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ  
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC. 

Jesús Donaldo García Trujillo, de 
29 años, secuestrado por un grupo 
armado el 2 de diciembre, junto con 
tres hombres en el municipio de 
Pinos, fue localizado muerto y con 
huellas de tortura ayer en la glorie-
ta de ingreso a la cabecera de esa 
demarcación. Jesús Donaldo es hijo 
de los ex diputados locales del PRI, 
José Antonio García Leyva (finado) 
y de Isabel Trujillo. 

Ese día, cuatro hombres jóvenes, 
entre ellos Jesús Donaldo, estaban 
en un expendio de cervezas, adonde 
llegó el comando y con violencia se 
los llevó. El negocio fue quemado. 

 Isabel Trujillo denunció el plagio 
de su hijo ante la Fiscalía General de 
Justicia del estado (FGJE) que emi-
tió la ficha de búsqueda respectiva.

 El jueves, en rueda de prensa, el 
diputado local Carlos Peña Badillo, 
actual dirigente estatal del tricolor, 
y el ex diputado federal y ex senador 

José Marco Antonio Olvera Aceve-
do, exigieron al gobierno estatal in-
tensificar la búsqueda de los cuatro 
jóvenes secuestrados en Pinos.

 Al respecto, el secretario de Se-
guridad Pública estatal, el general 
Arturo Medina Mayoral, declaró en 
entrevista colectiva que los jóvenes 
privados de su libertad estaban sien-
do buscados, aunque advirtió que en 
medio de “algunas complicaciones”.

 Argumentó que la localización 
se dificultaba porque el municipio 
de Pinos limita con los estados de 
Aguascalientes y Jalisco, y cuando 
los policías estatales han perse-
guido a delincuentes, el rastreo se 
interrumpe porque no pueden le-
galmente cruzar a otras entidades. 
Además preguntó: “¿qué hacían los 
cuatro jóvenes en una cantina, a las 
4 de la madrugada?”.

 La tarde del viernes, Isabel Tru-
jillo, en compañía del dirigente es-
tatal priísta, Carlos Peña Badillo, 
acudieron a la FGJE, en la ciudad 
de Zacatecas, para realizar los trá-
mites de reconocimiento y entrega 
del cuerpo de Jesús Donaldo.

Localizan muerto a vástago 
de ex diputados en Pinos, 
plagiado el 2 de diciembre

▲ Christian N, presunto 
agresor de su novia, Melanie, en 
Ciudad Madero, Tamaulipas, fue 
detenido ayer en el municipio de 
Escobedo, Nuevo León, luego 
de una intensa movilización 
de elementos de la Agencia 
Estatal de Investigaciones (AEI) 
nuevoleonesa. Foto La Jornada

“No habrá impunidad para quienes 
atenten contra las mujeres de la 
entidad”, advirtió la fi scalía

FUE LOCALIZADO EN ESCOBEDO, NUEVO LEÓN
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A casi tres años de que comenzó 
una disputa legal entre los empre-
sarios Fernando Barbachano He-
rrero y Rodolfo Rosas Moya por la 
posesión de los hoteles Mayaland 
y The Lodge At Chichen Itzá, en  
Yucatán, el conflicto continúa en 
tribunales. 

 El problema comenzó en 2020, 
cuando Barbachano Herrero firmó 
una promesa de venta de los hote-
les a Rosas Moya, la cual incluía 
anticipo, pagos y penalización, en 
caso de que cualquiera de las partes 
incumpliera. 

El adelanto se dio al signar el con-
trato, y como estaba estipulado, en 
abril del 2021 Rosas Moya dio el pri-
mer monto pactado a Barbachano. 
Cuando tocó entregar el segundo, 
éste último cortó la comunicación. 

Fernando Barbachano convocó a 
una conferencia a mediados de esta 
semana en un hotel en la localidad 
de Pisté, municipio de Tinum, cerca 
de la zona arqueológica de Chichén 
Itzá. Ahí, flanqueado por sus aboga-
dos actualizó su versión. 

En la rueda de prensa recordó que 
decidió vender esas propiedades, 
a las que califica como “la joya de 
la corona de la familia” al inicio de 
la pandemia de coronavirus. “Pensé 
que la contingencia iba a durar siete 
años”, confesó. 

 Sin embargo, el confinamiento 
duró menos y entonces se arrepin-
tió y Rodolfo Rosas lo acusó de no 
respetar el acuerdo, por lo que el 
asunto se dirime ahora en juzgados 
tanto mercantiles como penales. 

 Los abogados de Barbachano, 
Gerardo Ostos Rincón y Manuel 
Rodríguez Villamil, plantearon un 
“plebiscito” para resolver este asun-
to y al concluir la reunión con los re-
porteros; los invitaron a ingresar a 
las instalaciones en disputa, ahora 
operadas por un tercero, designado 
por orden judicial, pero el personal 
de seguridad no los dejó entrar.

El asunto está en juzgados

Horas después, el abogado Mario 
Antonio Matos López envió la pos-
tura de su cliente, Rosas Moya, en la 
que sostuvo que “este es un asunto 
entre particulares que se está re-
solviendo en los juzgados, el cual se 
está intentando convertir en un te-
ma mediático a partir de especula-
ciones y falsedades que involucran 
a personas ajenas al mismo”.

 Matos recordó que el origen del 
litigio es la compraventa del Maya-
land, por la que el vendedor recibió 
un pago, pero intentó deshacer la 
operación “que ya estaba consuma-
da conforme a derecho, como que-
dará demostrado en el juicio mer-
cantil que se sigue para tal efecto”.  

 Añadió que “los argumentos de 
la contraparte son parte de una es-
trategia para manchar el proceso 
judicial que le es adverso”.

Entregan a familiares restos de cinco víctimas de la 
guerra sucia hace 50 años, en Ajuchitlán, Guerrero

Se recrudece 
disputa legal 
de empresarios 
por dos hoteles 
en Yucatán

SERGIO OCAMPO ARISTA  
CORRESPONSAL
CHILPANCINGO, GRO. 

Los segmentos óseos de cinco cam-
pesinos asesinados hace 50 años 
por elementos del Ejército Mexi-
cano en la sierra de Ajuchitlán del 
Progreso, en la Tierra Caliente de 
Guerrero, durante la guerra sucia, 
fueron entregados ayer a sus fami-
lias por personal de la Fiscalía Ge-
neral del estado (FGE).

 De los cinco, tres murieron en el 
poblado de Los Espadines, y dos en 
la comunidad Las Desdichas, perte-
necientes al municipio de Ajuchi-
tlán del Progreso.

Desde las 10 de la mañana del 
viernes, los familiares se presenta-
ron en las oficinas de la FGE para 
realizar los trámites correspondien-
tes con el fin de que les entregaran 
los restos de las cinco personas, víc-
timas de la  suerra sucia entre 1969  
y 1979 en la entidad.

 Tras recibir los ataúdes, las fami-
lias se trasladaron en caravana a las 
instalaciones de la 35 Zona Militar  
en Chilpancingo, donde les realiza-
ron un homenaje.

Estela Arroyo Castro, dirigente 
de la Asociación Representativa de 
Ejidos y Comunidades, Grupos Vul-
nerables Víctimas de Violaciones a 
los derechos humanos, manifestó 
que “sólo nos entregaron los restos 
de cinco campesinos, nos faltan 
dos, y otro que sigue desaparecido".

 Señaló: “no descansaremos has-
ta que haya justicia, porque fueron 
masacrados injustamente; eran 
hombres del campo, de cría de ca-
bras en esa comunidad”.

 A 50 años del crimen, afirmó que 
a través de sus parientes y los colec-
tivos de desaparecidos en la guerra 
sucia se logró su localización “en 
fosas clandestinas, donde el mis-
mo Ejército obligó a las familias a 
cavarlas, por eso pedimos justicia 
y castigo para los culpables”.

Octaviano Gervasio Serrano, in-
tegrante del colectivo Esposas e Hi-
jos de Desaparecidos y Desplazados 
durante la guerra sucia en el mu-
nicipio Atoyac de Álvarez, aseveró 
que el Ejército “tiene toda la verdad 
de lo acontecido en esa década. Sin 
embargo, la Secretaría de la Densa 
Nacional continúa callada”, acusó.

“Pedimos a la comandanta 
de las fuerzas armadas, Claudia 
Sheinbaum, ordenar la apertura de 
archivos de la represión de la déca-
da de los 70, porque ya no se puede 
seguir ocultando lo que sucedió.”

Puntualizó que los cinco campe-
sinos son prueba de que elementos 
del Ejército las ejecutaron. Además 
“no hay forma de seguir escondien-
do “los vuelos de la muerte”.

 Exigió respuestas de las fuerzas 
armadas:¿dónde están nuestros pa-
dres desaparecidos forzadamente? 
Lo que pasó en esa época fue terro-
rismo de Estado y crímenes de lesa 
humanidad”, sostuvo.

 Finalmente, los féretros 
fueron trasladados a la Alame-
da Granados Maldonado, en es-
ta ciudad, donde les rindieron 
honores.

JUAN CARLOS G. PARTIDA   
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL. 

Jesús Pablo Lemus Navarro asu-
mió ayer el cargo de gobernador de 
Jalisco, luego de rendir protesta en 
el Congreso del estado y recibir la 
estafeta de su correligionario En-
rique Alfaro Ramírez, lo que ex-
tenderá dos sexenios los gobiernos 
emanados del partido Movimiento 
Ciudadano en la entidad. 

Antes del acto, colectivos ciu-
dadanos, en particular de familias 
de personas desaparecidas, se 
manifestaron frente al palacio de 
Gobierno de donde salió Lemus 
Navarro rumbo a la asamblea le-
gislativa. Los activistas sufrieron 
hostigamiento de simpatizantes 
del nuevo gobernador, quienes 
trataron de evitar que siguiera la 
manifestación con acciones como 

desconectar el equipo de sonido, 
gritando para apagar las consig-
nas así como cortar los cables 
que daban energía a las bocinas, 
lo que desató un zafarrancho con 
empujones que por poco termina 
en golpes.

Alejandrina Maciel y Raúl Ar-
gaez, integrantes de los colectivos 
Luz de Esperanza, Afinación Sí, 
Verificación, No, y Justicia para 
el Pueblo, se manifestaron y coin-
cidieron en que su protesta fue 
en todo momento pacífica, pero 
temieron una represión luego de 
que cientos de personas comenza-
ron a rodearlos, muchos de ellos 
funcionarios públicos de segundo 
nivel convocados para aplaudir y 
vitorear a Lemus Navarro.

“Este comienzo va a marcar el 
próximo sexenio, evidencia que es 
una continuación de la administra-
ción pasada, represora, intoleran-
te, marca la pauta del gobierno 

naciente que esperemos que no 
sea peor que el que termina”, dijo 
Argaez.

La ceremonia de toma de pro-
testa comenzó con una declara-
ción de diputados representantes 
de las diversas fuerzas políticas, 
en la cual prevalecieron las afines 
al gobernador saliente por parte 
de legisladores de MC, PAN y PRI, 
entre quienes se declaró que la 
presencia del ahora ex goberna-
dor honraba el recinto legislativo 
y estaban en la mejor disposición 
de apoyar las políticas de Lemus 
para “sacar al estado adelante”.

La legisladora de Futuro, Tona-
tzin Cárdenas, recordó que el go-
bierno alfarista hereda 15 mil 348 
desaparecidos, 170 fosas clandes-
tinas y los 15 mil 270 homicidios en 
seis años dentro de una “disputa de 
egos, una Casa Jalisco cerrada y un 
gobierno indolente”.

Por su parte, Pablo Lemus hizo 

un llamado a todos los sectores de 
la sociedad para mantener una co-
municación directa, respetuosa y 
cercana; el gobierno de Jalisco, di-
jo, será referente nacional de paz 
política.

También se realizó otra ceremo-
nia en el Instituto Cultural Caba-
ñas adonde asistió la plana mayor 
de MC a nivel nacional, encabeza-
da por su nuevo presidente, Jorge 
Álvarez Maynez; el ex presidente 
de ese partido Dante Delgado, 
y el gobernador de Nuevo León, 
Samuel García.

La presidenta Claudia Shein-
baum no asistió a la toma de protes-
ta del gobernador entrante. Lemus 
Navarro dijo que Jalisco sumará 
esfuerzos para trabajar de manera 
conjunta y coordinada en los temas 
de seguridad, intervención en ca-
rreteras federales, saneamiento del 
río Santiago y apoyo para todas las 
regiones de Jalisco.

Rinde protesta el emecista Pablo 
Lemus como gobernador de Jalisco

ANTES DEL ACTO, COLECTIVOS SE MANIFESTARON EN PALACIO DE GOBIERNO

▲ Féretros con los restos 
de cinco campesinos 
ultimados por efectivos 
del Ejército Mexicano hace 
50 años, los cuales fueron 
entregados ayer a sus 
familiares en las instalaciones 
de la Fiscalía General del 
Estado de Guerrero. Foto La 
Jornada
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Afi rman que la reposición de procesos perpetúa la sensación de impunidad

Con “pacto judicial inmobiliario” 
se benefi cia a panistas inculpados

MORENISTAS DENUNCIAN COLUSIÓN CON TRIBUNAL COLEGIADO

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El grupo parlamentario de Morena 
en el Congreso capitalino denunció 
la existencia de un “pacto judicial 
inmobiliario”, luego de analizar la 
decisión del octavo tribunal cole-
giado en materia penal del primer 
circuito, el cual concedió un ampa-
ro al ex delegado panista de Beni-
to Juárez, Christian Damián von 
Roehrich de la Isla, implicado en 
el llamado cártel inmobiliario, a fin 
de que el juez de control reponga 
parte del procedimiento iniciado 
en su contra.

La coordinadora de la bancada 
y presidenta de la Junta de Coordi-

nación Política, Xóchitl Bravo Espi-
nosa, afirmó que este tipo de deci-
siones no sólo socavan la confianza 
en el sistema judicial, sino que per-
petúan la sensación de impunidad, 
“especialmente cuando beneficia a 
personas con poder o con recursos, 
y aquí entran los delincuentes de 
cuello blanco”.

En conferencia de prensa con va-
rios legisladores más que portaban 
carteles con la frase “No al pacto 
judicial inmobiliario”, sostuvo que 
la resolución del colegiado a favor 
de también ex diputado local del 
PAN reafirma la convicción de Mo-
rena de decir “sí a la reforma del 
Poder Judicial”, y hay cada vez más 
elementos para llevarla a cabo en la 

ciudad, como lo ha pedido la gente 
al dar su respaldo al llamado plan C.

El diputado Paulo Emilio García 
González agregó que no se dice a la 
ligera que haya dicho pacto judicial, 

e instó a conocer las resoluciones 
del colegiado –del que forma parte 
el magistrado Jorge Isaac Lagunes 
Leano–, que dijo, es “el mismo que 
amparó en 2022 a Genaro García 
Luna, hoy condenado por narcotrá-
fico en Estados Unidos”.

Además, refirió los casos del ex 
rector de la Universidad Autónoma 
del Estado de México, Alejandro Ve-
ra, implicado en la llamada estafa 
maestra; el del feminicida Carlos 
Enrique N y el de otro vinculado 
al cártel inmobiliario de Benito 
Juárez: el ex director de Obras y 
Desarrollo Urbano, Nicias Aridjis 
Vázquez, a quien concedió también 
la protección de la justicia federal 
contra el auto de vinculación a pro-

ceso que se le dictó en febrero de 
2023.

Para ambos –Von Roehrich y 
Aridjis– se confirmaron sentencias 
de la jueza segunda de distrito de 
amparo en materia penal, Paloma 
Xiomara González González, aun-
que en el caso de este último se 
mantiene la formulación de la acu-
sación por parte de la autoridad mi-
nisterial por el delito de asociación 
delictuosa.

“En un estado de derecho, los jue-
ces deben actuar con imparcialidad, 
pero también con un compromiso 
hacia la justicia considerando no 
sólo los aspectos formales legales, 
sino el impacto social y moral de sus 
decisiones”, señaló Bravo Espinosa.

Señalan al 
magistrado Jorge 
Isaac Lagunes 
como responsable

Lanza gobierno 
local campaña 
preventiva 
contra incendios
Personal del Heroico Cuerpo de 
Bomberos y de Protección Civil 
realizará revisiones domiciliarias

OCURREN 417 AL MES

ALEJANDRO CRUZ FLORES

En la Ciudad de México, a diario se 
reportan en promedio 14 incendios 
en casa habitación, ocasionados 
principalmente por cortocircuitos 
y fugas de gas, que tan sólo este año 
han dejado 11 personas fallecidas 
y 141 lesionadas, según datos del 
gobierno capitalino.

Ante este panorama, las au-
toridades locales lanzaron una 
campaña de prevención, en la que 
personal del Heroico Cuerpo de 
Bomberos y de la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil realizarán, a quien lo 
solicite, revisiones de instalaciones 
eléctricas y de gas.

Asimismo, la titular del Ejecutivo 
local, Clara Brugada Molina, infor-
mó que se verificarán los camiones 
distribuidores de gas y se reforza-

rán los operativos para inhibir la 
venta de pirotecnia; advirtió que 
serán clausurados los estableci-
mientos que sean sorprendidos en 
dicha actividad.

Tras presenciar un simulacro so-
bre el protocolo que siguen los bom-
beros en la atención de incendios 
en casa habitación, subrayó que de 
2019 a la fecha se han registrado 29 
mil 247 conflagraciones, es decir, 
un promedio de 417 cada mes, de 
los cuales 50 por ciento ocurren 
entre diciembre y marzo.

En la estación de bomberos de 
la alcaldía Benito Juárez, la man-
dataria capitalina resaltó que otro 
de los efectos que ocasionan estas 

conflagraciones es la pérdida del 
patrimonio, que por lo general se 
tarda años en recuperar. Eso sig-
nifica una gran catástrofe para la 
economía familiar, de allí la nece-
sidad de tomar medidas para su 
prevención.

Se atenderá por cita

En cuanto a las visitas domiciliarias 
para la revisión de instalaciones 
eléctricas y gas, se pueden solicitar 
en el correo electrónico prevencio-
nincendioshcb@gmail.com, en el 
caso del Heroico Cuerpo de Bombe-
ros, así como el número telefónico 
5515 191864 para la Secretaría de 

Gestión Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil.

Los titulares de dichas instancias, 
Juan Manuel Pérez Cova y Myriam 
Urzúa Venegas, respectivamente, 
señalaron que el servicio estará dis-
ponible las 24 horas, todos los días, 
en los horarios que establezcan los 
solicitantes, y que el personal que 
acuda a las propiedades estará debi-
damente identificado, uniformado y 
llegará en vehículos oficiales.

Aseguraron que si se detecta al-
guna falla durante la visita domici-
liaria, se resolverá en ese momento; 
Brugada Molina agregó que tam-
bién se irá a cada casa para entregar 
un manual con las medidas a seguir 

en el hogar para evitar un incendio.
Por otra parte, se pedirá el apo-

yo de la Procuraduría Federal del 
Consumidor para que, en conjun-
to con el Instituto de Verificación 
Administrativa y personal de Pro-
tección Civil, se haga una revisión 
de manera aleatoria a las unidades 
repartidoras de gas, que también 
representan un riesgo.

Asimismo, Brugada informó que 
se realizarán operativos para inhi-
bir evitar la venta de pirotecnia y 
pólvora en cualquiera de sus pre-
sentaciones, la cual es ilegal, por lo 
que serán clausurados los estable-
cimientos que se dediquen a dicha 
actividad.

 En un simulacro, los efectivos 
mostraron sus habilidades para 
combatir estos los siniestros. 
Foto Yazmín Ortega Cortés
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ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Con más de mil 100 productores y 
comerciantes de la Ciudad de México 
y varios estados de la República, en la 
Central de Abasto (Ceda) se instaló la 
Romería Navideña 2024, que dejará 
una derrama de 25 millones de pesos.

Mónica Pacheco Skidmore, 
coordinadora general de la Ceda, 
informó que en este lugar se ofre-
cen desde flores de nochebuena y 
árboles de Navidad, hasta piñatas 
y todo lo necesario para la instala-
ción de los Nacimientos, por lo que 
está abierta las 24 horas en el área 
conocida como Corredor Ecológi-
co, con presencia de efectivos de la 
Guardia Nacional, de la Secretaría 

de Seguridad Ciudadana, así como 
personal de Protección Civil para 
garantizar la tranquilidad de los 
visitantes y vendedores.

En la romería participan pro-
ductores que por generaciones 
han ofrecido aquí sus productos, 
como la familia Velázquez, de San 
Juan Tepecoculco, en el municipio 
mexiquense de Atlautla, que desde 
hace 40 años venden sus portales 
para colocar el Nacimiento.

Alejandro dice ser la tercera ge-
neración que labora todo el año pa-
ra traer su producción en esta tem-
porada, la cual va desde la recolecta 
de los materiales –madera, musgo 
y pasto– a los que se da un trata-
miento para extender su preserva-
ción, hasta su elaboración pasado 

el medio año, y que ofrecen desde 
50 pesos la pieza más pequeña, de 
20 por 20, hasta 4 mil 700 la más 
grande, que tiene 1.90 de alto y 1.60 
por 80 centímetros de superficie.

En el puesto de María Angélica 
García aún es posible encontrar 
ollas de barro para las piñatas, que 
traen del municipio de El Oro, tam-
bién en el estado de México, a 25 
pesos la de tamaño normal y otras 
más pequeñas a 15. También ofrece 
ese producto ya elaborado, pero de 
cartón, a 70 pesos las de tamaño 
normal o comercial, así como pe-
queñas de 15 y de hasta mil 500 
pesos las más grandes.

Pacheco Skidmore explicó que 
el principal producto que se vende 
es la flor de nochebuena, con 721 

puestos que ofrecen 30 variedades, 
entre ellas la marmoleada de tonos 
rojizos y blancos, que ha sido este 
año una de las más pedidas. Sus pre-
cios van desde 25 pesos, en maceta 
de 10 centímetros, hasta 180 las de 
mayor tamaño, en maceta de 20.

Asimismo, se ofrecen árboles 
de Navidad de la zona del Ajusco y 
de los estados de México, Puebla y 
Michoacán, de las variedades vikin-
go, oyamel y amezco, desde 100 y 
hasta 2 mil 500 pesos, así como de 
Canadá y Estados Unidos, algunos 
decorados con nieve artificial, que 
van de 900 a 2 mil 500 pesos de 
hasta 5 metros de altura.

Los visitantes pueden hallar todo 
lo necesario para montar su Naci-
miento, las figuras en sets de ocho 

piezas, heno y musgo que la funcio-
naria aseguró están debidamente 
certificados conforme a la norma 
para su aprovechamiento.

Ayer también se instaló la rome-
ría del mercado de Jamaica, sobre 
Congreso de la Unión y Guillermo 
Prieto, que también estará abierto 
las 24 horas, con venta de árboles 
de Navidad y artículos decorativos 
de temporada, para interiores o 
exteriores.

Los locatarios ofrecen Nacimien-
tos de diferentes materiales, desde 
tradicionales de yeso y barro hasta 
los de resinas, de artesanos de enti-
dades como México, Michoacán y Ja-
lisco; también hay centros de mesa, 
esferas, moños y luces para el árbol, 
entre otros productos de temporada.

▲ En la Central de Abasto, además de más de cientos de puestos con productos de 
temporada, se pueden hallar portales para quienes arrullan a su Niños Dios, con todo lo 

necesario para conservar la tradición, mientras el mercado de Jamaica no se queda 
atrás, cuya especialidad son las flores y piñatas. Fotos Ángel Bolaños y Yazmín Ortega

Romerías navideñas de la Ceda y en el 
Mercado de Jamaica abrirán las 24 horas

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

A 23 años de su creación, la Universidad Au-
tónoma de la Ciudad de México (UACM) se ha 
establecido como una alternativa para jóvenes 
interesados en cursar una licenciatura, asegu-
ró su rector, Juan Carlos Aguilar, ante legis-
ladores del Congreso capitalino, al comentar 
que este año 23 mil 665 aspirantes tuvieron 
a dicha casa de estudios como su primera op-
ción, de los cuales ingresaron 5 mil 200.

Ante la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública del Congreso local, el académico dijo 
que entre los proyectos de 2025 está incre-
mentar su planta docente, que actualmente 
es de 822 profesores, con el propósito de su-
bir la matrícula estudiantil.

Con los de nuevo ingreso, la UACM tiene 
actualmente 19 mil 17 estudiantes activos. 
Destacó el programa de educación superior 
–único en el país– en seis centros de reclu-
sión femenil y varonil de la ciudad, con 407 
matriculados en la licenciatura en derecho, 
uno en comunicación y cultura y otro más 
en ciencia política y administración urbana.

Refirió que la universidad tiene 19 licencia-
turas, entre las que destaca la de nutrición y sa-
lud, que sólo se imparte en otra institución del 
país, así como la de modelación matemática.

Por su parte, la presidenta de la Comisión 
de Derechos Humanos local, Nashieli Ramí-
rez Hernández, también en reunión de tra-
bajo con los diputados, sostuvo que la llegada 
de Donald Trump a la presidencia de Estados 
Unidos pegará a la ciudad con la presencia 
de un mayor número de migrantes, como 
ocurrió durante su primer gobierno, cuan-
do incluso se empezó a llenar la Plaza de la 
República con personas deportadas y con di-
versos problemas, como familias separadas 
con menores que se quedaron en ese país.

Agregó que el gobierno de la ciudad ya di-
seña una estrategia tanto para la situación 
actual como la que se viene, la cual involucra 
a todos los sectores y organizaciones y que 
la CDH estará acompañando.

Antes, señaló que en este año el organismo 
ha acompañado 109 movilizaciones sociales, 
cobertura que se incrementó después de la 
pandemia, principalmente por el aumento 
de las protestas feministas.

ELBA MÓNICA BRAVO 

Comerciantes de la Plaza Izazaga 89, conoci-
da como México Mart, empezaron a retirar 
la mercancía que habían empacado desde 
el miércoles pasado, tras el acuerdo con el 
Gobierno de la Ciudad de México, ya que el 
edificio mantiene los sellos de suspensión 
de actividades colocados por el Instituto de 
Verificación Administrativa (Invea).

En tanto, como resultado del acercamien-
to entre locatarios con las autoridades ca-
pitalinas, se valora la posibilidad de darles 
permiso temporal para ubicarlos en la acera 
y un carril de la avenida José María Izazaga, 
desde la avenida 20 de Noviembre hasta la 
calle 5 de Febrero, señalaron fuentes cerca-
nas a las mesas de diálogo.

También solicitarán al Invea “la amplia-
ción de tiempo de forma indefinida para 
llevar a cabo el retiro de la mercancía del 
inmueble”, que en la primera mesa se acordó 
que concluiría el martes.

Se analiza que durante el proceso legal 
del edificio se busque la posibilidad de que 

se les permita trabajar en el inmueble a los 
pequeños comerciantes mexicanos para que 
no pierdan las ventas de la temporada.

El próximo lunes los afectados entrega-
rán un censo de locatarios y trabajadores 
que laboraban en ese lugar, el cual tendrá  
nombre, apellido, edad y número de familias 
dependientes.

Se trata de dar respuesta a las peticiones 
de los vendedores que se ubicaban en los mil 
600 locales del edificio de 16 pisos, quienes 
han afirmado que pagan impuestos al Servi-
cio de Administración Tributaria.

Por los pronto, algunos comerciantes 
dieron indicaciones a los diableros para que 
se lleven la mercancía a bodegas ubicadas 
en el primer cuadro de la capital, mientras 
otros optaron por subirla a los camiones de 
carga que permanecieron estacionados en 
la calle Nezahualcóyotl, en el acceso trasero 
de la plaza.

Se prevé que este sábado los locatarios 
continúen con el retiro de sus artículos, 
mientras el inmueble mantiene el resguar-
do de efectivos de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana.

Sacan mercancía locatarios de 
Plaza Izazaga; negocian lugares

Rector: UACM busca aumentar 
su matrícula con más docentes
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La espiral inmobiliaria
OSCAR TERRAZAS REVILLA*

C
uando revisamos la pro-
paganda sobre venta de 
inmuebles es común encon-
trar ofertas de casas que se 
vende “como terreno”, lo 

cual quiere decir que la cantidad solici-
tada se refiere sólo al valor de la tierra, 
mientras la edificación –al presentar 
un desgaste importante– tiene un valor 
mínimo. Las viviendas son especiales 
en el mundo de la mercancía, al compo-
nerse de dos elementos esenciales de 
muy distinta naturaleza: por un lado, el 
suelo urbano y, por otro, la edificación.

Esta última, una vez estrenada, sólo 
tiende a desgastarse a un ritmo que 
depende de las acciones de manteni-
miento que tenga a paso de los años. 
El terreno, en cambio, si se ubica en 
ciudades que crecen, suele incrementar 
su valor, especialmente por vía de una 
mejoría en su localización.

La ubicación de un terreno cambia 
en términos relativos, es decir, si la 
ciudad se expande puede, poco a poco, 
hallarse más cerca de la parte central; 
tanto porque se realicen inversiones en 

vialidades o medios de transporte co-
mo en infraestructura o equipamiento 
urbano, todo lo cual coloca al mismo 
predio en una nueva situación, más ac-
cesible y con mejores servicios.

De esta manera, los terrenos urbanos 
“sin moverse” tienden a mejorar su 
localización; esto, por cierto, sin que 
su propietario invierta en la mejora de 
su inmueble, a fin de cuentas, sin hacer 
nada, porque el que invierte, en el caso 
referido, es principalmente el Estado, 
y en mucho menor medida, algunos de 
los propietarios vecinos.

Al incrementarse el precio del suelo 
de los terrenos comúnmente sus dueños 
se dan cuenta de que con el uso inicial 
decidido, por ejemplo una casa unifami-
liar, no están obteniendo las ganancias 
correspondientes, por lo que se aventu-
ran a cambiarlo, al igual que la densidad 
utilizadas. En muchas ocasiones son los 
inversionistas inmobiliarios quienes les 
ofrecen comprar la propiedad. Y mien-
tras este cambio no ocurra, los actores 
de ese mercado considerarán que el pre-
dio en cuestión está subutilizado porque 
su valor potencial aún no se cristaliza.

Este es el caso del conocido proceso 
de gentrificación, y por tanto del poten-

cial desalojo de los usuarios y vecinos 
de una zona con valores altos del suelo 
que no logran realizarse efectivamente. 
Este fenómeno urbano de gran escala 
podemos imaginarlo como una espiral 
de cambios de uso del suelo, de densifi-
cación y, en consecuencia, de desalojo; 
es decir, una espiral inmobiliaria.

En la definición del ritmo de cre-
cimiento de ella participan tanto los 
propietarios del predio –como vimos en 
el artículo publicado en esta sección el 
pasado 9 de octubre–, los inversionistas 
inmobiliarios, los organismos guberna-
mentales con atribuciones en el ordena-
miento de la ciudad y los propios veci-
nos y usuarios de la zona en cuestión.

Unos tratan de acelerar el proceso 
para maximizar sus ganancias y otros 
se esfuerzan en frenarlo, según sea el 
caso. Como referente esencial en esta 
confrontación por el aprovechamiento 
del espacio urbano se encuentra el 
proceso de elaboración y aprobación de 
los planes de uso del suelo, en los que se 
asigna, a fin de cuentas, un aprovecha-
miento posible para cada propiedad, 
con lo cual, por cierto, se afecta la loca-
lización de los terrenos de acuerdo con 
las características de uso y densidad 

definidas y, por tanto, también se afecta 
su valor.

Así, la espiral inmobiliaria transfor-
ma radicalmente la imagen de ciertas 
zonas de la urbe, esencialmente las 
ubicadas a lo largo de las principales 
avenidas, como Paseo de la Reforma e 
Insurgentes, en la Ciudad de México, 
por lo que los caminos urbanos se con-
vierten en concentradores de inversio-
nes inmobiliarias públicas y privadas y, 
por tanto, con altos valores del suelo.

Las características sociales de los 
desalojados tienen diferencias impor-
tantes, ya que no es lo mismo quien 
vende a muy buen precio su casona en 
Polanco que quien es presionado para 
deshacerse de su único patrimonio en 
el pueblo de Xoco; es necesario apoyar 
la producción y el acceso a la vivienda 
social para que las familias de menores 
ingresos permanezcan en áreas urba-
nas, bien comunicadas y con servicios 
de calidad, modificando para eso el 
precio ofrecido por el mercado inmobi-
liario. Ese problema lo trataré en una 
próxima entrega.

* Doctor en estudios urbanos; maestro
en urbanismo y arquitecto.

DE LA REDACCIÓN

El titular de la Autoridad Educativa 
Federal en la Ciudad de México, Lu-
ciano Concheiro Bórquez, encabezó 
los festejos por el 40 aniversario de 
la primaria Manuel Buendía, ubi-
cada en la alcaldía Iztacalco, con-
siderada una de las instituciones 
educativas más representativas y 
emblemáticas de la demarcación.

En representación del secretario 
de Educación Pública, Mario Del-
gado Carrillo, el funcionario señaló 
que este plantel dedicó la celebra-
ción a la también periodista y escri-
tora Elena Poniatowska, autora de 
La Noche de Tlatelolco y Las indó-
mitas, piezas fundamentales sobre 
la matanza estudiantil de 1968 y el 
movimiento feminista mexicano.

Concheiro relató que para Ponia-
towska el valor del trabajo de Buen-
día radicaba en su buena informa-
ción, su capacidad de denunciar, su 
falta de miedo y su pulcritud para 
consignar con rigor el acontecer de 
la política mexicana.

Junto con la directora del plan-
tel, Gabriela Collí, develó una placa 
conmemorativa por los 40 años de 
que esta primaria otorga servicios 
educativos gratuitos a la población.

La escuela –que cuenta con 304 
alumnos y 19 maestros– se fundó el 
16 de noviembre de 1984 y recibió 
el nombre en honor de uno de los 
periodistas mexicanos más influ-
yentes del siglo XX, quien destacó 
por la columna Red Privada en el 
diario Excélsior.

Festejan en 
Iztacalco los
40 años de la 
escuela Manuel 
Buendía

Entregarán vales de despensa a
20 mil familias en extrema pobreza
ALEJANDRO CRUZ FLORES

Antes de que termine el año, el 
Gobierno de la Ciudad de México 
pondrá en marcha el programa 
Mercomuna, con la entrega de va-
les por mil pesos a 20 mil familias, 
los cuales podrán canjearlos en 
comercios de barrio.

La estrategia está dirigida a nú-
cleos en situación de pobreza con 
al menos un integrante de 19 a 56 
años en esas condiciones, y es una 
de las estrategias incluidas en la 
política social de la nueva admi-
nistración encabezada por Clara 
Brugada Molina. 

Para la entrega de los apoyos 
en el ejercicio fiscal de este año, la 
Secretaría de Bienestar e Igualdad 
Social destinará 23 millones de pe-
sos, de acuerdo con lo establecido 
en las reglas de operación.

El Mercomuna tiene anteceden-
tes en 2020, cuando se realizó en 
la alcaldía Iztapalapa en forma de 
apoyo económico con vales para 
la compra de abarrotes, frutas, 
verduras y granos que tuvo el pro-
pósito de atemperar el impacto 
económico ocasionado por la pan-
demia de covid-19 en las familias y 
pequeños negocios; luego se llevó 
a casi todas las demarcaciones, sal-
vo en Benito Juárez y Venustiano 
Carranza.

La finalidad de poner en mar-
cha esta estrategia en toda la 
ciudad es combatir la pobreza es-
tructural con ayudas económicas 
que permitan a los beneficiarios 
acceder al derecho a la alimenta-
ción, mantener activa la economía 

local y de barrio, así como sentar 
las bases para un sistema de ingre-
so universal.

Según el diagnóstico realizado 
para la viabilidad del programa, 63 
de cada 100 personas de entre 19 
y 56 años viven con algún tipo de 

pobreza en la Ciudad de México, lo 
que equivale a 3 millones 246 mil 
457 capitalinos, de los cuales 758 
mil 173 están en pobreza extrema, 
que será la población objetivo de la 
estrategia.

De tal forma, para los primeros 

20 mil apoyos del programa se 
dará prioridad a las personas de 
familias ubicadas en las unidades 
territoriales y colonias de bajo y 
muy bajo índice de desarrollo so-
cial, así como de mayor densidad 
poblacional.

CALZADA DE GUADALUPE ESTRENA IMAGEN

▲ El gobierno local instaló mil 469 luminarias, mil 
200 metros cuadrados de murales artísticos y 15 
mil 369 más de pintura en fachadas y jardineras, 
19 mil 40 metros de balizamiento, siete cruces 

seguros y sembró 39 mil 474 nochebuenas en el 
primer tramo del programa Camino de Mujeres 
Libres y Seguras, de mil kilómetros que se harán 
en esta administración. Foto La Jornada



AP

Con un encendido Trae Young, 
quien logró 31 puntos y 20 asis-
tencias, los Halcones de Atlanta 
derrotaron en tiempo extra 134-
132 a los Lakers de Los Ángeles 
en el State Farm Arena.

El nivel de Young alcanzó nive-
les superiores a los de cualquiera 
de sus compañeros. En un partido 
vibrante y en el que los Lakers re-
montaron más de dos ocasiones, 
el base de los Halcones repartió 
el juego y produjo que De’Andre 
Hunter y Bogdan Bogdanovic, con 
26 y 20 unidades, respectivamen-
te, lucieran también en ataque.

Los 39 puntos de LeBron Ja-
mes, quien agregó 10 rebotes y 
11 asistencias, mantuvieron con 

vida al cuadro angelino, pero no 
alcanzaron para evitar un nuevo 
tropiezo. Anthony Davis sumó 38 
unidades, 10 rebotes y ocho asis-
tencias, mientras Dalton Knecht 
colaboró con 14 tantos.

Con este resultado, los Lakers 
ligaron su tercera derrota conse-
cutiva en la temporada y cayeron 
al lugar 10 en la Conferencia Oes-
te, liderada actualmente por el 
Thunder de Oklahoma. Atlanta, en 
cambio, alargó su racha ganadora 
y no pierde un encuentro desde el 
25 de noviembre pasado.

En Filadelfia, Paul George de-
jó atrás su lesión en la rodilla iz-
quierda y recuperó la efectividad 
conocida. Con 21 puntos y nueve 
asistencias, el delantero estelar 
de los 76ers lideró la victoria por 
102-94 sobre el Magic de Orlando.

Alentado por el nivel de George, 
KJ Martin agregó 20 unidades pa-
ra ayudar a los Sixers a mejorar su 
récord a 6-15, con tres de cuatro en-
cuentros ganados recientemente 
por primera vez esta temporada.

Orlando ahora tiene un registro 
de 16-9 y si pretende competir en 
la Conferencia Este tendrá que me-
jorar su porcentaje de tiros de tres 
puntos, pues ayer terminaron con 
el peor promedio de la NBA: 31.2%.

Los Sixers informaron que el ca-
merunés Joel Embiid podría regre-
sar en próximos días tras superar 
la hinchazón crónica que sufre en 
la rodilla izquierda.

En otros resultados, Boston se 
impuso 111-105 a Milwaukee, San 
Antonio tropezó 113-140 ante Sa-
cramento y los Pacers de Indiana 
dominaron 132-123 a los Bulls.

LAURA POY SOLANO

Ante la mayor epidemia de dengue 
a nivel global jamás registrada, 
con 13 millones de casos y más de 
8 mil 500 muertes, es decir, casi el 
doble de las registradas en 2023, el 
control y prevención de los brotes 
“debe ser una tarea esencial para 
los estados”, advirtieron especialis-
tas del Instituto Nacional de Salud 
Pública (INSP).

En el webinario “Dengue: cono-
cimiento y prevención”, destacaron 
que la creciente urbanización, el im-
pacto del cambio climático y el au-
mento en el movimiento de bienes 
y personas ha favorecido la propa-
gación del mosquito Aedes aegypti, 
principal vector de esta enferme-
dad, lo que demanda, señalaron, ac-
ciones coordinadas intersectoriales 
a mediano y largo plazos.

Eduardo Lazcano Ponce, direc-
tor general del INSP, destacó en el 
encuentro que, debido a que aún no 
existe una vacuna eficaz y un tra-
tamiento específico para este mal, 
“controlar y prevenir los brotes de 
dengue son pasos esenciales para 
mantener a la población sana”.

Subrayó que los fenómenos natu-
rales más extremos de El Niño y La 
Niña “han provocado fuertes preci-
pitaciones y aumento de las tempe-
raturas que favorecen la reproduc-
ción del vector y la transmisión del 
virus. Se estima que el incremento 
de la temperatura por sí sola ya 
disparó el potencial de transmisión 
global del mosquito Aedes en cerca 
de 50 por ciento en los últimos 50 
años y se espera que aumente más 
en las próximas décadas”.

“Si se quiere detener la propa-
gación del virus del dengue, es in-
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SEGUNDO
A V I S O  N O T A R I A L

Por escritura número 30,877, de fecha 06 de noviem-
bre de 2024, pasada ante la fe del suscrito notario, 
actuando como asociado en el protocolo de la notaría 
número 248 de la Ciudad de México, de la que es titu-
lar el Lic. Eduardo Francisco García Villegas Sánchez 
Cordero, se hizo constar:  I. LA ACEPTACIÓN DE 
LOS LEGADOS, que otorgaron los señores MICHEL 
BAUER TAPUACH, ALIX BAUER TAPUACH, AREMI 
BALMES VELASCO y MONICA LUCIA DOMENGE 
MARISCAL (quien también acostumbra usar el nom-
bre de Monica Domenge Mariscal), en la SUCESIÓN 
TESTAMENTARIA del señor GONZALO BAUER 
EPHRUSSI; II. LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que 
otorgaron los señores MICHEL BAUER TAPUACH y 
ALIX BAUER TAPUACH, en la SUCESIÓN TESTA-
MENTARIA del señor GONZALO BAUER EPHRUSSI; 
y III. LA ACEPTACIÓN AL CARGO DE ALBACEA, que 
otorgó el señor JEAN MICHEL TERREIN LEAUTAUD, 
en la SUCESIÓN TESTAMENTARIA del señor GON-
ZALO BAUER EPHRUSSI.
El Albacea procederá a realizar el inventario y avalúo 
de los bienes de dicha sucesión.

LIC. DANIEL GARCÍA CÓRDOVA
TITULAR DE LA NOTARÍA 22 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO

PRIMER AVISO NOTARIAL
La suscrita LICENCIADA YADIRA ESTELA NÚÑEZ 
AGUILAR, NOTARIO PÚBLICO NÚMERO NOVEN-
TA Y CUATRO, en ejercicio y residencia en Morelia, 
Michoacán, con domicilio en Mariano Elízaga número 
113, Centro Histórico, hago saber que mediante es-
critura 30,006, volumen 577, inició en la Notaría a mi 
cargo, la TRAMITACIÓN EXTRAJUDICIAL DE LA SU-
CESIÓN INTESTAMENTARIA a bienes del  extinto LI-
BORIO MONROY AGUILERA, también conocido con 
el nombre de LIBORIO MONROY, a solicitud de JA-
VIER MONROY JIMÉNEZ, quien habiendo acreditado 
su entroncamiento, aceptó la herencia, declarándosele 
Albacea, y en su oportunidad formulará el inventario y 
avalúo correspondiente.
Para conocimiento de los interesados, en términos del 
artículo 160 de la Ley del Notariado del Estado de Mi-
choacán, publíquese un aviso notarial dos veces con 
intervalo de 10 días.

Morelia, Michoacán, 07 de Diciembre de 2024
Lic. Yadira Estela Núñez Aguilar

Notario Público No. 94 de Michoacán

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

El Licenciado JUAN JOSÉ SEVILLA LARIOS, Titular 
de la Notaría Pública Número 2 Dos de la Demarca-
ción de Colima, Colima, por medio del presente y para 
los efectos de lo dispuesto por el artículo 872 del Có-
digo de Procedimientos Civiles vigente para esta Enti-
dad, hago saber que en esta Notaría a mi cargo se ha 
radicado bajo la escritura pública número 30,897 fecha 
14 de octubre del 2024, la Sucesión Testamentaria a 
bienes del señor EDUARDO MAGAÑA MORÁN, quien 
falleció el día 13 de agosto del 2024, teniendo en vigor 
el testamento público abierto número 15,568 que otor-
gó ante el Licenciado Juan José Sevilla Solórzano, en-
tonces Titular de esta Notaría, el día 21 de septiembre 
del 2005, habiendo aceptado la herencia, reconocido 
la validez del  testamento y aceptado el cargo de 
Albacea de la sucesión la señora LUZ YOLANDA 
MEZA LAFFITTE.
Publíquese por dos veces de diez en diez días.

LIC. JUAN JOSÉ SEVILLA LARIOS.
Notaría Pública No. 2 

Colima. Col.

En tiempo extra, sucumben 
los Lakers 134-132 en Atlanta

dispensable pasar de respuestas 
ad hoc a brotes aislados a una pro-
gramación integrada a largo plazo 
entre los sectores pertinentes. Se 
requiere de una política basada en 
evidencia con presupuesto, para 
implementar una combinación de 
estrategias de prevención, gestión, 
tratamiento y vigilancia eficaz”, su-
brayó Lazcano Ponce.

Los expertos señalaron que in-
corporar la prevención del dengue 
en la planificación urbana “es me-
dida sanitaria clave en adaptación 
al cambio climático, además de 
considerar las nuevas tecnologías 
que se están desarrollando para el 
control del dengue que deberían 
ayudar a prevenir, aunque es me-
nos probable que a controlar, bro-
tes de dengue”.

Enfatizaron que también se re-
quieren iniciativas a nivel comu-
nitario que puedan conducir a un 
cambio de comportamiento social 
sostenible, que ayude a la preven-
ción, no sólo del dengue, sino tam-
bién de otras enfermedades como 
el chikungunya.

Control y prevención 
del dengue, “tarea 
esencial” ante el alza 
en casos: especialistas

POR SEGUNDO DÍA, AFECTADOS POR OTIS BLOQUEAN REFORMA

▲ Pobladores de comunidades de la Costa Chica
de Guerrero realizaron ayer, por segundo día 
consecutivo, bloqueos en Paseo de la Reforma, a la 
altura de la sede de la Secretaría de Bienestar, en la 

CDMX, en demanda de ser considerados en los 
padrones de beneficiarios de apoyos para 
afectados por el huracán Otis. Foto Germán 
Canseco, con información de Arturo Sánchez

El cambio climático 
favorece la dispersión 
del mosquito vector, 
dicen expertos del INSP



Revelará un 
libro los sueños 
de José Agustín

Edomex: contagiados 
con bacteria de hospital, 
8 de los 13 bebés muertos 
l Un caso fue 
descartado y 4 
están clasificados 
como probables  

l Todavía se 
dictamina si la 
Klebsiella causó 
los fallecimientos 

l Suspendió la 
Cofepris a empresa 
distribuidora de 
los insumos  

 l La Ssa estatal 
afirma que la 
situación está 
controlada

Israel DávIla, alma e. muñoz y alonso urrutIa / P 21

t “Siento que todavía estamos redescubriendo la 
obra de mi marido”, expresó Margarita Bermúdez. 
Foto Arturo Campos Cedillo  
reyes martínez, enviado / cultura  

7 502228 390008

Rayuela
Y de preferencia  

que no sea en  
“abonos chiquitos”.

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Maciek Wisniewski 11

Gustavo leal Fernández 11

Mariana Bermúdez 12

Fernando Buen abad 12

Gustavo Gordillo 14

Óscar terrazas revilla 26

leonardo García tsao    espectáculos
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Gloria Muñoz ramírez  8

méxico sa
carlos Fernández-vega 16

Sá
BA

do
 7

 d
e 

di
Ci

eM
Br

e 
de

 2
02

4
DI

re
ct

or
a 

ge
n

er
al

: c
ar

M
en

 l
ir

a 
Sa

ad
e 

// 
DI

re
ct

or
 f

u
n

Da
Do

r:
 c

ar
lo

S 
Pa

yÁ
n 

ve
lv

er

l Llevaba un registro desde que 
estaba en la cárcel, indica su 
familia en la FIL de Guadalajara 

l Homenaje póstumo y edición 
conmemorativa por 60 años 
del lanzamiento de La tumba

JessIca XantomIla y JareD laureles / P 4

Diez mil migrantes 
“desaparecieron” en 
América en una década

En la frontera México-EU, 45%: OIM

En la búsqueda de su 
hijo, localizó a más de 
mil 600 personas en BC
mIreya cuéllar, correSPonSal / P 22

Luego de un lustro, encontró los restos 

El gobierno 
alista apoyo al 
cine nacional

Cultura detallará planes 

alma e. muñoz, alonso urrutIa  
y Jorge caballero / eSPectÁculoS 

l Programas también para  
las escuelas del INAH e Inbal 
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